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 ПЕРЕЕЗД Посольство США 
в Израиле перебирается 
в город трех религий

Иерусалим, 
посольство США

Захар Гельман, 
Иерусалим — Тель-Авив

СЕГОДНЯ в иерусалимский 
район Арнона в здание, где мно-
гие годы располагалось консуль-
ство (негенеральное) США в Ие-
русалиме, переезжает посольст-
во этой страны.

С раннего утра перекрыты 
для движения транспорта ули-
цы, прилегающие к зданию, ко-
торое получит статус «времен-
ного посольства» до тех пор, ког-
да будет готово строящееся в Ие-
русалиме новое здание главного 
американского дипломатиче-
ского представительства.

Накануне американский гос-
департамент опубликовал ин-
формацию об изменении работы 
своих дипломатических служб в 

Израиле, включая посольские 
комплексы и консульства в Тель-
Авиве и Иерусалиме, диплома-
тические представительства в 
Хайфе и Палестине.

Президент Дональд Трамп не 
будет присутствовать на торже-
ственной церемонии переноса 
американского посольства из 
Тель-Авива в Иерусалим. Он 
обратится к израильтянам с ви-
деопоздравлением. Подготовка к 
церемонии велась американца-
ми в тесном контакте с израиль-
скими службами безопасности и 
полиции. Силы безопасности 
приведены в состояние повы-
шенной готовности, так как не 
исключены, в частности, попыт-
ки прорваться на изра-
ильскую территорию 
из сектора Газы. 

ТОЛЬКО В «РГ» Об отдыхе на воде 
в этом году и ценах на круизы 
рассказал глава Росморречфлота 

Плывем в лето

Татьяна Шадрина

В РОССИИ начали строить сов-
ременные лайнеры класса «река 
— море» на 300—400 пассажиров, 
чего не было уже лет тридцать. И 
еще суда для мелководных бас-
сейнов, где туристов ждут очень 
интересные программы, обеща-
ют в Росморречфлоте. Впрочем, 
интересные программы будут и в 
этом сезоне. Все круизные суда 
готовы к навигации. Глава Рос-
морречфлота, и.о. замминистра 
транспорта Виктор Олерский, 
рассказал об отдыхе на воде в 
этом году и о новых маршрутах в 
будущем. 

Виктор Александрович, в этом 
году Черное море станет еще 
ближе. Скоро запускают Крым-
ский мост. А что будет с Керчен-
ской паромной переправой? Она 
еще послужит? 
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Мост был спроек-

тирован таким образом, чтобы 
иметь возможность пропустить 
значительный грузопассажиро-
поток. Как легковой, так и грузо-
вой транспорт. Но строители 
идут с опережением графика по 
возведению моста, а работы по 
прокладке подходов к нему идут 
планово. Окончание строитель-
ства автомобильной дороги до 
Симферополя намечено на 2019 
год, а каких-то участков — на 
2020 год.

Открытие моста в мае этого 
года, по прогнозам, потенциаль-
но повлечет лавинообразный 
транспортный поток. Когда люди 
поймут, что инфраструктурного 
ограничения больше нет, конеч-
но, все поедут. Хорошая инфра-
структура всегда притягивает. 
Нам ничего не мешает изначаль-
но развести легковые и грузовые 
потоки. Грузовики пока 
будут доставляться в 
Крым паромами. 
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второго опытного самолета 
прошел успешно 
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Станислав Черчесов 
огласил список кандидатов 
в сборную России — в игре 
останется Артем Дзюба 
и еще 34 богатыря 

Право Приставы начали продавать с торгов автомобили 
злостных должников по штрафам ГАИ

Машинально

Владислав Куликов

С
лужба судебных при-
ста в о в  п ер е ш л а  к 
жестким мерам в от-
ношении должников 
по штрафам ГАИ: ма-

шины хронических нарушите-
лей-неплательщиков активно за-
бираются на штрафстоянки и 
продаются с торгов.

Главная тенденция дня — имен-
но продажа автомобилей лихачей. 
До сих пор угроза, что машина во-
дителя-должника уйдет  с молотка, 
была скорее гипотетической. Ско-
рее неплательщика штрафов бра-
ли на испуг. Теперь все меняется.

Свежий пример: недавно в Мо-
скве была продана Mazda-3, нака-
тавшая 220 тысяч рублей неопла-
ченных штрафов. Машину остано-
вили на дороге во время совмест-
ного рейда приставов с ГАИ. За ру-
лем находилась супруга должни-
ка. Идти домой ей пришлось пеш-
ком.

«Судебный пристав-испол-
нитель, прибыв на место оста-
новки машины, составил акт 
описи и ареста имущества, — 
рассказывают в управлении Фе-
деральной службы судебных 
приставов по Москве. — Машина 
Mazda -3 была доставлена по 
адресу нахождения отдела су-
дебных приставов. Прибывшей 
на прием супруге должника 
были вручены квитанции на оп-
лату всей суммы задолженно-
сти, включая исполнительский 

сбор. Однако оплата не состоя-
лась и на этот раз, в связи с чем 
машину передали на принуди-
тельную реализацию. Деньги, 
полученные от продажи машины 
на торгах, пошли в счет погаше-
ния долга. Исполнительное про-
изводство было окончено фак-
тическим исполнением».

Исполнительский сбор соста-
вил 60 тысяч рублей, так что в об-
щей сложности должник запла-
тил 280 тысяч рублей. Все, что 
было выручено от продажи ма-

шины сверх того, вернули дол-
жнику. 

Раньше действовали мягче. 
Арестованные машины нередко 
оставались у самих должников на 
ответственном хранении. Если же 
человек не платил, забрать и про-
дать в конечном счете могли не 
всю машину, а что-то из нее, на-
пример, магнитолу. Ведь по прави-
лам цена арестованного имущест-
ва должна быть соразмерна долгу.

Но суммы накопленных штра-
фов растут, и время церемоний 
проходит. А скрыться с гроздья-
ми штрафов в потоке машин или 
в сутолоке парковки становится 
все сложней. Приставы работают 
рука об руку с ГАИ и столичными 
парковщиками. В итоге число 
злостных лихачей-должников, по 
данным экспертов, ста-
ло снижаться. Хотя не 
так резко. Пока.

Если водитель не хочет расставать-
ся с машиной, он может остановить 
аукцион, оплатив штраф.

5

Австралийский доллар  46,5979
Азербайджанский манат  36,2829
Армянский драм**  12,7028
Белорусский рубль  30,7371
Болгарский лев  37,6252
Бразильский реал  17,3868

Венгерский форинт**  23,4015
Вон Республики Корея***  57,8361
Гонконгский доллар*  78,6448
Датская крона*  98,7845
Доллар США  61,7354
Евро  73,5145

Индийская рупия**  91,7248
Казахстанский тенге**  18,9056
Канадский доллар  48,3971
Киргизский сом**  90,1247
Китайский юань*  97,4636
Молдавский лей*  37,3260

Новый туркменский манат  17,6639
Норвежская крона*  77,3413
Польский злотый  17,2948
Румынский лей  15,8613
СДР  88,1427
Сингапурский доллар  46,2230

Таджикский сомони*  68,8013
Турецкая лира  14,5212
Узбекский сум****  76,6020
Украинская гривна*  23,5631
Фунт стерлингов  83,5033
Чешская крона*  28,8740

Шведская крона*  71,7103
Швейцарский франк  61,5937
Южноафриканский рэнд*  50,1469
Японская иена**  56,4490

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.05.18 
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 С начала года с парковок 
в Москве увезли 
на эвакуаторах уже шесть 
машин должников
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СЛЕДСТВИЕ Глава Северо-
Западного управления 
Ростехнадзора арестован 
за мошенничество

...И прицеп 
на миллиард

Вера Черенева

ДЗЕРЖИНСКИЙ районный суд 
Петербурга заключил под стра-
жу одного из самых влиятельных 
людей строительной отрасли Се-
верной столицы Григория Сла-
бикова. Ему вменяют мошенни-
чество в особо крупном размере. 
Следователи считают, что чи-
новник входил в преступную 
группу, похитившую за шесть 
лет 4 миллиарда 763 миллиона 
рублей.  

Григорий Слабиков начинал 
карьеру в начале 90-х в комитете 
по управлению городским иму-
ществом Петербурга, затем воз-
главлял территориальное агент-
ство по банкротству, руководил 
Фондом имущества Ленинград-

ской области. В 2000 году его по-
высили до начальника Северо-
Западного фонда федерального 
имущества, откуда он перешел 
на должность начальника Не-
вско-Ладожского бассейнового 
управления Федерального агент-
ства водных ресурсов. С 2009 
года Слабиков руководит управ-
лением Ростехнадзора по Севе-
ро-Западу.

В прошлом году Слабиков 
официально заработал 1 милли-
он 537 тысяч рублей. Доход его 
супруги составил 2 миллиона 
759 тысяч. Согласно опублико-
ванным сведениям о доходах и 
имуществе они вместе с супру-
гой владеют квартирой 
площадью 125 квадрат-
ных метров.
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КАК ВАМ ЭТО В Британии 
могут запретить рекламу 
быстрой еды

Фастфуд 
выгоняют 
из школы

Ольга Игнатова, Татьяна Шадрина

В ЛОНДОНЕ скоро может исчезнуть наружная реклама 
вредной еды (с повышенным содержанием жира, соли и 
сахара) на транспорте в рамках борьбы с лишним весом 
у детей. С такой инициативой выступил мэр столицы Ве-
ликобритании Садик Хан. Запрет коснется и открытия 
новых заведений фастфуда, торгующих едой на вынос в 
радиусе 400 метров от школ.

Сейчас 40 процентов школьников 10—11 лет в Лондо-
не имеют лишний вес. «Я сделаю все возможное, чтобы 
решить эту проблему и помочь лондонцам сделать выбор 
в пользу здоровой пищи для себя и своих семей», — зая-
вил мэр Лондона, передает BBC.

«Британцы и россияне — одни из самых тучных в Евро-
пе, — отмечает председатель правления Международной 
конфедерации обществ потребителей Дмитрий Янин. — Но 
Британия принимает меры против эпидемии ожирения, а 
мы — нет». Он считает, что самая эффективная мера по 
борьбе с ожирением — это не пропаганда здорового пита-
ния, а сдерживание потребления нездоровой еды, напри-
мер, налог на нее. Так, Великобритания только что ввела 
акциз на сладкую газировку. Германия тоже обеспокоена 
проблемой набора веса и нездоровой еды. По оценкам, эта 
страна теряет от эпидемии ожирения 64 миллиарда евро в 
год. Немцы обсуждают и налог на сладкую газировку.

В России дискуссия об аналогичной мере окончилась 
ничем, напоминает Дмитрий Янин. Не была 
также поддержана инициатива по ограничению 
рекламы вредной еды. 
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ПРОЕКТ Электромобили 
предложили освободить 
от транспортного налога

Бюджет 
не заметит

Татьяна Шадрина

ПАРЛАМЕНТАРИИ предложили ввести пятилетние 
налоговые каникулы для владельцев электромобилей. 
В Госдуму внесен проект поправок в Налоговый кодекс, 
которые позволят освободить электромобили от тран-
спортного налога.

Это позволит поднять спрос на электромобили, сни-
зив стоимость владения ими, будет способствовать раз-
витию инфраструктуры для них, в том числе сети запра-
вок, рассчитывают авторы законопроекта.  

Власти Санкт-Петербурга и Москвы уже освободили 
владельцев электромобилей от транспортного налога 
(поступления от него идут в региональные бюджеты). 
Впрочем, власти субъектов РФ легко могут себе позво-
лить такие льготы, так как электромобилей почти что и 
нет и, соответственно, налоговые поступления с них ни-
чтожно малы. По данным аналитического агентства «АВ-
ТОСТАТ», на начало 2018 года в России насчитывалось 
1,8 тысяч электрокаров. При этом продажи электромо-
билей остаются на очень низком уровне. Так, в первом 
квартале было реализовано всего лишь 16 новых и 332 
подержанных электрокара. Для сравнения, обычных лег-
ковых автомобилей с двигателем внутреннего сгорания 
(ДВС) в нашей стране 42,4 миллиона. 

Сейчас транспортный налог не обязаны платить ин-
валиды, а также владельцы сельхозтехники.

Впрочем, авторы инициативы упустили из вида тот 
факт, что электромобили стоят гораздо дороже обычных 
автомобилей (в России ценник начинается с двух милли-
онов рублей), а, значит, освобождение от транспортного 
налога вряд ли способно сыграть сколько-нибудь суще-
ственную роль в выборе потребителя. 

В других странах задумываются о запрете у себя авто 
с ДВС. О своих планах уже заявили такие страны, как 
Норвегия (2025 год), Великобритания, Германия, Фран-
ция (2040 год). 

САММИТ В Сочи встретятся 
лидеры стран ЕАЭС

Пять плюс один

Кира Латухина

ЗАВТРА в Сочи пройдет заседание Высшего Евразий-
ского экономического совета с участием президентов 
России, Белоруссии, Казахстана, Киргизии и премьер-
министра Армении. В рамках этого мероприятия особое 
внимание приковано к встрече Владимира Путина с но-
вым премьер-министром Армении Николом Пашиня-
ном.

Это будет первая в этом году встреча лидеров ЕАЭС и 
первые контакты президента России после инаугурации 
с лидерами ближайших союзных государств, поэтому со 
всеми намечены двусторонние встречи.

Россия предложила для саммита насыщенную повест-
ку. Предполагается согласовать планы по углублению 
экономической интеграции и либерализации общего 
рынка товаров, услуг, капиталов и рабочей силы. Будут 
приняты основные ориентиры макроэкономической по-
литики государств ЕАЭС на 2018—2019 годы, намечены 
шаги по развитию сотрудничества в сферах атомной и 
возобновляемой энергетики, цифровой экономики, ме-
дицины и социальной политики.

Готовы к подписанию Соглашение о международных 
договорах Евразийского союза и решение об утвержде-
нии положения о статусе государства — наблюдателя при 
ЕАЭС. Такой статус 
планируется предо-
ставить Молдавии.

В 2017 году ВВП 
стран ЕАЭС вырос 
на 1,8 проц., про-
мышленное произ-
водство — на 1,7 
проц., сельскохозяй-
ственное — на 2,5 
проц. Снизился уро-
вень инфляции. 
Улучшилось состоя-
ние внешней и вну-
тренней торговли.

Зарубежные партнеры проявляют большой интерес к 
взаимодействию с Евразийским союзом. Успешно дейст-
вует соглашение о зоне свободной торговли с Вьетнамом. 
Скоро будет подписано соглашение о торгово-экономи-
ческом сотрудничестве с Китаем и временное соглаше-
ние о зоне свободной торговли с Ираном. Продолжаются 
переговоры с Израилем, Сербией и Сингапуром по за-
ключению преференциальных соглашений, и скоро бу-
дут аналогичные консультации с Индией и Египтом.

Сочинский саммит начнется днем с совместного фо-
тографирования. Затем состоятся заседания в узком и 
расширенном составах (на повестке 12 вопросов). Но 
прежде Владимир Путин проведет двусторонние встре-
чи. Одной из главных станет беседа Владимира Путина с 
новым премьер-министром Армении Николом Пашиня-
ном. Кроме того, с самого утра президент РФ перегово-
рит с гендиректором МАГАТЭ — актуальность этой встре-
чи во многом придает выход США из «иранской сделки». 
Решение Вашингтона в Москве считают ошибочным и 
скоропалительным и предпринимают все усилия, чтобы 
«иранская сделка» не рассыпалась. «Она необычайно 
важна с точки зрения нераспространения режима ядер-
ного оружия», — сказал журналистам помощник прези-
дента РФ Юрий Ушаков. «Иран сделал заявление, что со-
храняет свое участие   . Мы очень на это надеемся. И, чест-
но говоря, работаем с Ираном в пользу того, чтобы они 
не выходили, чтобы не делали никаких необдуманных 
шагов в этой связи», — сообщил он.

Отдельно стоит сказать и о других знаковых  между-
народных встречах российского лидера. Так, 18 мая в 
Сочи приедет канцлер ФРГ Ангела Меркель. «Условлено, 
что лидеры будут обсуждать и двусторонние отношения, 
но упор, очевидно, будет на актуальную международную 
проблематику — это и «иранская сделка», и сирийское 
урегулирование, и внутриукраинский кризис и так да-
лее», — анонсировал Ушаков. А на следующей неделе Вла-
димир Путин встретится с французским лидером Эмма-
нюэлем Макроном.

«У немцев достаточно долго проходили бюрократиче-
ские процедуры и не было столь активного обмена мне-
ниями, в том числе телефонных контактов между нашим 
президентом и канцлером, — заметил Ушаков. — Но сей-
час и у нас правительство уже к этому времени будет 
сформировано, и немецкое руководство вовсю работает, 
поэтому состоится очень интересный обмен мнениями, 
интересный на фоне того, что таких прямых контактов 
определенное время не было».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев 
провел совещание по промышленной политике

Технологии роста
Сергей Белов

В 
промышленности необхо-
димо совершенствовать вы-
сокотехнологичный сек-

тор, ориентирующийся на эк-
спорт, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев, и особенно 
обрабатывающие отрасли.

Глава правительства продол-
жает серию совещаний по реали-
зации указа президента от 7 мая 
о национальных целях развития. 
В пятницу речь зашла о промыш-
ленной политике, поскольку ис-
полнение задач, поставленных 
Владимиром Путиным, связано с 
технологическим подъемом от-
дельных секторов экономики.

«В проведении промышлен-
ной политики мы будем опирать-
ся на серьезную основу, которая 
была заложена в предыдущие 
годы», — обозначил премьер базу, 
напомнив о созданных Фонде 
развития промышленности и 
Российском экспортном центре. 
Система поддержки производств 
организована таким образом, 
чтобы предприятия могли пере-
ходить на современные техноло-
гии. «Благодаря импортозамеще-
нию мы стали более самодоста-
точными по целому ряду направ-

лений, — подчеркнул Медведев. — 
Только за прошлый год доля рос-
сийской продукции в фармацев-
тике, транспортном и нефтегазо-
вом машиностроении выросла 
более чем на 10 процентов».

В правительстве хорошо пони-
мают, в чем у России есть конку-
рентные преимущества и куда 
нужно продвигаться. «Во-первых, 
одним из главных направлений 
работы должно быть развитие вы-
сокотехнологичного сектора, ко-
торый носит экспортную направ-
ленность, и прежде всего в обра-
батывающих отраслях», — заявил 
глава кабинета министров. Там 
должны быть достигнуты наибо-
лее высокие темпы роста. «Как бы 
ни было сложно завоевывать но-
вые рынки, именно рост несырье-
вого экспорта способен принести 
предприятиям серьезные выгоды 
и улучшить структуру всей на-
шей экономики. Задача эта в на-
стоящий момент стоит», — напом-
нил Медведев. И призвал проана-
лизировать эффективность мер 
поддержки экспортно ориенти-
рованных компаний, чтобы усо-
вершенствовать их, уделив при-
стальное внимание тем отраслям, 
которые могут показать наиболь-
шую отдачу.

Во-вторых, правительство 
продолжит работу по созданию 
цифровой экономики как залогу 
конкурентоспособности россий-
ской экономики. «И здесь самое 
главное не опоздать, — подчер-
кнул премьер-министр. — Для 
развития промышленности циф-
ровая среда важна еще и потому, 
что она должна обеспечить спрос 
на нашу продукцию, способство-
вать ее продвижению на различ-
ные рынки». Реализация про-
граммы цифровой экономики 
уже запущена, хотя границы это-
го развития, признал Медведев, 
определить сложно: ни в одной 
стране нет понимания того, до 
какой глубины продвинется циф-
ровая модернизация. «Поэтому и 
по программе цифровой эконо-
мики мы будем менять в случае 
необходимости ориентиры, под-
страиваться под мировые трен-
ды, чтобы не опоздать», — сказал 
председатель правительства.

— Но есть и базовые вещи, ко-
торые связаны с созданием циф-
ровой инфраструктуры и подго-
товкой программного обеспече-
ния, что тоже, безусловно, явля-
ется очень важным, особенно в 
контексте курса на импортоза-
мещение, — заключил он.

ФИНАНСЫ

Банк России 
получит 
новые права 
в борьбе 
с инсайдерской
торговлей

СЕКРЕТЫ 
ПОЛОЖАТ 
НА БУМАГУ

Игорь Зубков

В БЛИЖАЙШЕЕ время Госдума 
может принять поправки в закон 
о противодействии инсайду, ко-
торые, по замыслу Банка России, 
заставят публичные компании в 
корне пересмотреть подходы к 
охране информации, способной 
повлиять на котировки их акций. 

Поправки планируется рас-
смотреть во втором чтении через 
две-три недели, сообщил «Рос-
сийской газете» глава Комитета 
Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. Правительст-
во внесло этот законопроект в 
Госдуму в конце 2015 года, в на-
чале следующего он был принят 
в первом чтении, а затем долго 
оставался без движения. 

Ключевое новшество законо-
проекта — отказ от единого и ис-
черпывающего списка инсайдер-
ской информации (он установ-
лен Банком России), который не 
способен учитывать все нюансы 
работы конкретной компании, и 
переход к открытому перечню — 
каждый эмитент исходя из своей 
специфики должен сам опреде-
лять свой список подлежащих 
охране сведений, руководству-
ясь общими и отраслевыми кри-
териями влияния информации 
на капитализацию. Критерии бу-
дет также утверждать ЦБ. 

Если та или иная информация 
не была отнесена к инсайдер-
ской, но подпадала под критерии 

и ее раскрытие повлияло на сто-
имость компании на бирже и при 
этом фактически имела место 
инсайдерская торговля (напри-
мер, топ-менеджер купил акции 
перед объявлением хороших но-
востей, а затем на максимуме 
цен их продал), то Банк России 
сможет привлечь к ответствен-
ности тех, кто на ней заработал. 

«Такая конструкция уже ис-
пользуется во всех крупных 
юрисдикциях, Россия — единст-
венное исключение», — подчер-
кнул директор департамента 
противодействия недобросо-
вестным практикам Банка Рос-
сии Валерий Лях. 

«Сейчас результативно окан-
чиваются лишь около 35 процен-
тов расследуемых Банком России 
дел по инсайду и манипулирова-
нию», — сказал он. «У нас есть до-
статочно большое количество 
кейсов, когда мы понимаем, что 
это фактически инсайдерская ин-
формация, потому что ее раскры-
тие повлияло на оценку компа-
нии на бирже, инсайдеры ею вос-
пользовались и заработали либо 
не потеряли, но привлечь их к от-
ветственности мы не можем по-
тому, что эта информация не 
включена в перечень инсайдер-
ской», — отметил Валерий Лях.

«Кроме того, сотрудники по-
дразделения ЦБ по борьбе с ин-
сайдом и манипулированием по-
лучат право беспрепятственного 
доступа в помещения юридиче-
ских лиц и к информации на их 
компьютерах и серверах. Они 
смогут копировать документы и 
файлы, но не смогут изымать но-
сители информации и каждый раз 
должны получать разрешение 
председателя Банка России или 
зампреда. Такие же полномочия 
финансовые регуляторы имеют в 
других странах, в России они ис-
пользуются Федеральной антимо-
нопольной службой в борьбе с 
картелями, ЦБ изучит ее опыт ко-
пирования больших массивов ин-
формации», — сказал Валерий Лях. 

Поправки позволят успешнее 
бороться с нечестным поведени-
ем на бирже, считает он. В апреле 
«Интерфакс» сообщал о письме 
главы Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Александра Шохина (РСПП 
представляет как раз крупнейшие 
публичные компании) с крити-
кой ключевых положений проек-
та. Вместе с тем, по словам Ляха, 
уже сейчас подход с открытым пе-
речнем инсайдерской информа-
ции добровольно тестируется в 
сотне крупнейших компаний.

Власть Владимир Путин встретился с губернатором 
Краснодарского края

Золото Кубани

Кира Латухина

О 
развитии сельского 
хозяйства на Кубани 
президент Владимир 
Путин поговорил в 
Сочи с губернатором 

Краснодарского края Вениами-
ном Кондратьевым.

«В целом ситуация в крае по-
нятна, вы не так давно мне докла-
дывали об этом, — начал разговор 
Владимир Путин. — Хотел бы с 
вами поговорить о том, как вы 
предполагаете выстроить работу 
по основным направлениям раз-
вития и по решению тех задач, 
которые были изложены в указе 
президента 7 мая этого года — с 
учетом особенностей края, с уче-
том особенностей структуры 
экономики края».

«Знаю, что вы хотели отдель-
но сегодня затронуть вопросы 
использования биоресурсов 
моря, вообще водных биоре-
сурсов; поговорить о развитии 
сельского хозяйства и сельхоз-
кооперации. Давайте с этого и 
начнем», — предложил прези-
дент.

«Безусловно, майский указ — 
своевременный и необходимый, 
и объективно, как представитель 
сельского региона, могу сказать, 
что народ его очень ждал и очень 
надеется, что он будет реализо-
ван», — заметил Кондратьев.

«Исходя из этого, мы скоррек-
тировали стратегию развития 

края, это так называемая Страте-
гия 2030, до 2030 года, — сообщил 
докладчик. — В первую очередь 
мы понимаем: чтобы выполнить 
все ваши поручения, конечно, не-
обходим финансовый ресурс».

Валовой региональный про-
дукт края в среднем по итогам 
прошлого года увеличился на 2,3 
процента. Исходя из задач, обо-
значенных в указе, его нужно 
увеличить не на проценты, а в два 
раза, подсчитал губернатор. «Се-
годня у нас ВРП — 2 триллиона 
300 миллиардов. Значит, чтобы 
максимально выполнить указы, 
он должен быть 4 триллиона 500 
миллиардов как минимум», — за-
метил он.

«Рост экономики региона дол-
жен соответствовать где-то четы-
рем процентам в год, — продол-

жил Кондратьев. — Естественно, 
объем промышленной продук-
ции должен быть увеличен как 
минимум в два раза, производи-
тельность труда — в 2,5 раза. Бюд-
жет региона должен составлять 
около 600 миллиардов рублей».

«Исходя из того, что сегодня 
экономика региона чувствует 
себя очень хорошо, мы все пору-
чения выполним», — обещал гу-
бернатор. «Что касается самой 
экономики. Конечно, мы агро-
промышленный регион, и... для 
нас принципиально важно сохра-
нить динамику, которую сегодня 
сельское хозяйство, агропро-
мышленный комплекс набрал», — 
сказал он.

Глава региона рассказал Путину, 
как должна расти экономика края 
для выполнения его поручений.

В правительстве хорошо понимают, в чем конкурентные преимущества России.

Акцент

 Народ очень ждал 
«майский указ» и надеется 
на его реализацию, 
рассказал Кондратьев

Это будут первые 
контакты президен-
та с лидерами бли-
жайших союзных 
государств после 
инаугурации

Сотрудники 
Центробанка 
получат право 
доступа 
к информации 
на компьютерах 
и серверах компаний

ИНИЦИАТИВА УК дополнят статьей 
за исполнение санкций 
против России

По чужим законам

Татьяна Замахина

С Е ГО Д Н Я  главы обеих палат 
парламента собираются внести 
законопроект об уголовном нака-
зании для руководства компаний, 
исполняющих антироссийские 
санкции. Лишать свободы спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, пред-
седатель Совфеда Валентина  Мат-
виенко и ряд их коллег предлага-
ют и «подстрекателей», чьи дейст-
вия привели к введению ограни-
чительных мер против России.

О необходимости ввести ответ-
ственность для исполнителей сан-
кций председатель Госдумы зая-
вил в конце апреля. По его словам, 
в России все должны подчиняться 
именно российским законам, а не 
действовать (или бездействовать) 
в интересах других стран. В связи с 
этим в Госдуме подготовили кон-
кретное наказание для тех, кому 
чужды интересы РФ. Володин со-
общил журналистам, что рассчи-
тывает на принятие законопроек-
та до конца мая. Получены поло-
жительные заключения прави-
тельства и Верховного суда. Важ-
но, что окончательно принять ука-
занный законопроект планирует-
ся синхронно с другой ключевой 
инициативой — о мерах в ответ на 
недружественные действия США 
и других стран. 

Среди авторов проекта — главы 
фракций, первые вице-спикеры 
Иван Мельников (КПРФ) и Алек-
сандр Жуков («Единая Россия»), а 
также первый замглавы фракции 
«Единой России» Андрей Исаев. 
Согласно поправкам, в Уголовном 
кодексе появится новая статья. 
Наказание по ней будет грозить 
как за совершение действий, так и 
за бездействие в целях исполне-
ния санкций. Если в результате со-
рвались сделки компаний или 
физлиц, ставших их мишенями, 
если отказано в выдаче кредита 
или открытии счета, то должност-
ное лицо компании-нарушителя 
может быть наказано. Среди мер — 
штраф до 600 тысяч рублей, лише-
ние свободы до 4 лет, рассказал 
источник в Госдуме со ссылкой на 
текст документа.

— Например, вы пришли в банк, 
и вам отказывают в открытии сче-
та на основании того, что вы нахо-

дитесь в санкционном списке, — 
привел «РГ» пример Андрей Иса-
ев. — Простая операционистка не 
будет нести за это ответствен-
ность. Речь в данном случае может 
идти только о лице, которое имеет 
право принимать окончательные 
решения.

По словам Исаева, прецеденты 
исполнения санкций со стороны 
компаний, работающих на терри-
тории РФ, есть. Так, с этим стол-
кнулся один из депутатов Госду-
мы, находящийся под санкциями: 
ему объявили о закрытии счета в 
банке как раз по этой причине. 
Есть и другие случаи, когда компа-
нии, например, пытались растор-
гнуть договор. «Получается ситуа-
ция, при которой российский за-
кон нарушается, чтобы соблюдать 
закон другой страны, направлен-
ный на разрушение экономики 
России», — резюмировал парла-
ментарий.

Законопроект, в частности, на-
писан в пользу крымчан. Напри-
мер, если им на основании амери-
канских санкций отказывают в от-
крытии счетов или выдаче креди-
тов, требуют вернуть деньги и т.п.

Особое наказание грозит гра-
жданам РФ, которые умышленно 
способствовали введению сан-
кций против российских компа-
ний или публичных лиц. В том чи-
сле если данные «подстрекатели» 
предоставляли рекомендации или 
передавали какие-либо сведения, 
которые привели (или могли при-
вести) к введению ограничитель-
ных мер. За это оштрафуют на 
сумму до 500 тыс. рублей, наказа-
нием может стать и лишение сво-
боды на срок до трех лет. «Деятель-
ность некоторых российских гра-
ждан, которая наносит макси-
мальный ущерб России, нуждает-
ся в правовой оценке, — приветст-
вовал норму гендиректор Центра 
политической информации Алек-
сей Мухин. — Наказание должно 
приводить в чувство таких гра-
ждан и являться превентивной ме-
рой, чтобы они не наносили вред 
собственной стране». По его сло-
вам, доказать умышленный харак-
тер действий таких «подстрекате-
лей» будет реально: «Ребята, кото-
рые этим занимаются, не скрыва-
ют, зачем это делают».
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СВЯЗЬ Сотовым 
операторам обещают 
новую волну 
предписаний

Счет пойдет 
на минуты

Татьяна Шадрина

СОТОВЫЕ компании, которые не отменят внутрисете-
вой роуминг, рискуют попасть под новую волну предпи-
саний и штрафных санкций со стороны Федеральной ан-
тимонопольной службы во второй половине года, преду-
предил глава службы Игорь Артемьев.

«Как только истечет первое полугодие, начнется но-
вая волна санкций с нашей стороны, — сказал он. — У нас 
еще немного осталось времени, мы ждем». 

Еще в конце декабря 2017 года ФАС рассчитывала, 
что все операторы связи завершат отмену внутрисетево-
го роуминга не позднее мая будущего года — поэтапно 
снижая тарифы на связь к концу весны.

С началом сезона отпусков многие россияне, путеше-
ствующие по России, смогут оценить, как сотовые ком-
пании выполнили предписания по отмене роуминга и не 
изобретают ли они новые междугородные услуги, подме-
няя ими запретный роуминг.

Естественно, мобильные операторы не хотят расста-
ваться с доходом от роуминга. Дело по его отмене длится 
уже больше года. Еще в начале 2017 года операторы и 
ФАС вроде как договорились, что будут отменять вну-
трисетевой роуминг. Стоимость минуты разговора при 
поездках в разные регионы должна была быть одной и 
той же в домашней сети уже в этом году. Операторы вы-
полнили это условие, но только применительно к доро-
гим тарифным планам, где услуги внутрисетевого роу-
минга включены в лимит.

В августе 2017 года ФАС предписала операторам 
«большой четверки» («Вымпелком», «МегаФон», МТС и 
Tele2) устранить разницу в тарифах в домашнем регионе 
и при поездках по стране. В конце 2017 года ФАС устано-
вила, что предложения Tele2 соответствуют требовани-
ям предупреждения, и продлила срок исполнения пред-
писания для оператора до 31 мая в связи с необходимо-
стью технической реализации изменений тарифов. Впо-
следствии ФАС возбуждала антимонопольные дела про-
тив всех крупных операторов и там шла речь не только о 
внутрисетевом, но и национальном роуминге. Его отме-
на — еще один этап в деле по роумингу. Артемьев добавил, 
что ФАС надеется на самостоятельное устранение опера-
торами нарушений.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
расширит законопроект 
о контрсанкциях

Граждане 
не пострадают

Татьяна Замахина

СОВЕТ Госдумы по законотворчеству рассмотрел но-
вый законопроект о контрсанкциях в ответ на недруже-
ственную политику Запада. Первое чтение инициативы 
назначено на 15 мая, однако ко второму чтению она бу-
дет серьезно изменена с учетом мнения экспертов и биз-
неса. Самое главное — из документа уберут упоминание 
конкретных товаров.

Кроме того, будет внесена еще одна ключевая поправ-
ка — нельзя будет запрещать или ограничивать поставки 
жизненно важных товаров, качественные аналоги кото-
рых не производятся в России или не поставляются в 
нашу страну. Это будет четко прописано в законопроек-
те, заявил первый вице-спикер Госдумы Александр Жу-
ков.

Речь в первую очередь о лекарствах, возможные огра-
ничения в отношении которых вызвали обеспокоен-
ность общества. Если раньше депутаты хотели дать каб-
мину право запрещать товарные группы, то теперь, 
услышав экспертов и бизнес, расширили законопроект. 
Конкретные пред-
приятия, отрасли, 
товары и услуги, по-
падающие под ответ-
ные ограничитель-
ные меры, по словам 
спикера палаты Вя-
чеслава Володина, 
определит прави-
тельство.

Изменения ко 
второму чтению бу-
дут закреплены спе-
циальным постановлением, которое сопроводит приня-
тие документа в первом. Важно, что концепция докумен-
та после экспертных обсуждений все же осталась неиз-
менной, подчеркнул глава нижней палаты. Законопроект 
в итоге наделит руководство страны эффективным ин-
струментом широкого действия. Появится механизм, ко-
торый «позволит президенту и правительству делать 
все, чтобы недружественные действия зарубежных 
стран были заблокированы», заявил спикер Госдумы. 
Как уточнил первый вице-спикер Иван Мельников, в 
проекте останется только перечень возможных мер реа-
гирования.

Депутаты Госдумы самым внимательным образом от-
неслись к предложениям Совфеда, сообщил участник за-
седания Дмитрий Мезенцев (возглавляет Комитет СФ по 
экономической политике). По его словам, сенаторы тоже 
настаивали на «уходе от детализации» в законопроекте. 
Доволен поправками и секретарь Общественной палаты 
РФ Валерий Фадеев. «Тот вариант законопроекта, кото-
рый предъявлен сейчас, гарантированно не ухудшает со-
стояние граждан, — отметил он. — А если кто и пострадает, 
то американские компании».

Глава многопрофильного центра паллиативной помо-
щи департамента здравоохранения Москвы Анна Федер-
мессер особо значимым считает то, что законодатели 
учли обеспокоенность пациентов и медиков на лекарст-
венную тему. Ведь в этой сфере очень важно наличие вы-
бора для пациентов, уверена она.

В дальнейшем Госдума не оставит тему качества и до-
ступности лекарств, обещал Володин. Важно обеспечить 
создание конкурентной среды в России для привлечения 
фармацевтических компаний из стран, которые не под-
держали недружественные шаги США, сказал он. Парла-
ментарии с экспертами проанализируют барьеры в этой 
сфере, и этому будет посвящено заседание Совета зако-
нодателей в начале июля.

Кроме того, Госдума намерена в постановлении, кото-
рое будет принято 15 мая, рекомендовать кабмину выде-
лить в 2019—2021 гг. средства на поддержку компаний, 
попавших под санкции.

ФИНАНСЫ Доходы бюджета вырастут в этом году 
на 1,8 триллиона рублей, расходы — лишь 
на 62 миллиарда

Минфин взял профицит 
за правило
Игорь Зубков

Ф
едеральный бюджет в 
этом году будет исполнен 
с профицитом в сумме 

440,6 миллиарда рублей, гово-
рится в проекте поправок к бюд-
жету. Последний раз доходы каз-
ны превысили расходы семь лет 
назад. В действующей редакции 
закона на 2018 год заложен дефи-
цит в 1,27 триллиона рублей. 

Поправки в бюджет на этот 
раз не сопровождаются поясни-
тельной запиской и корректиров-
ками макропрогноза. Минфин не 
ответил на запрос «Российской 
газеты» о том, какими изменени-
ями прогнозных показателей он 
руководствовался. Минэконо-
мразвития также не ответило на 
запрос «РГ» о сроках публикации 
обновленного прогноза (обычно 
он представляется в начале апре-
ля). 

Минфин повысил оценку дохо-
дов на этот год на 1,77 триллиона 
рублей, до 17 триллионов. Оцен-
ка дополнительных, сверх «цены 
отсечения» бюджетного правила, 
нефтегазовых доходов увеличена 
сразу в пять раз (до 2,7 триллиона 
рублей) на фоне хорошей теку-
щей конъюнктуры (за январь-
апрель средняя цена нефти соста-
вила 163 процента от заложенной 
в бюджет, ее рублевая цена пре-
вышает 4500 рублей при зало-
женных 2800).

Это, однако, не обещает сколь-
ко-нибудь серьезных успехов ве-
домственным лоббистам. По бюд-
жетному правилу рост нефтега-
зовых доходов не может быть 

основанием для увеличения рас-
ходов — и по проекту они должны 
вырасти лишь на 62 миллиарда 
рублей, то есть фактически оста-
нутся без изменений. 

Поправки предусматривают 
рост расходов на безопасность и 
правоохранительную деятель-
ность (на 20,3 миллиарда ру-
блей), межбюджетные трансфер-
ты (8,6, в основном субсидии ре-
гионам и муниципалитетам), ох-
рану окружающей среды (5,7), 
культуру и кинематографию 
(5,4), экономику (5,1), спорт 
(4,3), здравоохранение (3,6), об-
разование (3,5), оборону (2,3), 
ЖКХ (1,7), СМИ (0,8 миллиарда).

Уменьшению подлежат расхо-
ды на разделы «Общегосударст-
венные вопросы» (на 30,7 милли-
арда, включают расходы на орга-
ны власти) и «Социальная поли-
тика» (на 52,9 миллиарда). 

Последнее в основном объя-
сняется сокращением на 61,3 
миллиарда рублей межбюджет-
ных трансфертов из федерально-

го бюджета Пенсионному фонду 
РФ на обязательное пенсионное 
страхование. Это связано с более 
высокими темпами поступления 
страховых взносов в прошлом 
году, сообщили «РГ» в пресс-
службе минфина. Он мог быть 
вызван как ростом зарплат (на 
7,2 процента в номинальном вы-
ражении за прошлый год), так и 
улучшением администрирова-
ния взносов. Как рассказали «РГ» 
в пресс-службе Пенсионного 
фонда РФ, переходящие остатки 
его бюджета 2017 года составили 
234,2 миллиарда рублей. Они на-
правляются на выплаты пенсий в 
этом году.

Баланс предложенных мин-
фином поправок предполагает, 
что федеральный бюджет потра-
тит на пенсионеров в этом году 
на 51,5 миллиарда рублей мень-
ше, чем предполагалось. Вместе с 
тем общие расходы на пенсион-
ное обеспечение вырастут на 
371 миллиард рублей, до 7,35 
триллиона.

АВИАЦИЯ

Начались 
летные 
испытания 
второго 
самолета МС-21

ПОЛЕТ — 
НОРМАЛЬНЫЙ 

Ольга Игнатова

ВТОРОЙ опытный самолет МС-
21-300 совершил свой первый 
полет на аэродроме Иркутского 
авиационного завода.

При постройке новой маши-
ны, как сообщает минпромторг, 
были учтены результаты летных 
испытаний первого опытного са-
молета, который сейчас выполня-
ет программу на аэродроме ЛИИ 
им. М.М. Громова в подмосковном 
Жуковском.

Продолжительность полета со-
ставила 1 час 7 минут, он прохо-
дил на высоте до 3000 метров при 
скорости до 400 километров в 
час. Программа полета включала 
проверку нового отечественного 
авиалайнера на устойчивость и 
управляемость при различной 
конфигурации крыла с уборкой и 
выпуском шасси, а также провер-
ку работоспособности бортового 
оборудования. По словам летчи-
ка-испытателя Василия Севастья-
нова, полет прошел в штатном ре-
жиме.

«На Иркутском авиационном 
заводе введена в строй самая сов-
ременная линия сборки новей-
ших гражданских лайнеров, — 
рассказал президент Объединен-
ной авиастроительной корпора-
ции Юрий Слюсарь. — Применя-
ются конструкции из полимер-
ных композиционных материа-
лов. Их широкое использование — 
одно из основных преимуществ 
самолета». 

Сейчас на Иркутском авиаци-
онном заводе идет постройка еще 
трех опытных машин. «Парал-
лельно с летными и статическими 
испытаниями ведется активная 
подготовка к развертыванию се-
рийного производства нового 
авиалайнера», — сказал глава 
минпромторга Денис Мантуров.
Базовой версией нового самолета 
является МС-21-300 вместимо-
стью 180—200 мест. Планируется 
запуск производства МС-21-200 
на 150 мест и рассматривается 
проект МС-21-400 на более чем 
200 пассажиров. Ранее сообща-
лось, что первый МС-21 будет по-
ставлен «Аэрофлоту» в 2020 году. 

ТЕХНОЛОГИИ 

В московской  
подземке 
началось 
телевещание  

НОВОСТИ 
СПУСТИЛИСЬ 
ПОД ЗЕМЛЮ 

Наталья Иванова

ТЕЛЕЭКРАНЫ, которые начали 
появляться в вагонах столичного 
метро несколько месяцев назад, 
наконец-то ожили. Впервые в 
мире в подземке заработало теле-
видение в реальном времени. На 
экраны выводится оперативная 
информация обо всем происходя-
щем  в самой подземке и в целом 
на общественном транспорте, а 
также в прямом эфире трансли-
руются новости Москвы. 

На экранах под землей можно 
увидеть новости, репортажи на 
городские темы и комментарии  
мэра столицы и руководителей 
департаментов по актуальным во-
просам жизни города. Пассажиры 
смогут услышать также  анонсы 
событий в культурной сфере и 
новшествах в технологиях. Ин-
формационный контент создает 
редакция телеканала «Москва 
24». Во время чемпионата мира 
по футболу информация будет пе-
реводиться на английский язык. А 
впоследствии планируется, что 
звук передач можно будет слу-
шать через приложение «Метро 
Москвы»: сейчас в вагонах на 
экранах —  картинка и бегущая 
строка с новостями. 

«Прямоэфирного телевидения 
в вагонах метро нет в мире нигде, 
— рассказал журналистам глав-
ный продюсер телеканала «Мо-
сква 24» Алексей Вершинин. 
Основная задача телевизоров — 
оперативное оповещение о ЧП. 
«Иногда бывает, что пассажиры 
не слышат предупреждений, по-
тому что едут в наушниках», — го-
ворит Роман Латыпов, первый  за-
мначальника метрополитена по 
стратегическому развитию и кли-
ентской работе. -—Теперь не уз-
нать информацию о сбое не удаст-
ся — диспетчер будет выводить ее 
на экраны одновременно с нача-
лом звукового оповещения».

Деловой завтрак Андрей Бочкарев: Еще пять адресов предложено 
участникам программы реновации 

Ордер радости 
Любовь Проценко

П
рограмма реновации, 
стартовавшая в сто-
лице в прошлом году, 
набирает силу. Все 
больше москвичей, 

вошедших в число ее участников, 
получают смотровые ордера на 
квартиры в новых домах взамен 
тех, что пойдут под снос. Жителям 
каких районов пора уже готовить-
ся к переезду? Как оценивают пер-
вые переселенцы качество полу-
ченных квартир? Когда начнется 
действительно массовое переселе-
ние  в районы реновации? На эти и 
другие вопросы ответил в ходе 
«Делового завтрака» в «РГ» руко-
водитель департамента строитель-
ства Москвы Андрей Бочкарев.

Андрей Юрьевич! Переезд участ-
ников программы реновации в но-
вое жилье стартовал в начале это-

го года с районов Северное Измай-
лово на востоке столицы и Про-
спект Вернадского на западе Мо-
сквы. Кто еще из горожан может  
готовиться паковать  чемоданы? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Мы передали под 
заселение дома, расположенные 
еще по пяти адресам. Два из них 
находятся в том же районе Про-
спект Вернадского — № 61, кор-
пус 3 и № 69, один — в Северном 
Измайлово по улице 5-й Парко-
вой, 62 б и два дома — по ул. Гжат-
ской, 16, корпус 1 и улице Кра-
сных Зорь, 59 б в Можайском 
районе на западе столицы. Жите-
ли домов по соседству, которые 
идут под снос и для которых 
предназначены эти новострой-
ки, сейчас осматривают предло-
женные им квартиры. Эти дома, 
напомню, строились по другим 
городским программам. Мы по 
поручению мэра Москвы С.С. Со-
бянина улучшили в этих домах 
отделку и оснащение и привели 
их в соответствие с теми стандар-
тами, которые были утверждены 
правительством Москвы.

А когда появятся дома, изначаль-
но предназначенные под про-
грамму реновации? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Для реализации 
программы реновации уже подо-
браны 242 стартовые площадки, и 

идет проектирование первых до-
мов. Рассчитываем, что 28 из них в 
2019 году будут готовы к заселе-
нию. Фактически с этого начнется 
подъем первой волны переселе-
ния. На месте ветхих пятиэтажек 
построят качественные и комфор-
тные дома, а вокруг них создадут 
новые кварталы, благоустроен-
ные по самым современным стан-
дартам. Квартиры с улучшенной 
отделкой будут полностью готовы 
для проживания, дополнительные 
ремонтные работы не потребуют-
ся. Площадь нового жилья будет 
не меньше, а даже больше благода-
ря более просторным кухне, при-
хожей, коридору и санузлу. 

Когда же начнется массовое пе-
реселение?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Примерно к 2020 
году, когда будем вводить по 1,5 
миллиона квадратных метров 
жилья по этой программе. 

Как первые новоселы оценивают 
качество полученных квартир? В 
Мосгосстройнадзоре говорят, 
что в процессе проверок, кото-
рые проводят специалисты этой 
службы, встречаются факты, 
когда где-то плохо наклеены 
обои, криво постелены полы… 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: За качеством от-
делки у нас двойной контроль. На 
первом этапе — строительный и 
технический надзор объекта в це-
лом, на втором этапе — контроль за 
эксплуатационными характери-
стиками жилых помещений  уже 
готового дома в целом. И все выяв-
ленные недостатки устраняются 
до того, как в квартиру придет но-
восел. Мы строго следим за этим, 
проверяя каждую квартиру и ка-
ждое жилое помещение с участи-
ем префектур и департамента 
имущества. И даже если во время 
переезда, где-то и повредят  стены,  
по заявлению новосела все  будет 
устранено. 

Полный репортаж с «Делового 
завтрака» с Андреем 
Бочкаревым читайте в одном из 
ближайших номеров «РГ»

Андрей Бочкарев: Для реализации программы реновации уже подобраны 242 стартовые площадки, и идет про-
ектирование первых домов.

Акцент

 На месте ветхих пятиэтажек 
построят качественные и ком-
фортные дома, а вокруг них 
создадут новые кварталы

Фоторепортаж и видео с 
«Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84

Законодатели учли 
обеспокоенность 
пациентов и меди-
ков по поводу 
поставок лекарств
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АКЦИЯ Заводы Москвы проведут 
еще три «Дня без турникетов»

Конфетно-
ракетный период

Сергей Бабкин

В ЭТОМ году предприятия Мо-
сквы проведут четыре «Дня без 
турникетов» и откроют свои 
цеха для всех желающих. Об 
этом мэр Сергей Собянин зая-
вил во время посещения Госу-
дарственного научно-исследова-
тельского института авиацион-
ных систем (ГосНИИАС), одного 
из участников акции.

Как уже сообщала «РГ», в 
этом году заводские проходные 
11—12 мая решили открыть более 
70 предприятий. Горожанам 
было достаточно зарегистриро-
ваться на turniketov.net. Пользо-
ватели «Активного гражданина» 
просили показать, как организо-
ван производственный процесс 
на фабриках конфет, морожено-
го, в пекарнях и на стратегиче-
ских предприятиях. Промышлен-
ники так и сделали. Например, в 
пятницу экскурсантов пропусти-
ли через шлагбаумы авиацион-
ного НИИ стратегического на-
значения. Здесь тестируют сов-
ременные авиационные систе-
мы, отвечающие за безопасность 
полетов. Глобальные исследова-
ния помогают смоделировать 
практически любую внештатную 
ситуацию, и пилоты могут зара-
нее к ней подготовиться.

Именно эта часть работы за-
интересовала десятки москов-
ских школьников на экскурсии. 
Парни в момент окружили трена-
жер МС-21. Это копия кабины 
воздушного судна с реальными 
приборами. Экскурсанты вре-
менно становились вторыми пи-
лотами и могли самостоятельно 
взлететь и посадить машину: 
ощущение реальности создавала 

трехмерная проекция перед си-
мулятором. «Вероятно, кто-то из 
этих ребят в дальнейшем свяжет 
свою жизнь именно с авиацион-
ным предприятием, — считает 
Сергей Собянин. — Это один из 
наиболее развитых секторов мо-
сковской промышленности, там 
работают более 50 тысяч чело-
век».

Если вы не успели записаться 
на «День без турникетов», то не 
спешите огорчаться: в этом году 
запланировано еще три акции. К 
ним присоединятся десятки са-
мых разных и уникальных заво-
дов — от кондитерских до оборон-
ных. Горожане не только посмо-
трят за производством, но смо-
гут и сами сделать пирожное или 
собрать электронную плату. Во-
дить экскурсии будут не только 
опытные мастера заводов, но и 
звезды шоу-бизнеса, а некоторые 
из них даже выступят для участ-
ников акции прямо на производ-
стве.

К примеру, в минувшие вы-
ходные промышленное предпри-
ятие впервые стало площадкой 
для концерта: на территории Все-
российского научно-исследова-
тельского и проектно-конструк-
торского института металлурги-
ческого машиностроения имени 
академика Целикова (ВНИИ-
МЕТМАШ) выступила группа 
Therr Maitz. Сцену для музыкан-
тов смонтировали прямо в цеху. 
Участники акции наблюдали за 
кумирами в ангаре среди стан-
ков. Но подобное размещение ни-
кого не смутило, наоборот, и му-
зыканты, и зрители остались до-
вольны — последние пожелали по-
чаще видеть в городе подобные 
проекты. 
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ПРАВО Суд отправил в клинику 
напавшего на Татьяну 
Фельгенгауэр

Лечить за решеткой

Наталья Козлова

СУД поставил точку в деле Бори-
са Грица — человека, который на-
пал на журналиста «Эха Мо-
сквы». Но судья зачитала не при-
говор, а постановление, по кото-
рому Гриц признан невменяе-
мым и будет отправлен под кон-
воем в спецклинику. 

 Представители Фельгенгауэр 
и защита обвиняемого хором зая-
вили, что обе стороны довольны 
решением суда и обжаловать его 
не будут.

Что теперь будет с этим чело-
веком? Борис Гриц ближайшие де-
сять дней проведет в камере 
СИЗО, пока решение суда не всту-
пит в законную силу. А затем его 
отправят в одну из клиник, где он 
будет проходить курс лечения. 

Как долго он там пробудет, 
никто не знает. Пока шло следст-
вие, по состоянию здоровья Бо-
риса Грица было проведено пол-
тора десятка исследований. Все 
они дали один результат — обви-
няемый серьезно болен психиче-
ски. С этими выводами согласил-
ся и суд. 

Борис Гриц решением суда 
признан невменяемым, и освобо-
жден от уголовной ответственно-
сти. Но домой его не отпустят — 
он отправится в стационар спе-
циализированного типа. Следст-
вие доказало, что проблемы с 
психикой у него были еще 10 лет 
назад. И в момент совершения 
преступления этот человек нахо-
дился в состоянии невменяемо-
сти — у него выявлена параноид-
ная шизофрения с непрерывным 
типом течения.

Любого человека, совершив-
шего серьезное насильственное 

преступление, проверяют — здо-
ров ли, понимал ли, что делает? И 
лишь потом судят. Неадекватного 
гражданина нельзя направить в 
колонию, но и на свободу выпу-
скать такого человека опасно для 
жизни и здоровья добропорядоч-
ных граждан. 

Что же делать в таких случа-
ях? Больных лечат, а здоровых са-
жают. Для тех, кто не понимал, 
что делал, Уголовный кодекс 
предусматривает возможность 
применения мер медицинского 
характера. Существует четыре 
вида принудительных мер меди-
цинского характера.

 Это принудительное амбула-
торное наблюдение и лечение у 
психиатра, лечение в психиатри-
ческом стационаре общего типа, 
специализированного типа или 
специализированного типа с ин-
тенсивным наблюдением. Меди-
ки уверены — невозможно уста-
новить срок, который необходим 
для излечения такого пациента. 
Поэтому каждые 6 месяцев про-
ходит освидетельствование. 

Так будет и с Грицем. Каждые 
полгода специальная комиссия 
медиков будет решать, выздоро-
вел человек или нет. Так может 
продолжаться годами и десятиле-
тиями. 

Тех, кто заболеет психически 
будучи уже осужденным, поле-
чат и вернут в колонию. Для та-
ких один день нахождения в ста-
ционаре равняется одному дню 
лишения свободы. Если срок за-
кончился — поедет домой. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО СКР настаивает 
на домашнем аресте 
для Алексея Малобродского

Следствие на дому

Наталья Козлова

УНИК А ЛЬНА Я ситуация сло-
жилась при рассмотрении гром-
кого уголовного дела Алексея 
Малобродского: Следственный 
комитет России дважды настаи-
вал и продолжает настаивать на 
избрании для бывшего генераль-
ного директора «Гоголь-центра» 
меры пресечения в виде домаш-
него ареста вместо содержания в 
СИЗО. Прокуроры не согласны.

Об этом корреспонденту «РГ» 
заявила официальный предста-
витель СК Светлана Петренко:

— С учетом возраста, состоя-
ния здоровья и иных обстоя-
тельств следствием было приня-
то решение изменить обвиняе-
мому Малобродскому меру пре-
сечения с заключения под стра-
жу на более мягкую — домашний 
арест. 

По словам Петренко, соответ-
ствующее ходатайство и обосно-
вывающие его материалы были 
направлены в Басманный район-
ный суд Москвы для рассмотре-
ния по существу. Но в ходе судеб-
ного заседания прокуратура не 
поддержала позицию следствия, 
посчитав, что обвиняемого необ-
ходимо оставить под стражей. В 
итоге суд не удовлетворил хода-
тайство следствия.

Официальный представитель 
Следственного комитета добави-
ла, что такая позиция надзорного 
ведомства не соответствует «раз-
умной практике избрания меры 
пресечения».

Напомним, что в конце прош-
лой недели Малобродский был го-
спитализирован в Городскую кли-
ническую больницу прямо из зала 
судебного заседания, на котором 

ему стало плохо. У бывшего гене-
рального директора «Гоголь-цен-
тра» диагностировали инфаркт, 
его состояние медиками оценива-
ется как тяжелое. По информации 
на вчерашний день, Малоброд-
скому несколько полегчало.

А плохо арестанту стало после 
того, как следователь второй раз 
принес в суд  ходатайство — отпу-
стить человека под домашний 
арест. 

К этому моменту у многих 
сложилось впечатление, что Ма-
лобродского обязательно отпу-
стят, так как претензии предста-
вителя надзорного ведомства 
при первом отказе выглядели 
формальными — не совсем точ-
ные обоснования. Значит, дума-
ли наблюдатели, формулировки 
поправили, и теперь заключен-
ного отпустят. 

Но они ошиблись. Отказ ока-
зался повторным.

Напомним, совсем недавно — в 
конце апреля суд по просьбе про-
куратуры уже отказывал Мало-
бродскому в изменении меры 
пресечения. 

Судя по материалам, собран-
ным следствием, Алексей Мало-
бродский, арестованный в июне 
2017 года, обвиняется в мошен-
ничестве с госсубсидиями для 
проекта «Седьмая студия». Речь 
идет о периоде с 2011-го и по 
2014 годы.  В Следственном ко-
митете говорят о сумме, превы-
шающей сотню миллионов ру-
блей.

Остальным фигурантам этого 
уголовного дела Басманный суд 
продлил домашний арест. Кирил-
лу Серебренникову и  Софье Ап-
фельбаум до 19 июня,  Юрию 
Итину – до 24 мая.

Конкурс В Москве отбирают участников 
детской программы фестиваля «Спасская башня» 

Лучше хором 

Игорь Елков

В 
московском парке «За-
рядье» прошел отбо-
рочный этап Фестива-
ля духовых оркестров 
«Спасская башня де-

тям». Название коллективов-фи-
налистов жюри объявит через 
две недели — 1 июня. 

В Москву на смотр-конкурс 
прибыла тысяча музыкантов: 
как местные, так и из городов 
Центрального федерального 
округа. Возраст участников — от 6 
до 17. Среди конкурсантов прео-
бладали духовые оркестры, но 
были ансамбли барабанщиков и 
мажореток.

С духовыми и барабанщика-
ми все понятно, а мажоретки ну-
ждаются в комментариях. Еще 
недавно такие к нам приезжали 
лишь из-за границы. Никаких 
аналогий с «мальчиками-мажо-
рами» возникать не должно. Они 
даже не их подруги. Мажоретки — 
красотки спортивного телосло-
жения в не очень длинных юбках. 
Их сценические костюмы обяза-
ны вызывать ассоциации с воен-
ными мундирами. В руках — жез-
лы и (или) барабаны. Сопрово-

ждают оркестр, помогая держать 
ритм. Исторически появились во 
Франции в качестве помощниц 
тамбурмажоров (главных полко-
вых барабанщиков).  

На «Спасскую башню» приез-
жают европейские звезды этого 
жанра: например, «Шоу-бэнд го-
рода Лашко» из Словении. Дев-
чонкам от 7 до 25 лет, на Красной 
площади исполняют удивитель-
ной красоты и грации танцеваль-
но-спортивные шоу. Их считают  
одними из лучших в Европе. 

Но, похоже, европейскому мо-
нополизму положен конец. В «За-
рядье» блистал отечественный 
конкурент: ансамбль мажореток 
— барабанщиц МБОУДО «ДШИ 
№5» из Калуги. С названием кол-

лектива, пожалуй, еще надо по-
работать, аббревиатура не для 
слабонервных. Но в плане про-
фессионализма — все на уровне.

Кого из десятков коллекти-
вов, выступавших в субботу в 
Москве, жюри отберет для уча-
стия в «Спасской башне»  — ин-
трига. Победителей назовут 1 
июня. Но главное это то, что есть 
из кого выбирать. Кстати, имеет-
ся стимул и для нас, зрителей. 
Учимся  правильно болеть, не 
пропускаем такие шоу, как в пар-
ке «Зарядье».  Новая мода: увеко-
вечивать не только звезд музыки, 
но и их поклонников. В упомяну-
той Калуге установлен первый в 
стране памятник зрителю. Брон-
зовая девушка возле входа в Ка-

лужский драматический театр в 
руках держит табличку с вопро-
сом: «Нет лишнего билета?». 
Хотя в Москве на все концерты в 
детском городке во время гряду-
щего фестиваля «Спасская баш-
ня» билетов покупать не надо, 
вход традиционно свободный.

...В «Зарядье» 1000 юных му-
зыкантов в финале исполнили 
гимн России. «Сводный хор — это 
непросто даже для взрослых му-
зыкантов, — отмечает главный 
дирижер Президентского орке-
стра Евгений Никитин. — Далеко 
не каждый оркестр сможет вот 
так, «с колес», сыграть. Причем  
слаженно. Дети это сделали. Кро-
ме того, изначально предполага-
лось выступать фронтом в сторо-
ну Кремля. Но чтобы проявить 
уважение к зрителю, их развер-
нули лицом к трибунам. Органи-
заторы довели решение до руко-
водителей коллективов, те — до 
своих музыкантов. Провели ре-
петицию и… тут же выступили. 
Нет предела совершенству, но 
выступление детей я оцениваю 
как очень хорошее. Очень!».

Эффект «Зарядья»: на репетициях 
места на трибунах есть, через 
минуту — яблоку уже негде упасть.

Акцент

 Победителей конкурса 
детских оркестров жюри 
назовет 1 июня. Приз — 
участие в «Спасской башне»

CИТУАЦИЯ Крупную 
российскую корпорацию 
уличили в уходе 
от налогов на сотни 
миллионов рублей

Налоговые 
прятки 
заканчиваются 
в суде

Борис Смирнов

ГОСУДАРСТВО объявило войну мошенникам, кото-
рые зарабатывают себе капиталы с помощью черных 
схем ухода от уплаты налогов и оттока капитала через 
фирмы-однодневки. К сожалению, в «налоговые прят-
ки» склонны играть и некоторые солидные компании. 
Их руководители, очевидно, рассчитывают на безнака-
занность?

Недавно внимание общественности привлекло АО 
«Трест Коксохиммонтаж», это одна из 200 крупнейших 
непубличных компаний России по версии журнала 
Forbes. Казалось бы, солидная «фирма» со штатом в 
11 тысяч работников, с 35 СМУ по всей России и почти 
90-летним опытом участия в крупных инфраструктур-
ных стройках страны. К сожалению, несмотря на слав-
ную историю, руководство АО «Трест КХМ» стало фигу-
рантом громкого уголовного дела: недавняя налоговая 
проверка обнаружила, что компания недоплачивает на-
лог на прибыль и НДС, а также, вероятно, выводит день-
ги через фирмы-однодневки. Только по этому эпизоду 
следователи СК РФ насчитали ущерб государству более 
чем в 281 миллион рублей. Теперь, если вина подозревае-
мых подтвердится, они могут получить серьезные тю-
ремные сроки. По закону уклонение от уплаты налогов в 
особо крупном размере может грозить шестью годами 
лишения свободы.

В ходе налоговой проверки выяснилось, что АО 
«Трест КХМ» ранее вычло из налогооблагаемой базы 
почти 810 миллионов рублей — якобы за поставку мате-
риалов по договорам с ООО «Аст родизайн» в 2014 году. 
Указанную в многомиллионном контракте продукцию 
компания-подрядчик не только не производила, но и 
нигде не закупала. Куда делись деньги? Потерялись на 
счетах фирм-«однодневок»? Как выясняется, в «Астро-
дизайне» числились сменявшие друг друга номиналь-
ные гендиректоры. Единственный учредитель — рабо-
чий склада из Московской области. Экспертиза устано-
вила, что автографы руководителя «Астродизайна» на 
документах подделаны, но подписи гендиректора 
«Треста КХМ» Сергея Фуфаева — подлинные. Это, по 
мнению налоговиков, подтверждает, что он осознавал 
последствия того, что делает, и его действия «возмож-
но, имеют умысел для уклонения от уплаты налогов». 
Как говорится в Акте налоговой проверки МИФНС 
№45 по Москве, «совокупность указанных факторов 
свидетельствует о 
получении необо-
снованной налого-
вой выгоды, а также 
вероятный вывод 
указанных денеж-
ных средств руко-
водством компании 
из оборота АО 
«Трест КХМ». 

За эти нарушения 
налоговая инспек-
ция в 2017 г. доначи-
слила налоги, пени и 
штрафы, так что АО 
«Трест КХМ» запла-
тило около 250 мил-
лионов рублей. 

Есть и другие 
эпизоды манипуля-
ций подконтроль-
ных Фуфаеву струк-
тур государствен-
ными деньгами. На-
пример, в 2016 г. 
при банкротстве 
АКБ «Профит-банк» 
(его участниками были «Трест КХМ» с 28,3 процента 
акций и сам Фуфаев с 25 процентами), как теперь выя-
снилось, что данное финансовое учреждение выдало 
заведомо невозвратные кредиты 21 фирме, которые 
фактически являлись неплатежеспособными, облада-
ли признаками сомнительных организаций и не имели 
возможности рассчитаться по полученным кредитам, 
вследствие чего государственный кредитор ГУП «Мос-
водосток» лишился более 74 миллионов рублей.

«Профит-банк» прокредитовал фирмы-«однодневки» 
почти на 1,2 миллиарда рублей, а потом переуступил 
часть задолженности в размере более 660 миллионов ру-
блей ООО «Трест КХМ-ТПС» (подконтрольное АО 
«Трест КХМ») всего за 392 с небольшим миллиона. По-
зже сделку расторгли, предположительно — чтобы раз-
мыть конкурсную массу. ГУП «Мосводосток» обжаловал 
эти действия вплоть до Верховного суда РФ, который 
вернул дело на пересмотр. А Арбитражный суд Москвы 
по заявлению коммунальщиков отменил решение о лик-
видации «Профит-банка».

Кроме того, АО «Трест КХМ» пытается воспользо-
ваться схожей схемой с сомнительными, по мнению 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ), векселями 
АКБ «Кроссинвестбанк». Заметим, это — банк, в котором 
«по случайному стечению обстоятельств» ранее имели 
расчетные счета и АО «Трест КХМ», и ООО «Астроди-
зайн» и ряд фирм-«однодневок», участвовавших в выше-
описанных историях. ЦБ еще в 2016 г. отозвал у него ли-
цензию за неоднократные нарушения банковского зако-
нодательства, в том числе за отмывание доходов. Когда 
АСВ назначило конкурсного управляющего, АО «Трест 
КХМ» попало в список кредиторов с требованием по век-
селям на сумму более 1,017 миллиарда рублей. Правда, 
это номинальная цена, АО «Трест КХМ» приобрел их 
всего за 850 миллионов. Но суды, утверждая, что это не 
покупка векселей, а заем, почему-то «дарят» тресту 
167 с половиной миллионов.

Существует и другой иск АСВ в интересах «Кроссин-
вестбанка» к компании Фуфаева и ООО «Центрброкер» 
(партнер АО «Трест КХМ» по другой «налоговой» схеме 
с векселями). Первоначально указанная сумма исковых 
требований составляла почти 359 миллионов рублей, но 
за полторы недели она вдруг снизилась до «символиче-
ских» 2,5 миллиона.

Все описанные эпизоды приводят к подозрениям, 
что при нынешнем руководстве АО «Трест КХМ» зани-
мается сомнительными делами. Если финансовые махи-
нации, уклонение от уплаты налогов и подозрительные 
операции при банкротствах подконтрольных банков 
стали постоянным явлением, может, правоохранитель-
ным органам пора посмотреть на ситуацию комплек-
сно?

Если вина подозре-
ваемых подтвердит-
ся, они могут полу-
чить серьезные 
тюремные сроки. 
По закону, уклоне-
ние от уплаты 
 налогов в особо 
крупном размере 
может грозить 
шестью годами 
лишения свободы

Продаются объекты жилого комплекса  
КС Краснодарская, расположенного по адресу: 

Краснодарский край, Северский район,  
ст. Крепостная

Продавец (собственник) имущества: ПАО «Газпром»,  
тел.: 8 (812) 609-76-24, 8 (812) 609-76-22, e-mail:  
inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона в электронной форме:  
15 июня 2018 года в 11 часов 00 минут (время москов-
ское).

 Дата начала приема заявок: 14 мая 2018 года в 11 часов 00 
минут (время московское).

 Дата и время окончания приема заявок: 14 июня 2018 
года до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 14 июня 2018 года до 18:00 
(время московское).

Место проведения торгов: Электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Объекты жилого комплекса поселка КС Краснодарская, рас-

положенные по адресу: Краснодарский край, Северский район, 
ст. Крепостная.

Имущество расположено на земельном участке площа-
дью 241 900 кв.м с кадастровым номером 23:26:0000000:0053,  
предоставленном Продавцу на основании договора аренды зе-
мельного участка № 2600001812 от 04.09.2006 до 11.08.2055.

Существующие обременения: не зарегистрировано.
Наименование аукциона в электронной форме: откры-

тый аукцион на повышение цены в электронной форме на право 
заключения договора купли-продажи имущества.

Начальная цена: 166 171 192 рубля, без учёта НДС.
Сумма задатка: 16 000 000 рублей.
Шаг повышения цены: 160 000 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются объекты жилого поселка  
(38 жилых домов, объекты коммунальной 

инфраструктуры, оборудование и пр.), 
расположенного по адресу:  

ст. Старокорсунская, г. Краснодар
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24, 

 8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор (Агент): ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191,  

г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4;  
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru. 

Дата и время проведения торгов: «15» июня 2018 г. в 11 часов 
00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: г. Москва, Холодильный переу-
лок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Форма проведения торгов — открытый аукцион по составу 
участников и способу подачи предложений по цене.

Имущество, продаваемое на торгах:
Движимое и недвижимое имущество жилого поселка (38 жилых 

домов, объекты коммунальной инфраструктуры, оборудование и 
пр.), расположенного г. Краснодар, ст. Старокорсунская (67 ед.). 
Имущество продается единым лотом.

Визуальный осмотр Имущества осуществляется претендентами 
самостоятельно по предварительному соглашению с Продавцом.

Сведения о земельном участке: Имущество расположено на зе-
мельных участках площадью 12 128 кв.м с кадастровым номером 
23:43:0436003:32 и площадью 26 303 кв.м с кадастровым номером 
23:43:0436003:33, предоставленных Продавцу на основании до-
говоров аренды № 4300017094 от 02.02.2011, № 4300017095 от 
02.02.2011.

Начальная цена продажи Имущества: 108 668 789 рублей, без 
учета НДС.

Шаг повышения цены: 250 000 рублей.
Размер задатка: 10 000 000 рублей, НДС не облагается.
Обременения отсутствуют.
Место нахождения Имущества: Российская Федерация, г. Крас-

нодар, ст. Старокорсунская.
Заявки на участие в торгах и договор о задатке (по типо-

вым формам Организатора) оформляются уполномочен-
ным представителем претендента и принимаются Органи-
затором с 14 мая 2018 г. по 14 июня 2018 г. (с 10:00 до 17:00 
часов по московскому времени) по адресу: г. Москва, Холо-
дильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Полная информация о торгах, в том числе: формы заявки на  
участие, соглашения о задатке и договора купли-продажи актива 
размещены на официальном сайте организатора http://www.gbes.ru. 
Кроме того, информация о торгах размещена на специализирован-
ном сайте продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, в 
рамках подготовки материалов оценки воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду АО «Самаранефтегаз» ин-
формирует граждан и общественные организации о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности, обоснова-
ние которой представлено проектной документацией с целью вы-
явления общественных предпочтений и их учета в процессе про-
ведения оценки воздействия.

Название намечаемой деятельности: проектная докумен-
тация: 

— «Ликвидация объектов размещения отходов. Шламонако-
пители (илонакопители) УКПН-1».

Целью намечаемой деятельности выступает ликвидация на-
копленного экологического вреда окружающей среде, а также 
снижение техногенной нагрузки. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Самар-
ская область, городской округ Отрадный, Промышленная  
зона-3.

Наименование и адрес заказчика: АО «Самаранефтегаз», 
443100, Российская Федерация, Самарская область, г. Самара, 
Волжский проспект, д. 50.

Орган ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация городского округа Отрадный  
Самарской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания. 

Желающие могут ознакомиться с документацией, внести свои 
аргументированные предложения до 16.07.2018 г. с момента опу-
бликования настоящего объявления по адресам: Российская Фе-
дерация, Самарская область, г. Самара, Волжский проспект, д. 50; 
Российская Федерация, Самарская область, г.Отрадный, ул. Лени-
на, 10, кабинет № 8 с 9.00 до 16.00, кроме субботы и воскресенья 
или по тел.: 8 (846) 337-21-20, а также принять участие в обще-
ственных обсуждениях проектной документации, которые состо-
ятся 17.07.2018 г. в 14.00 по адресу: Российская Федерация,  
Самарская область, г.Отрадный, ул. Сабирзянова, 22-а, здание 
филиала «Учебный центр» АО «Самаранефтегаз».

Форма предоставления замечаний и предложений: внесе-
ние замечаний и предложений в журнал регистрации участников 
общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Видео допроса нападавшего 
на журналистку 
«Эха Москвы» 
rg.ru/art/1465244
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ДЕНЬГИ Австралия ввела 
запрет на оплату крупных 
покупок наличными

Бой с тенью

Игорь Зубков

ПРАВИТЕЛЬСТВО Австралии решило с 1 июля следу-
ющего года запретить платежи наличными за товары и 
услуги на сумму свыше 10 тысяч долларов США. Так 
там решили бороться с уклонением от уплаты налогов 
и преступным бизнесом, сообщает издание West 
Australian. 

Банк России и минфин обсуждали похожее прямое 
ограничение расчетов наличными за крупные покупки 
с 2012 года, однако с началом финансового кризиса 
идея была практически забыта. 

В ее пользу есть сильные аргументы — борьба с тене-
вой экономикой, коррупцией, отмыванием преступных 
доходов. Однако любые инициативы по стимулирова-
нию безналичного оборота упираются в высокие ко-
миссии за эквайринг и межбанковские переводы, а так-
же сложности с Интернетом в отдаленных местностях. 
Для предпринимателей обслуживание наличного обо-
рота обходится в два раза дешевле приема безналичных 
платежей (1,5—2 процента). Именно поэтому, к приме-
ру, в России до сих пор платят наличными за наиболее 
дорогие покупки — автомобили и недвижимость. Кроме 
того, нелегальное обналичивание сокращается и без ог-
раничений наличного оборота, в прошлом году его объ-
ем, по оценке Банка России, составил 326 миллиардов 
рублей по сравнению с 1,2 триллиона в 2013 году. 

Поэтому власти пока лишь поэтапно сокращают по-
рог выручки, после которого магазины обязаны предо-
ставить покупателю возможность расплатиться налич-
ными. Они и так постепенно утрачивают ведущие пози-
ции: хотя их объем в обращении постоянно растет, но 
доля безналичных расчетов растет еще быстрее. Этот 
процесс резко ускорится после внедрения системы бы-
стрых платежей, разработанной Ассоциацией ФинТех 
под эгидой Банка России (ее тестирование завершено 
на днях, в январе она будет доступна для использова-
ния). Разработчики обещают, что тарифы в рамках этой 
системы будут минимальными или даже нулевыми. 

Фастфуд 
выгоняют 
из школы

По мнению Янина, начинать ограничения надо 
не с билбордов и транспорта, а с телевидения и 
Интернета, которые являются основными ка-

налами распространения рекламы.
Есть и другое мнение: ограничение рекламы фастфу-

да принесет обратный ожидаемому эффект. «Если у че-
ловека ограниченный бюджет, то пусть он уж лучше ку-
пит чизбургер за 50 рублей, приготовленный в стацио-
нарных условиях, чем шаурму, которая по-прежнему 
продается повсеместно, но безопасность которой под во-
просом, — говорит декан Высшей школы маркетинга и 
развития бизнеса НИУ «Высшая школа экономики» Та-
тьяна Комиссарова. — Рекламу фастфуда стоит просто на-
полнить новым содержанием: вместо бутербродов и кар-
тошки фри рекламировать овощные, злаковые, молоч-
ные продукты. К сожалению, у нас очень слабо развива-
ются кафе быстрого питания со здоровой пищей».

Фастфуд в распространенном сегодня понимании ко-
варен тем, что содержит трансжиры. Они используются 
при обжарке мясных и рыбных котлет, наггетсов, кар-
тошки фри. Опасная для человека доза трансжиров — ме-
нее 3 граммов в день, 
но, по оценке Феде-
рального исследова-
тельского центра пи-
тания и биотехноло-
гии, средний россия-
нин в день употре-
бляет 3—4 грамма.

Такие жиры при 
постоянном употре-
блении накаплива-
ются в организме, 
повышая риск сер-
дечно-сосудистых 
заболеваний, что 
может привести к развитию ишемической болезни сер-
дца и, как следствие, к инсультам и инфарктам. Ну и по-
явлению лишних килограммов они тоже способствуют. 
По данным Государственного научно-исследовательско-
го центра профилактической медицины минздрава, 30 
процентов россиян имеют избыточную массу тела, еще 
около 10 процентов — стадию ожирения. А ожирение — 
это также риск сосудистых катастроф: каждые лишние 4 
килограмма веса прибавляют 4 единицы верхнего арте-
риального давления.

Правильное питание состоит в 5—6-разовом приеме 
пищи небольшими порциями: завтрак, обед, ужин и не-
сколько перекусов. Самый важный прием пищи — за-
втрак, для него лучше всего подойдут зерновые — каша 
или мюсли, в качестве источника белка можно съесть 
творог или яйцо. Крупы дают большой энергетический 
запас, поэтому использовать их как гарнир в обед или 
ужин не стоит. Обед и ужин должны включать в себя мясо 
или рыбу и обязательно любые доступные в данный се-
зон овощи. Для перекусов лучше брать с собой овощной 
салат, яблоко, хрустящий хлебец, нежирный кефир.

По данным ОЭСР, лидером по доле жителей, страдаю-
щих ожирением, является США. Избыточный вес имеют 
38,2 процента американцев старше 15 лет, а в 2030 году 
этот показатель может превысить 45 процентов.

КОММЕНТАРИИ

Алексей Цивилев, 
депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга:

— Для России это еще более необходимая мера, чем для Лондона. 

Борьба с холестерином и сахаром сегодня — это в прямом смысле 

борьба за жизнь человека. Однако у нас такие меры реализовать 

сложно не только потому, что люди привыкли к фастфуду, но и из-

за серьезного лобби. Однако надо спасать здоровье людей и под-

талкивать их к тому, чтобы они ели здоровую пищу.

Ростислав Заблоцкий, 
главный врач Детской клинической больницы 
скорой медицинской помощи Новосибирска:

— Связь между рекламой гамбургеров и детским ожирением не так 

уж велика. В любом случае опыт Лондона вряд бы мог пригодиться 

нам, особенно в Сибири. Россия и Великобритания слишком раз-

ные страны — разный уровень жизни, менталитет, традиции и, соот-

ветственно, разные причины возникновения ожирения.

Подготовили Инга Бугулова, Санкт-Петербург; 
Нина Рузанова, Новосибирск 

Павел Дульман

В 
День Победы, в городе-герое 
Киеве боевики неонацист-
ской организации С14 (за-

прещена в РФ), пользующейся, по 
их словам, поддержкой местных 
спецслужб, напали на руководи-
теля Российского центра науки и 
культуры Константина Воробье-
ва. За четыре года, прошедших по-
сле государственного переворота, 
украинский филиал Россотрудни-
чества (Федеральное агентство по 
делам Содружества Независимых 
Государств, соотечественников, 
проживающих за рубежом, и по 
международному гуманитарному 
сотрудничеству) неоднократно 
становился объектом атак со сто-
роны украинских радикалов, но 
нападение на российского дипло-
матического работника соверше-
но впервые. Об этом инциденте и о 
ситуации вокруг центра и на Укра-
ине «Российская газета» погово-
рила с Константином Воробье-
вым.

Константин Павлович, киевские 
власти как-либо отреагировали 
на выходку неонацистов?
КОНСТАНТИН ВОРОБЬЕВ: От властей ни-
каких формальных сожалений, 
огорчений, заявлений я так и не 
услышал. От имени нашего по-
сольства в адрес МИД Украины 
была направлена нота — это стан-
дартная процедура, а я написал за-
явление в полицию и приложил 
справку от врача о том, что мне 
были причинены телесные повре-
ждения. Какого-либо ответа на 
ноту и мое заявление естественно 
нет. Но есть реакция со стороны 
мониторинговых миссий ООН и 
ОБСЕ, их представители вырази-
ли мне сочувствие, подробно выя-
сняли обстоятельства случивше-
гося и, в свою очередь, обещали 
внести этот вопиющий случай в 
регулярный отчет, посвященный 
ситуации с правами человека, дея-
тельности общественных органи-
заций и проблемах национальных 
меньшинств на Украине. Скоро у 
меня будет очередная встреча с 
представителями ОБСЕ, посколь-
ку то, что произошло со мной, — 
это не первый случай вопиющих 
провокаций в отношении киев-
ского представительства Россо-
трудничества. Они осуществля-
ются с завидной регулярностью, 
причем подверстываются к ка-
ким-то событиям, праздникам.

Омерзительно то, что нападе-
ние случилось 9 мая, в празднич-
ный день, в самый главный празд-
ник, по крайней мере, для меня — 
мой отец прошел всю войну и с 
войсками 1-го Украинского фрон-
та закончил ее в Праге. Я как раз 
вышел из дома утром, чтобы в 
Парке Славы возложить цветы к 
вечному огню вместе со своими 
друзьями, соратниками, едино-

мышленниками. В общем, напа-
давшие не сильно помешали — от-
мылся кое-как, и все-таки мы 
успели в этот день все сделать. Но 
это уже частности, не отменяю-
щие того факта, что ситуация для 
Россотрудничества очень тревож-
ная. Со всех сторон идут настой-
чивые попытки прекратить нашу 
деятельность, мы это видим, ощу-
щаем, что называется, на собст-
венной шкуре. Есть два направле-
ния такой деятельности: многочи-
сленные попытки денонсировать 
межправительственное соглаше-
ние о культурных центрах, кото-
рое действует с 1998 года. На ос-
новании этого соглашения мы ра-
ботаем в Киеве, и точно так же в 
Москве на Арбате существует 
украинский культурный центр, 
где гордо реет украинский флаг на 
фасаде и где идет серьезная, боль-
шая, многогранная работа, кото-
рой никто не препятствует, никто 
не мешает, и даже, кажется, под-
держивают. И есть другое направ-
ление. Когда не получается сде-
лать что-нибудь на официальном 
уровне, через денонсацию согла-
шений — а это, видимо, не получа-
ется, — начинаются попытки ка-
ким-то образом упрекнуть нас в 
незаконной деятельности. Все это 
отметается, опровергается, про-
валивается, потому что такой дея-
тельности нет и всем это хорошо 
известно. Но попытки подбросить 
нам документы провокационного 
характера или высосать из пальца 
обвинения в антиукраинской дея-
тельности — они происходят. Это 
все не выдерживает критики, по-
скольку наша деятельность полно-
стью соответствует международ-
ным нормам. По сути, наша глав-
ная задача сегодня — это сохра-
нить общее гуманитарное и куль-
турное пространство или хотя бы 
его элементы, потому что рано 
или поздно его придется восста-
навливать. Наши народы жили 
многие века вместе, и то, что про-
исходит сейчас, — это совершенно 
неестественное положение, что 
понимают все разумные люди на 
Украине. Ведь для того, чтобы по-
том на каком-то этапе приступить 
к полноценному сотрудничеству 
во всех сферах, нам нужно сохра-
нить хоть что-то. Мы, по сути, 
остались единственной россий-
ской структурой здесь, которая, 
помимо посольства, все четыре 
года после событий на майдане за-
нимается здесь поддержкой рус-
ского языка, продвижением рос-
сийского образования, поддер-
жкой культурных и гуманитарных 
проектов, больших и не очень 
культурных программ.

Возможно ли дальше продол-
жать такую деятельность в сов-
ременной Украине?
КОНСТАНТИН ВОРОБЬЕВ: Атмосфера со-
вершенно нездоровая, это очевид-

но, но тем не менее мы пытаемся 
работать. После нападений 17—18 
февраля этого года, происходив-
ших не то чтобы при попуститель-
стве, а при прямом поощрении и 
одобрении властей — сложилось 
такое впечатление, — нам при-
шлось внести изменения в свою 
деятельность. Понятно, что это 
была попытка запугать сотрудни-
ков, наш актив, людей, которые 
приходят к нам ежедневно — а это 
сотни человек, ведь мы выполня-
ем много функций. Эти инциден-
ты не единичны, мы видим, что ре-
акции на эти противоправные 

действия от властей фактически 
нет никакой, и, по-видимому, это 
можно считать негласной частью 
государственной политики, кото-
рая связана с выдавливанием от-
сюда России, борьбы с русским 
языком. Хотя, конечно же, боль-
шинство тех, с кем мне приходит-
ся общаться здесь, относятся к 
этому крайне негативно. Они по-
нимают, что, как бы ни складыва-
лись отношения между государст-
вами, отношения между людьми, 
культурные связи, научные, не 
должны прерываться ни в коем 
случае. Это наносит ужасный и, 
скорее всего, невосполнимый 
ущерб. Наша задача минимизиро-
вать этот ущерб, как-то сгладить 
последствия нездоровой ситуа-
ции, в этом наша функция. Что ка-
сается атмосферы на Украине и 
вокруг Россотрудничества — она 

дольно своеобразна. Здесь — и я 
это откровенно говорю, над людь-
ми довлеет страх. Потому что все 
видят, что деятельность правора-
дикальных структур безнаказан-
на, многие понимают — а я обща-
юсь с разными людьми — что влас-
тью это поощряется, поэтому в на-
строениях преобладает страх, на-
стороженность, отсутствует ка-
кой-либо оптимизм. Никто не по-
нимает, что будет дальше. Очевид-

но, что этот пропагандистский ре-
сурс — «все беды от России» — он 
себя вырабатывает, уже сложно 
этим аргументировать и объя-
снять все негативное, что проис-
ходит на Украине в экономике, по-
литике и социальной сфере. И те-
перь люди, из тех, с кем я обща-
юсь, ждут, что начнутся поиски 
пятой колонны и внутреннего вра-
га, которые «до конца не изжиты». 
Эти настроения заметны, и собы-
тия 9 мая их подтверждают. Если 
вы обратили внимание, просма-
тривая фотографии, то у Вечного 
огня сидело в неподвижных позах 
большое количество людей с фо-
тоаппаратами и камерами, кото-
рые снимали тех, кто возлагает 
цветы. Над массой тех, кто пришел 
в Парк Славы, кружили дроны, ко-
торые снимали максимально под-
робно идущих. Для чего это дела-

ется? Поэтому, конечно, здесь у 
людей настроение не бодрое. При-
сутствует страх, напряженность, 
это сильно затрудняет в том числе 
и нашу работу. При этом мы чувст-
вуем, что востребованы и необхо-
димы, понимаем, что, свернув дея-
тельность, мало чего добьемся, и, 
наоборот, это будет большая се-
рьезная потеря. И у многих людей, 
которые здраво мыслят и рассчи-
тывают, что рано или поздно рос-
сийско-украинские отношения 
нормализуются, у них могут 
просто опуститься руки, они пере-
станут верить в какую-то перспек-
тиву. Это, наверное, очень плохо. 
Хотя людей, которые разумно мы-
слят и привержены тому подходу, 
что все гуманитарные связи, 
включая простые человеческие 
контакты, нужно сохранять, — их 
исключительно много здесь. 

Киевляне по-прежнему посеща-
ют Россотрудничество? 
КОНСТАНТИН ВОРОБЬЕВ: Люди ходить 
не перестают, но мы свою деятель-
ность чуть скорректировали, 
ушли в виртуальное пространст-
во, перевели часть проектов в Ин-
тернет, поскольку не можем обес-
печить посетителям центра без-
опасность. Поток людей временно 
ослаб, но постоянно звучат требо-
вания, призывы и просьбы восста-
новить деятельность в прежнем 
объеме. Мы объясняем, что со зда-
ния еще в феврале сняли охрану. 
Обещали вернуть, но воз и ныне 
там. И это противоречит статье 
№8 межправительственных со-
глашений 1998 года об обеспече-
нии безопасности дипломатиче-
ских и иных представительств. В 
связи с этим мы ограничены в сво-
ей деятельности — исключительно 
из-за нерешенных вопросов без-
опасности. Наши сотрудники, ко-
нечно, видели всякое за эти четы-
ре года, но ведь у нас проводятся 
детские мероприятия, конкурсы, 
концерты — и поэтому мы не мо-
жем рисковать. Особенно после 
февральского нападения, когда у 
нас проходило детское мероприя-
тие, в здании находились полсот-
ни детей с родителями, а тут депу-
тат Лозовой (Андрей Лозовой, за-
мглавы фракции Радикальной 
партии Ляшко —  Прим. «РГ») раз-
махивал удостоверением, пытал-
ся выпилить двери циркулярной 
пилой и найти какие-то докумен-
ты о шпионской деятельности. В 
конце концов, они какие-то бума-
ги просто подбросили на лестни-
цу. Дело это потом спустили на 
тормозах, потому что уж слишком 
абсурдно — обвинять нас в шпио-
наже на основании найденных на 
лестнице бумажек. Конечно, ощу-
щается давление на тех, кто с нами 
сотрудничает. В прошлом году, на-
пример, в рамках нашей програм-
мы «Здравствуй, Россия!» сто де-
тей съездили в Москву и Санкт-

Петербург, школьники увидели 
Третьяковку, Эрмитаж, побывали 
на Красной площади. Мы сообщи-
ли об этом на сайте, и сложно воо-
бразить, что тут началось. Колле-
гия министерства образования 
Украины собиралась, чтобы нака-
зать учителей, сотрудничавших с 
нами и принимавших участие в 
поездке. С тех пор есть негласный 
запрет, циркуляр, где директоров 
и учителей русского языка — мы 
же помогаем им методически в 
организации олимпиад и конкур-
сов, — предостерегают от сотруд-
ничества с нами. Да, учителя по-
страдали. И теперь люди дистан-
цируются, понимают, что это не-
безопасно.

На ваш взгляд, насколько среди 
современных киевлян распро-
странены антироссийские на-
строения?
КОНСТАНТИН ВОРОБЬЕВ: Увы, у значи-
тельной части украинского обще-
ства устойчивое негативное отно-
шение к России. Пропаганда ве-
дется широкая, продуманная, на 
это здесь денег не жалеют. Ничего 
хорошего о России из СМИ узнать 
или услышать нельзя. Взять даже 
чемпионат мира по футболу — 
каждый день украинцев отговари-
вают ехать в Россию: «вас аресту-
ют, завербуют». Это говорят чи-
новники, официальные лица с те-
леэкранов. После нескольких лет 
такой массированной обработки 
умов русофобия дает о себе знать, 
это имеет результат. Как иллю-
страция: 9 мая, после нападения, 
мне в нескольких медучреждени-
ях не дали справку о химическом 
ожоге глаз. Да, я представился, 
сказал, что дипломатический со-
трудник, а мне говорят: ожог ви-
дим, но справку не дадим.

Удивляет в этой связи реакция 
некоторых российских коллег. 
Смотрел на днях ток-шоу на на-
шем телевидении, где не послед-
ний российский политик выска-
зался в том духе, что, мол, а чего 
Воробьев хотел — он же россий-
ский дипломат в Украине, это 
естественно, должен все понимать 
и терпеть. Спасибо, что не сказал 
— поделом. Сейчас мне звонят 
украинские знакомые, те, с кем 
сталкивались, говорят, что им 
стыдно, что происходящее позо-
рит Украину, что украинцы на са-
мом деле не все такие, но слышать 
подобные комментарии от рос-
сийских коллег — это неприятно. 
Конечно, за девять лет, которые я 
руковожу Российским центром 
науки и культуры, наверняка 
были ошибки в работе, об этом 
можно говорить сейчас, постфак-
тум. Но мы все-таки работали. 
Другое дело, что теперь нужно 
что-то менять, нельзя не менять. У 
руководства Федерального агент-
ства, а также сенаторов и парла-
ментариев есть понимание этого.

КАЗУС

Санкции 
помешали 
ремонту 
туалетов 
в США

КЛОЗЕТЫ 
НА ЗАМКЕ

Станислав Хамдохов

САНКЦИИ США против неко-
торых российских бизнесменов 
и компаний привели к сбою в по-
ставках канализационных насо-
сов в штаб-квартиру Националь-
ной парковой службы США, под-
ведомственной МВД страны.

Как сообщило издание «Хаф-
фингтон потс», насосы в канали-
зационной шахте исторического 
здания, расположенного к восто-
ку от Мемориала Джефферсона, 
вышли из строя в марте. В этой 
связи руководство Националь-
ной парковой службы обрати-
лось к дистрибьютору швейцар-
ской компании Sulzer, специали-
зирующейся в том числе на про-
изводстве насосов. Однако ука-
занная компания оказалась под 
американскими санкциями из-
за того, что контрольный пакет 
ее акций до недавнего времени 
принадлежал российской част-
ной бизнес-группе «Ренова» 
Виктора Вексельберга. Бизнес-
мен был ранее включен в сан-
кционный список американско-
го министерства финансов, и 
счета Sulzer в американских бан-
ках оказались заморожены. 12 
апреля «Ренова» завершила пе-
редачу Sulzer 5 млн акций этой 
компании, чтобы избежать пере-
боев в бизнесе компании из-за 
подпадания под санкции. И лишь 
13 апреля дистрибьютор начал 
поставки оборудования. Все это 
время сотрудникам службы при-
ходилось пользоваться клозета-
ми в соседних зданиях.

Машинально
По данным Федераль-
ной службы судебных 
приставов, на конец 

прошлого года в ведомстве нахо-
дились исполнительные произ-
водства в отношении 93 тысяч 
должников, у которых свыше 10 
неоплаченных штрафов. «По 
сравнению с аналогичным пока-
зателем  2016 года злостных дол-
жников стало меньше  на 4 тыся-
чи человек», — отметили в служ-
бе. При этом число самих штра-
фов растет. За год их стало на 1,3 
миллиона больше. Всего в прош-
лом году на исполнение в службу 
поступило из ГАИ 26,2 миллиона 
постановлений на штрафников-
неплательщиков. За три месяца 
этого года в ведомство уже посту-
пило 7,1 миллиона водительских 
штрафов на общую сумму более 
6 миллиардов рублей.

Причины понятны: благодаря 
видеокамерам нарушений выяв-
ляется больше. Многие водители, 
не привыкшие (хотя давно бы 
пора) к новому режиму, навеши-
вают на себя пачки штрафов. 
Иногда — сами того не замечая. 

Например, недавно, как рас-
сказывают в управлении ФССП 
по Москве, в потоке машин был 
выявлен и остановлен должник, 
накопивший 38 штрафов за нару-
шения Правил дорожного движе-
ния. Найти другим способом че-
ловека не удавалось: гражданин 
на вызов не являлся, по месту 
прописки не жил. Машину тут же 
арестовали и увезли на спецсто-
янку. Примечательно, что сумма 
долга по штрафам составляла 
36,5 тысячи рублей, а сумма ис-
полнительского сбора — 38 ты-
сяч. То есть заплатить за то, что 
не заплатил добровольно, при-
шлось больше, чем непосредст-
венно по счетам ГАИ. Общая сум-
ма долга 74,5 тысячи рублей, и 
из-за этого чуть не ушла с молот-
ка «Тойота Камри» должника. Но 
в данном случае гражданин через 

три дня пришел к приставам и 
принес квитанции об оплате все-
го долга. Машину человеку вер-
нули. Продажа авто должников — 
не самоцель и не наказание. Глав-
ное добиться расплаты. 

А на столичных парковках в 
этом году было проведено уже 
около десятка совместных рей-
дов парковщиков с приставами. 
Были арестованы и отправлены 
на спецстоянку 6 автомобилей. 
Общая сумма задолженности их 

владельцев за неоплаченную 
парковку составила 292,5 тыся-
чи рублей.

Такие рейды проводятся по 
всей стране. Поэтому судебные 
приставы рекомендуют всем гра-
жданам, и не только автолюбите-
лям, регулярно проверять себя 
по базе должников. Сделать это 
можно на официальном сайте ве-
домства.

Острый вопрос — так называе-
мые двойники, полные тезки дол-

жников. Бывали случаи, когда 
долги взыскивали не с того Ивана 
Ивановича Иванова. Просто 
компьютер указал на другого че-
ловека. Сейчас эта проблема взя-
та под особый контроль руковод-
ством ведомства. Если случилась 
ошибка, ее немедленно исправят. 
Хотя, конечно, лишние неприят-
ности на пустом месте граждани-
на никогда не обрадуют. Но в бли-
жайшее время возможность пу-
таницы при административных 

штрафах будет исключена. Всту-
пит в силу закон, по которому в 
постановлениях будут указы-
ваться дополнительные реквизи-
ты должника, например ИНН. 

Константин Воробьев стал первым 
российским дипломатом, который 
подвергся нападению радикалов 
на Украине.
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Только на парковках в Москве 
в этом году прошло уже около десят-
ка рейдов в поисках должников.

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Россотрудничества в Киеве рассказал о провокациях властей Украины

«Ожог видим, но справку не дадим»

Акцент

 Омерзительно то, 
что нападение случилось 
9 мая, в праздничный день, 
в самый главный праздник

Запрет коснется 
открытия новых 
заведений фастфу-
да, торгующих 
в радиусе 
400 метров от школ
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Читайте также: Водители 
смогут обжаловать штрафы 
по видеосвязи 
rg.ru/art/1541603
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Иерусалим, посольство США
Глава политбюро ради-
кальной организации 
ХАМАС Исмаил Ханийя 

заявил, что 14 и 15 мая «все пале-
стинцы выйдут на улицы».  Аме-
риканскую правительственную 
делегацию на церемонии возгла-
вит заместитель министра оборо-
ны Джон Салливан. Среди ее чле-
нов — советник президента Джа-
ред Кушнер, его жена, дочь прези-
дента Иванка Трамп, американ-
ский спецпосланник на Ближнем 
Востоке Джейсон Гринблатт, ми-
нистр финансов Стивен Мнучин и 
посол США в Израиле Дэвид 
Фридман. Из-за океана прибыли 
также не менее 250 почетных го-
стей, среди которых сенаторы, 
конгрессмены, представители ев-
рейской общины.

Приглашены все 86 послов, ак-
кредитованных в Израиле. Однако 
свое присутствие подтвердили 
только 34 дипломата, включая по-
слов Чехии, Венгрии и Болгарии. 
Известно, что руководство Евро-
союза не признает Иерусалим сто-
лицей Израиля. Поэтому Брюс-
сель пытался организовать бой-
кот церемонии послами всех 
стран ЕС. Однако достичь едино-
гласия в этом вопросе им не уда-
лось. Ряд послов рассматривают 
возможность прибытия. Послы 
Германии и Франции точно при-
сутствовать не будут. Власти ФРГ 
рекомендовали своим гражданам 
в ближайшие дни держаться по-
дальше от Старого города Иеруса-

лима из-за «возможных инциден-
тов с применением насилия».

Из членов Кнессета приглаше-
ния получили только председате-
ли партий, причем глава левой си-
онистской социал-демократиче-
ской партии МЕРЕЦ (в переводе с 
иврита — «Энергия») Тамар Занд-
берг уже объявила, что бойкоти-
рует церемонию. По ее мнению, 
неурегулированность статуса 

«города трех религий» и чувстви-
тельность этой проблемы для от-
ношений с арабо-мусульманским 
миром делает перенос американ-
ского посольства в Иерусалим 
«раздражающим фактором» и от-
даляет перспективы мира в регио-
не.

«Лишь после того, как будет 
достигнуто соглашение с пале-
стинцами, Израиль сможет по-

настоящему отпраздновать пере-
вод посольства США в свою сто-
лицу», — убеждают читателей ав-
торы редакционной статьи в ле-
вой местной газете «Гаарец». 
Нельзя пройти мимо следующего 
пассажа этой статьи: «Даже До-
нальд Трамп подчеркнул, что пе-

ревод посольства не означает от-
рицание палестинских претен-
зий на часть Иерусалима».

 В этом отношении весьма по-
казательно, что Россия еще до объ-
явления Трампом о переносе по-
сольства в Иерусалим заявила о го-
товности перевести свое посольст-
во в Западный Иерусалим, но толь-
ко после урегулирования израиль-
ско-палестинских отношений.

Примечательно, что закон о 
переносе американского посоль-
ства в Иерусалим Конгресс США 
принял еще в 1995 году. И его 
надлежало выполнить до 31 мая 
1999 года. Но в законе не преми-
нули оставить «лазейку» — право 
на президентское вето. Тогда хо-
зяином Белого дома был Билл 
Клинтон, который, опасаясь обо-
стрения ситуации на Ближнем 
Востоке, отложил вступление за-
кона в силу. Также поступали и 
сменявшие Клинтона президен-
ты Джордж Буш-младший и Ба-
рак Обама. Причем Буш-млад-
ший даже пошел на нарушение 
обещания, которое он дал изби-
рателям во время борьбы за пре-
зидентское кресло в 2000 году. 
Последний раз вето на перенос 
посольства продлил на полгода в 
конце 2016-го предшественник 
Трампа на президентском посту 
Барак Обама. В июне 2017 года 
Сенат США одобрил резолюцию, 
призывающую президентскую 
администрацию выполнить этот 
закон.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Евродепутат
рассказал «РГ» о борьбе 
за сохранение русского
языка в школах Латвии

Нас поддержали 
в Брюсселе

Екатерина Забродина

БОРЬБА русскоязычной общины Латвии за сохране-
ние школьного образования на родном языке приняла 
неожиданный оборот. Депутат Европарламента, со-
председатель партии «Русский союз Латвии», спикер 
Штаба защиты русских школ Мирослав Митрофанов 
написал открытое письмо, в котором заявил о готовно-
сти отказаться от своего иммунитета и сесть в тюрьму 
вместо двух русскоязычных активистов, которые не-
давно были арестованы полицией безопасности респу-
блики. Ранее в Риге прошло «Вселатвийское родитель-
ское собрание» — масштабная акция протеста против 
школьной реформы. Почему митинг вызвал такой ре-
зонанс, есть ли шанс отыграть эту реформу назад и как 
в ЕС смотрят на ситуацию с правами нацменьшинств в 
прибалтийской республике — об этом Мирослав Мит-
рофанов рассказал «РГ». 

В чем обвиняют участников «Вселатвийского роди-
тельского собрания», организатором которого вы вы-
ступили? Акция была согласована с властями?
МИРОСЛАВ МИТРОФАНОВ: Мы нашли для нее большой зал и по 
сути провели митинг в помещении. А в этом случае по 
закону согласование не требуется. Люди могут со-
браться в любом зале и говорить на любые темы. На 
«собрание» пришли более тысячи человек, и для вла-
стей было неприятным сюрпризом, что абсолютным 
большинством участников оказались реальные роди-
тели, молодые и адекватные мамы и папы, а вовсе не 
какие-то маргиналы, как нас пытались представить 
латышские СМИ. Выступления были яркими и эмоци-
ональными. Но я настаиваю, что вся дискуссия оста-
валась в рамках законодательства. Однако в отноше-
нии нашей партии 
было возбуждено 
уголовное дело, 
причем с совершен-
но скандальной 
формулировкой. 
Нас обвинили в ис-
пользовании 
«внешне легитим-
ных средств для до-
стижения нелеги-
тимных целей». По 
этой логике борьба 
за сохранение об-
разования на языке 
нацменьшинств является преступной. На допрос была 
вызвана сопредседатель «Русского союза Латвии» Та-
тьяна Жданок. Кроме того, под арестом находится 
Александр Гапоненко (64-летний профессор Институ-
та европейских исследований. — Прим. «РГ»), и про-
цесс в отношении него покрыт пеленой секретности. 
Очевидно, что его арестовали за публицистику и те 
высказывания, которые он делал в том числе на наших 
мероприятиях. Надо также иметь в виду, что «Роди-
тельское собрание» было лишь одним звеном в цепи 
акций протеста. Они начались в октябре прошлого 
года, когда правительство и парламент приступили к 
рассмотрению законопроектов, направленных на 
ликвидацию образования на русском языке. С ка-
ждым месяцем число участников шествий и митингов 
росло. 

Но ведь закон о переводе русских школ на латышский 
был принят еще в 1998 году, а вступить в силу должен 
был в 2004-м. Однако до сих пор образование на язы-
ках нацменьшинств удавалось отстоять. Что вдруг из-
менилось? 
МИРОСЛАВ МИТРОФАНОВ: За последние несколько лет у нас 
произошла резкая смена политических декораций. 
Правоцентристская партия «Единство», которая 
контролировала страну, как-то резко «просела» и рас-
теряла властный потенциал. И вакуум заняли ради-
кальные националисты, теперь они навязывают реше-
ния правительству и парламенту. Действительно, до 
этого уже принималось несколько попыток ликвиди-
ровать образование на языке нацменьшинств, но каж-
дый раз нам удавалось отбиться. В Риге и других горо-
дах Латвии постоянно проходили марши, митинги, 
флешмобы, в них участвовали до 30 тысяч человек. В 
конце концов был предложен компромисс: 40 процен-
тов школьных предметов оставили на русском языке. 
Именнно этот компромисс позволил просуществовать 
русской школе в Латвии еще 13 лет. Сейчас у нас еще 
есть время, чтобы развернуть сопротивление. 

Что об этом думают ваши коллеги в Брюсселе?
МИРОСЛАВ МИТРОФАНОВ: Как раз в ближайшее время мы пред-
ставим обзор подписей депутатов Европарламента в 
защиту образования в Латвии на русском языке. Этих 
подписей оказалось неожиданно много. Речь идет о 
личной позиции парламентариев, которая может не 
совпадать с точкой зрения их фракций. До сих пор ин-
ституты ЕС старались не выступать против националь-
ных элит, но мы видим, что этот принцип меняется — 
посмотрите, например, на конфликт между Брюсселем 
и Варшавой. И мы добьемся того, чтобы в отношении 
Латвии со стороны руководства Евросоюза были пред-
приняты определенные шаги. И мы не остановимся. Год 
у нас есть. 

ЧП Террорист беспрепятственно добрался до центра Парижа

Кровь пролилась
на улице Монсиньи
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

С
убботним вечером в 
районе знаменитой 
Парижской оперы, 
как всегда, было мно-
голюдно. Парижане и 

иностранные туристы давно об-
любовали здешние рестораны, 
уютные кафе, где за неприну-
жденной беседой и бокалом вина 
можно в свое удовольствие про-
вести несколько часов. Поэтому 
никто поначалу не обратил вни-
мания на длинноволосого моло-
дого человека в черном. Выйдя из 
станции метро «Четвертое сентя-
бря», что расположена совсем 
неподалеку, он направился в сто-
рону улицы Монсиньи. 

Как сейчас установлено с точ-
ностью, в 20.47 (21.47 мск) чело-
век в черном извлек нож и набро-
сился на ничего не подозревав-
ших прохожих, нанося беспоря-
дочные удары всем, кто попадал-
ся под руку. По рассказам очевид-
цев, при этом он срывающимся 
голосом выкрикивал «Аллах ак-
бар!». Началась паника. Люди ста-
ли разбегаться во все стороны, 
прятаться за барными стойками, 
в кухнях и подсобках ресторанов. 
Кто-то из них набрал номер вызо-
ва полиции «17». Спустя менее 10 
минут трое полицейских, патру-
лировавших соседний район, ока-
зались на месте происшествия. 

К этому времени злоумыш-
ленник успел расправиться с пя-
тью парижанами. Один из них, 
28-летний мужчина, скончался 
не приходя в сознание. Четверо 
получили ножевые ранения. Двое 
из них — тяжелые. Их доставили в 
госпитальный центр «Жорж 
Помпиду», что на юго-западе сто-
лицы, в критическом состоянии, 
где их прооперировали. Сейчас, 
как сообщил министр внутрен-
них дел Жерар Колон, их жизнь 
находится вне опасности.

Как только человек в черном 
увидел патрульных, он тотчас на-
правился им навстречу. При 
этом, по рассказу их товарища — 
секретаря одного из профсоюзов 
полицейских Рокко Контенто, 
размахивал ножом и бросал в их 
адрес угрозы: «Я вас убью, всех 
вас убью!» Стражи порядка сна-
чала пытались усмирить его с по-
мощью электрошокеров, однако 
безуспешно. Тогда им ничего не 
оставалось делать, как приме-
нить табельное оружие. Один из 
них дважды выстрелил в злоу-
мышленника, и тот был убит.

Сначала вести это дело было 
поручено парижской уголовной 

полиции. Правда, после того как 
террористическая группировка 
«Исламское государство» (ИГ за-
прещена в РФ) через свой пропа-
гандистский сайт взяла ответст-
венность за парижскую атаку на 
себя, к расследованию были под-
ключены антитеррористический 
отдел парижской прокуратуры, а 
также спецы из Главного управ-
ления внутренней безопасности 
(ГУВБ).

При осмотре тела налетчика 
каких-либо документов обнару-
жено не было. Только в первой 
половине дня в воскресенье уда-

лось идентифицировать пре-
ступника по отпечаткам паль-
цев. Информацию об этом сооб-
щил официальный представи-
тель французского правительст-
ва Бенжамен Гриво. В эфире ра-
диостанции RTL он заявил, что 
террорист имел французское 
гражданство, которое получил в 
2010 году. Называть имени экс-
тремиста Гриво не стал, но чуть 
позже это сделала радиостанция 
France Info: «Его звали Хамзат 
Азимов».

Как сейчас выясняется, чело-
век, устроивший субботнюю 

резню в Париже, ранее к суду не 
привлекался, но числился в осо-
бом списке МВД под литерой 
«S», в котором фигурируют 
лица, представляющие опа-
сность для национальной без-
опасности. Он был занесен туда 
в 2016 году, попав на заметку 
спецслужб как радикально на-
строенный элемент.

Родители террориста были за-
держаны в ночь на воскресенье. 
Одновременно на их квартире 
был проведен обыск, изъяты теле-
фоны, компьютер. Полицейские 
рассчитывают выйти на подель-
ников террориста. По некоторым 

данным, просочившимся в мест-
ные СМИ, он находился в контак-
те с некими лицами в Сирии.

Как заявил глава французско-
го МВД Жерар Колон, который 
провел в воскресенье экстрен-
ное совещание с участием руко-
водителей полиции и других 
правоохранительных структур, 
ЧП на улице Монсиньи — еще 
один теракт из разряда «прими-
тивных», для осуществления ко-
торого достаточно было «кухон-
ного ножа».

Террориста не удалось остановить 
электрошокерами и полицейским 
пришлось стрелять на поражение. 

На открытие дипмиссии США 
в Иерусалиме были приглашены 
86 послов, работающих в Израиле.

Акцент

 Человек, устроивший резню 
в Париже, ранее к суду 
не привлекался, но числился 
в особом списке МВД 

На собрание 
пришли более 
тысячи человек, 
что для властей 
стало неприятным 
сюрпризом 

СПРАВКА «РГ»
Согласно подписанному президентом Латвии закону, окон-
чательный перевод всех школ нацменьшинств на госязык 
должен завершиться к 2021—2022 учебному году. Обучение 
на двух языках — латышском и русском — сохранится в 
детских садах и частично в младших классах. С 7-го по 9-й 
на латышском будут преподавать 80 процентов предме-
тов. А старшеклассники будут учиться полностью на го-
сударственном языке. 
Сейчас, по данным латвийских экспертов «РГ», в Латвии 
работают 94 русские школы и одна еврейская, где также 
процесс обучения ведется на русском. Реформа коснется не 
только государственных, но и частных школ. 

МЕЖДУ ТЕМ
Подобных «ножевых» атак low cost во Франции за последнее время было 
несколько. Так, в октябре 2017-го на вокзале Марселя нелегальный им-
мигрант зарезал двух девушек и был ликвидирован солдатами, патру-
лировавшими тот район. В феврале того же года в Париже рядом с Лув-
ром египтянин-радикал пытался зарубить мачете военных, занятых 
в операции «Сентинель» по обеспечению безопасности в условиях повы-
шенной террористической опасности, и также был ими застрелен.

ТАНЦЫ 
ВМЕСТО 
МИТИНГА

Юрий Когалов

АНТИНАРКОТИЧЕСКИЙ 
рейд в ночных клубах Тбилиси 
привел к акции протеста, вызван-
ной недовольством действиями 
полиции во время спецоперации. 
В нем приняли участие около 
пяти тысяч человек. По мере ро-
ста количества собравшихся воз-
ле здания парламента акценты 
смещались, и в итоге манифестан-
ты потребовали уже отставки гла-
вы правительства и министра 
внутренних дел. По данным МВД, 
в последнее время участились 
смертельные случаи, вызванные 
употреблением нового наркотика 
в ночных клубах Тбилиси. В ночь 
на 12 мая силовики провели об-
ыски и задержали восемь нарко-
торговцев. В одном из клубов 
была обнаружена большая пар-
тия наркотиков, приготовленных 
для реализации. Владельцы заве-
дений и представители ряда об-
щественных и политических ор-
ганизаций, выступающих за смяг-
чение наркополитики в стране, 
организовали акцию протеста пе-
ред зданием парламента.  Дождь 
значительно сократил число 
участников акции протеста. 
Оставшиеся превратили митинг в 
дискотеку. 

НОВОСТИ

АВИАНОСЕЦ 
УШЕЛ В МОРЕ

Максим Макарычев

ПЕРВЫЙ авианосец китайской 
разработки отправился на ходо-
вые испытания из порта Далянь 
в северо-китайской провинции 
Ляонин в воскресенье утром. Си-
стемы авианосца, работающего 
на паротурбинном двигателе, 
будут протестированы в реаль-
ных условиях. Детали испыта-
ний не разглашаются, известно, 
что по их окончании, к 2020 
году, боевой корабль будет по-
ставлен в ВМФ Народной осво-
бодительной армии Китая 
(НОАК). Ему будет дано имя, как 
и его собрату «Ляонину», перео-
борудованной советской модели 
крейсера «Варяг», купленного 
КНР у Украины в 1990-е годы. 
Эксперты указали, что новое 
судно внешне похоже на «Ляо-
нин», но, похоже, имеет значи-
тельно меньший отсек управле-
ния, что расширяет пространст-
во на палубе. В авианосце есть от 
700 миллионов деталей и частей. 
С двумя авианосцами Китай, 
безусловно, поднимется в гло-
бальных рейтингах мировых 
ВМС. Но он по-прежнему далеко 
отстает от мирового лидера: у 
США есть десять полномасштаб-
ных авианосцев, а также девять 
кораблей, которые можно на-
звать «легкими авианосцами». 

СИЛЬВИО 
ВЕРНУЛСЯ

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

НАДЗОРНЫЙ суд Милана вос-
становил экс-премьера и лидера 
партии «Вперед, Италия» Силь-
вио Берлускони в политических 
правах, разрешив ему баллоти-
роваться на выборах и занимать 
государственные должности.

Первыми эту сенсационную 
новость, которая тут же разлете-
лась по всему миру, сообщила 
миланская «Коррьере делла 
сера». 

Как уточняет издание, поста-
новление о реабилитации 
81-летнего политика полностью 
отменяет решение Верховного 
кассационного суда Италии от 
2013 года по резонансному делу 
о финансовых махинациях 
Mediaset, согласно которому 
Берлускони запрещалось пре-
тендовать на госпосты и прини-
мать участие в выборах в тече-
ние шести лет после вынесения 
приговора, то есть вплоть до 
2019 года. Несмотря на то,  что 
решение суда о «реабилитации» 
Берлускони уже вступило в за-
конную силу, его может оспо-
рить прокуратура Милана. 

Тем менее вердикт надзорных 
судей почти единодушно суля-
щих четырежды премьеру три-
умфальное возвращение в поли-
тику при любом раскладе, имеет 
крайне важное политическое 
значение. 
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Плюс необходимо «до-
шлифовать» мероприя-
тия по транспортной 

безопасности.
На следующий год вопрос пока 

не решен — оставлять паром на 
всякий случай, если по каким-то 
причинам придется закрывать 
мост или ограничивать движение. 
Мы понимаем, что в первую оче-
редь автомобилисты будут поль-
зоваться мостом. 

Очевидного дохода от перепра-
вы точно не будет, и для того, чтобы 
там оставался хотя бы один паром, 
возможно потребуются какие-то 
субсидии на его содержание. 

Крымский мост изменил схему 
судоходства в Керченском про-
ливе или нет? 
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Ограничения в пе-
риод строительства моста, ко-
нечно, имелись, но они никак не 
повлияли на транзитное судоход-
ство. 

Во-первых, Россия — основной 
бенефициар судоходства в Керчен-
ском проливе, поэтому было бы 
глупо предполагать, что мы сдела-
ем так, чтобы создать проблему са-
мим себе. Судоходство не останав-
ливалось ни на минуту, за исклю-
чением времени наведения арок 
моста. 

Надо признать, что любой мост 
является навигационным ограни-
чением, но избираются такие ре-
шения, которые позволяют судам 
проходить беспрепятственно. И в 
нашем случае такие решения были 
приняты.

Спрос на круизы растет, но стои-
мость путевки не всем по карма-
ну. Читатели спрашивают, поче-
му так дорого, при том, что сами 
суда не новые?
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Сегодня в России 
порядка 100 трех-четырехпалуб-
ных круизных речных судов раз-
ного класса. Содержать их удо-
вольствие недешевое, потому что 
ежегодный период эксплуатации 
судна — пять месяцев, а полная за-
грузка всего три-четыре месяца. 

Но круглый год нужно платить 
и экипажу, и работникам рестора-
на, и персоналу, обслуживающе-
му номерной фонд, ведь круизный 
пароход — это и отель, и ресторан, 
и собственно  судно. С другой сто-
роны, 5,5 тысячи рублей — средняя 
цена в сутки за проживание и 
трехразовое питание — это все-та-
ки не выше уровня гостиниц кате-
гории три звезды.

Новый круизный флот не стро-
ился много-много лет с советских 
времен. Последний теплоход 302-
го проекта был построен в 1991 
году. Строили их в основном в 
странах СЭВ — ГДР, Чехословакии, 
а также в Австрии.

В советское время самым круп-
ным судовладельцем было Волж-
ское пароходство, где был собран 
основной круизный флот, меньше 
судов было в Камском, Северо-За-
падном и Азово-Донском пароход-
ствах. В начале нулевых пароход-
ства начали распродавать устарев-
ший флот, как правило, трехпалуб-
ные суда постройки 50 — 60-х го-
дов. Некоторые из тех, кто купил 
такие суда, привели их в товарный 
вид, кто-то остановился в своем 
развитии. 

Так или иначе, в горизонте 
пять-десять лет великовозрастные 
пароходы, которых около полови-
ны, будут уходить с рынка, так как 
запросы пассажиров растут и в ка-
кой-то момент инвестиции в ста-
рый флот станут нецелесообраз-
ными.

Что касается четырехпалубных 
судов, то многие из них прошли 
глубокую модернизацию, и они 
точно еще долго будут радовать 
любителей круизов. 

Но новый флот будет?
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Безусловно, для 
нас как регуляторов речного тран-
спорта главное — это создание воз-
можности для строительства но-
вого флота. 

Мы довольно долго шли к за-
кладке первого круизного судна, 
так как долгое время инвестиции в 
круизный флот были экономиче-
ски нецелесообразны. И только 
когда появилась возможность 
привлечения недорогого долгос-
рочного финансирования, судов-
ладельцы решились на обновле-
ние флота.

Уже заложены и строятся два 
современных судна класса река-
море вместимостью 300—400 пас-
сажиров, а также пара колесных 
судов для Оки и других мелковод-
ных бассейнов, где туристов ждут 
очень интересные программы. 
Лед тронулся, в дальнейшем уско-
рение темпов обновления флота 
будет зависеть от доступности де-
шевого капитала. 

При каких условиях компании 
готовы строить суда? 
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Компенсация про-

центов по кредитным договорам, 
либо компенсация частей лизинго-
вых платежей в размере двух тре-
тьих ключевой ставки ЦБ. И стои-
мость денег не должна быть зао-
блачной, тогда брать кредиты для 
строительства судов имеет смысл. 

Второй инструмент, не часто 
используемый в силу ограничен-
ности средств Федерального бюд-
жета, — увеличение уставного ка-
питала государственных  лизинго-
вых компаний, которые могут 
предоставить средства условной 
стоимостью 1,5—2 процента годо-
вых лет на 15—20 лет. При этом 
деньги возвратные. 

Каждый процентный пункт 
имеет значение и сильно влияет на 
долговую нагрузку, ведь капиталь-
ные затраты на строительство суд-
на высокие. Крупное речное пасса-
жирское судно стоит 2,5—3 милли-
арда рублей. Конечно, это мелочи 

по сравнению со стоимостью кру-
изных морских лайнеров на 6—7 
тысяч пассажиров, которые рабо-
тают в Средиземном море или Ка-
рибском бассейне, их цена зашка-
ливает за  миллиард  евро. 

Но это реально фабрики отды-
ха, предоставляющие огромный 
набор услуг, что позволяет в уме-
лых руках сделать проект окупае-

мым. Надо сказать, что круизная 
индустрия в мире сейчас находит-
ся на подъеме.

В Калининграде заложили новый 
пассажирский терминал. Какие 
суда будут туда ходить? У нас же 
практически нет морского кру-
изного флота. 
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Турист как отече-
ственный, так и зарубежный вы-
бирает не флаг, а маршрут и каче-
ство услуги. 

Главное — это появление в Рос-
сии еще одного терминала, спо-
собного принимать современный 
круизный флот без ограничений 
по размерениям. Пассажиры при-
ходящих судов будут тратить день-
ги в Калининградской области. 
Мне кажется, что это уже неплохо. 

Круизный турист, как правило, 
тратит больше средств, чем обыч-
ный. Задача субъектов Россий-
ской Федерации, муниципалите-
тов, компаний — в конце концов 
научиться «изымать» эти средст-
ва из путешественников, создавая 
качественный туристический 
продукт и пускать их на собствен-
ное развитие.  

Во время чемпионата мира по 
футболу изменится ли организа-
ция движения на Неве?
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Петербург живет, 
в том числе, водным туризмом, 
поэтому совместно с Ассоциа-
цией пассажирского флота мы 
искали решения по минимиза-
ции ограничений судоходства 
на Неве. Такие решения были 
найдены. Для движения судов 
будет закрыт небольшой уча-
сток канала Грибоедова в райо-
не фан-зоны ФИФА в центре го-
рода недалеко от Конюшенной 
площади и участок в акватории 
Малой Невы рядом со стадио-
ном «Зенит», но в этом районе 
никогда не было активного судо-
ходства. 

Речники жалуются, что не мо-
гут получить диплом на совме-
щение должностных полномо-
чий, например, капитан-меха-
ник и т.д. Почему? И как в целом 
идет подготовка специалистов? 
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Флот — это та же 
служба, а коли так , в процессе об-
учения, помимо профессиональ-
ной подготовки, на первом плане 

вопросы дисциплины — мы в пер-
вую голову учим курсантов, как в 
военных училищах. 

В течение многих лет мы бук-
вально боролись за сохранение 
отраслевого принципа подготов-
ки кадров, так же, как и за воз-
врат профессиональных стан-
дартов, которые себя зареко-
мендовали в советские годы. 

Первый стандарт, который 
был восстановлен, как раз — про-
фессиональный стандарт капи-
тана-механика. И сегодня мно-
гие люди уже учатся по этой спе-
циальности, имеют возмож-
ность получить рабочий диплом 
капитана-механика. 

Можно с уверенностью ут-
верждать, что дно пройдено — 
интерес к профессии моряка и 
речника восстанавливается, о 
чем говорят цифры поданных за-
явлений на место — они сущест-
венно выросли за последние 
годы, причем как на береговые, 
так и плавательные специально-
сти. 

Намеренно не называю циф-
ры, чтобы не отпугнуть потенци-
альных абитуриентов. 

А средняя зарплата какая по от-
расли? 
ВИКТОР ОЛЕРСКИЙ: Понятия средней 
зарплаты по отрасли нет. Многое 
зависит от региона, судовладель-
ца, наконец типа судна. Здесь 
принцип «в среднем по больнице» 
не может отражать реальное поло-
жение в отрасли.  

Например, капитан арктиче-
ского танкера-газовоза, навер-
ное, самый высокооплачивае-
мый работник страны, если не 
брать в счет топ-менеджеров 
банков. У него зарплата 25 тысяч 
долларов или даже евро в месяц. 
Это более 1,5 миллиона рублей. 
Но это капитан арктического га-
зовоза. Таких специалистов в 
мире можно пересчитать по 
пальцам. И сегодня за них идет 
реальная борьба среди судовла-
дельцев.

Капитану на реке по нижней 
планке платят примерно сто ты-
сяч рублей в месяц. Кроме того, у 
него бесплатное питание, обмун-
дирование. Наверное, есть и ка-
кие-то отклонения в ту или иную 
сторону, но в целом ситуация при-
мерно такова. 
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Плывем в лето

ПО МОСКВЕ-РЕКЕ ПРОШЕЛ ПЕРВЫЙ ПАРАД РЕЧНЫХ СУДОВ
В выходные в столице впервые прошел торжественный па-
рад кораблей — караван растянулся по Москве-реке на не-
сколько километров. Многочисленные зрители стали сви-
детелями того, насколько масштабен московский флот.
В основном навигация в Москве пока связана с индустрией 
отдыха и развлечений. А потому  значительное место в ко-
лонне занимали прогулочные яхты и  трамвайчики, в том 
числе и новые, только что построенные разноцветные 
«Снегири» на 40 мест. Был там и колесный банкетоход, и 
дом-корабль, с вертолетной площадкой, способный вмер-
зать в лед на полном автономном обеспечении.
Но вышли на парад  и настоящие трудяги — строем прош-
ли в первых рядах катера госинспекции маломерных судов, 

пожарный корабль «Надежда», спасательный катер и 
многофункциональный катер«Лаки» с пожарным воору-
жением. Зрителей на этом водном празднике порадовали 
выступления вейкбордистов, промчавшихся на большой 
скорости и с акробатическими трюками, прыжки и ку-
вырки членов сборной по гидрофлаю, а также сценки спаса-
телей МЧС, которые украсили Москву-реку фонтанами, 
показывая, как они работают на воде. Так, например, ко-
рабль «Надежда» пришел на помощь «горящему» плоту, а 
затем к нему присоединились катера других служб с про-
тивопожарным вооружением. 
Возможно, через какое-то время Москва-река возьмет на 
себя и функцию общественного транспорта. По словам 

Максима Ликсутова, высшая школа экономики по заказу 
города заканчивает анализ возможности организации вну-
тренних регулярных речных перевозок. По мнению экспер-
тов, Москва-река, проходящая практически через всю сто-
лицу, может стать прекрасной транспортной магистра-
лью, по которой безо всяких пробок можно легко попасть с 
одного конца города на другой. Для этого нужно только по-
строить соответствующую инфраструктуру на ее бере-
гах. Это предусмотрено программой освоения террито-
рий, прилегающих к Москве-реке, разработанной инсти-
тутом  генплана столицы.

Подготовила Светлана Батова 

Акцент

 Ограничения судоходства 
на Неве во время чемпионата 
не скажутся на основных 
туристических машрутах

АВТОМОБИЛИСТАМ НА ЗАМЕТКУ

РОСАВТОДОР РАССКАЗАЛ 
О ПОДЪЕЗДАХ 
К КРЫМСКОМУ МОСТУ
В предверии запуска движения легковых машин и автобусов по Крымскому мо-

сту, вчера открыт путепровод в Керчи на пересечении автоподхода к нему и 

шоссе Героев Сталинграда. Все готово для проезда и на основном ходу автопод-

хода к мосту в Кубани. 

А ввод в строй развязок с выходом на улично-дорожную сеть Таманского полуо-

строва запланирован на четвертый квартал 2018 года.

Движение грузовиков по новой дорожной сети ограничат до октября. Они по-

прежнему будут направляться на паромную переправу через Керченский про-

лив. Временное ограничение их движения, связано с предстоящим поэтапным 

запуском движения на автодорожном подходе к Крымскому мосту, а также с не-

обходимостью обеспечения безопасного сквозного проезда автотранспорта в 

период пиковых нагрузок во время высокого курортного сезона, отметили в Ро-

савтодоре. В Росавтодоре и Госкомитете дорожного хозяйства Республики 

Крым объяснили, как проехать грузовикам массой свыше 3,5 тонны, пока еще 

достраивают некоторые подъезды к мосту. 

Со стороны Кубани ограничение будет действовать только на новом участке фе-

деральной трассы А-290 Новороссийск — Керчь. 

В Крыму грузовикам массой свыше 3,5 тонны запрещен проезд не только по мо-

сту и автоподходу, но и по участку автодороги Феодосия — Керчь от поворота на 

Приозерное до Керчи. Но водители фур могут объехать этот участок по двум 

маршрутам: через Багерово (длина объезда 24 километра) и Приозерное — Ар-

шинцево (29 километров). Есть еще альтернативный маршрут через села Перво-

майское, Садовое, Изобильное, Журавки, Новопокровка, Владиславовка, Льво-

во, Каменское, Семисотка, Батальное. Грузовикам, которые направляются в Ев-

паторию, Саки, Черноморское, рекомендуют двигаться в объезд Симферополя 

по маршруту Феодосия — Нижнегорский — Красногвардейское — Евпатория. 

Подготовили Юлия Крымова, Татьяна Шадрина

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ПО ДОРОГЕ К ТРЕМ ОКЕАНАМ
Каспийское море входит в круг интересов нескольких государств. Каковы 
они? И есть ли здесь интерес России?
Олерский | На Каспии совершенно другая природа формирования рынка мор-

ских перевозок, в отличие от остального Мирового океана. В Каспийский бас-

сейн можно попасть только через внутренние водные пути. Это накладывает не-

которые ограничения.

Наши внутренние водные пути закрыты для плавания судов под иностранным 

флагом. Разрешение на проход можно получить только по распоряжению пра-

вительства (исключение — яхты), кроме того, плавание по российским рекам 

имеет сезонный характер, то есть, как правило, с конца ноября до начала апреля 

доступ к Каспийскому морю из других бассейнов отсутствует.

На Каспии нет конкуренции в морских перевозках в ее классическом понима-

нии. Безусловно, уровень ставок, как и везде, определяется спросом и предло-

жением груза и флота. Перед окончанием навигации судовладельцы пытаются 

угадать, будет ли груз в зимнюю навигацию или нет. Кто-то принимает решение 

уходить до закрытия реки, кто-то остается в бассейне. От их решений зависит, 

сколько судов останется на Каспии. И ситуация бывает полярная, как говорится 

то густо, то пусто. Поэтому и волатильность ставок в зависимости от сезона зна-

чительна.

Многие говорят: надо специально для Каспия флот строить. Маловероятно, что 

кто-то в условиях ограниченного рынка, не имея потенциально гарантирован-

ной работы (перевозки грузов), будет строить флот лишь для одного бассейна. 

Нужна определенная гарантия грузовой базы в течение календарного года, 

только в этом случае можно ожидать притока флота. Не надо забывать, на Кас-

пии работает флот с малыми осадками, широко востребованный для перевозок 

в Азовском и Черных морях, на внутренних водных путях. С учетом значитель-

ного предложения зерновых грузов в этих бассейнах в последние годы, на долю 

Каспийских перевозок остается совсем немного. При этом там постоянно рабо-

тает «региональный»  флот иранских и азербайджанских компаний, «запертый» 

флагом.

Сейчас готовится заседание президиума Госсовета по развитию транспортно-
логистического комплекса в Каспийском бассейне. Что надо в первую оче-
редь обсудить?
Олерский | Одна из главных тем его повестки посвящена развитию транспорта. 

Чтобы флот жил и прирастал на Каспии, его нужно «прикармливать». Повторю, 

должна появляться постоянная каспийская грузовая база, которая будет обслужи-

вать торговлю между Россией, например, Махачкалой, Астраханью, и Ираном.

Но надо учесть, что иранцы субсидируют эксплуатацию своего флота. В иран-

ских портах сборы для судов под национальным флагом ниже, субсидируется 

бункерное топливо, поэтому иранские судовладельцы на Каспии более конку-

рентоспособны.

Потенциально существует возможность привлечения на Каспий транзита из 

Индии в Европу (коридор Север — Юг). Но сегодня индийский груз без проблем 

доставляется морем в Новороссийск, Санкт-Петербург. Если рассматривать до-

ставку груза из Индии через Иран , то в этом случае на поверхности пока только 

одно преимущество — потенциально меньший срок доставки, над стоимостью 

перевозки нужно еще много работать. Я больше верю в существенный рост тор-

говли зерном между Россией и Ираном и потенциальную локализацию иранско-

го производства в России. К их счастью и к нашему сожалению, период санкций 

привел к тому, что Тегеран создал собственные производства. Например, по-

строил металлургический завод, другие производственные объекты. Это при-

вело к значительному снижению уровня морской торговли между странами.

А что в Арктике? Одним из аргументов против ее освоения в адрес России со 
стороны экологических организаций, часто звучит тезис о чрезвычайной 
хрупкости природы региона и отсутствии у нас необходимых технологий, за-
конов, порядка и опыта ее освоения. Обоснованы ли эти упреки? 
Олерский | По транспортной части таких технологий работы во льдах, какие 

есть у России, нет больше ни у кого. А насчет порядка и соблюдения правил, тут, 

на мой взгляд, критики точно попали пальцем в небо. Сложившаяся в России си-

стема обеспечения безопасности судоходства в Арктике, в том числе на Север-

ном морском пути, глубоко интегрирована с международным законодательст-

вом, развивается вместе с ним (вспомним про недавно принятый Полярный ко-

декс), и если в чем-то и отличается от него, то только в сторону большей ответст-

венности участников за соблюдение действующих норм и правил.

Россия обеспечивает возможность безопасного судоходства в Арктике?
Олерский | Недавно случился эпизод, на мой взгляд, красноречиво подтвер-

ждающий важность неукоснительного соблюдения всеми сторонами правил 

безопасного судоходства в Арктике и четкой работы системы контроля за со-

блюдением этих норм.

Буквально в прошлом месяце танкер-газовоз ледового класса одной из ино-

странных компаний появился на Севморпути (СМП), скрыв от администрации 

СМП информацию о выходе из строя одного из трех кормовых движителей, т.н. 

«азиподов», не указав в заявке на плавание в акватории пути действительную 

суммарную мощность пропульсивной установки. Попытка схитрить вышла ка-

питану и судовладельцу боком, судно, в соответствии с требованиями Париж-

ского меморандума о процедуре контроля судов государством порта, было за-

держано по итогам инспекции государственного портового контроля. Этот ин-

цидент показывает, что ради коммерческой выгоды, в том числе известные до-

бросовестными практиками компании, к сожалению, способны пренебрегать 

правилами безопасного мореплавания и сохранения окружающей среды в та-

ком сложном и уязвимом регионе, как Арктика. 

Минтранс и минэкономразвития разрабатывают транспортный баланс. Обсу-
ждаются ли экономические стимулы переключения грузов на внутренние 
водные пути?
Олерский | Наша задача подготовить бескомпромиссный транспортный ба-

ланс, который бы разорвал существующий сейчас замкнутый круг. Мы наблюда-

ем зачастую картину, когда щебень, песок перевозят на несколько сотен кило-

метров по автодорогам. Дороги разрушаются, деформируются, а для их ремон-

та требуется все больше и больше песка и щебня, который везут опять автомо-

бильным транспортом. Абсолютно актуален вопрос достижения разумного со-

четания использования различных видов транспорта. История с «Платоном» в 

определенной степени это тоже попытка ограничить нагрузку на дороги. Но 

надо учитывать и то обстоятельство, что неграмотное межвидовое регулирова-

ние может привести к росту конечной стоимости товара. В части подходов к ог-

раничениям, полагаю, речь может идти о введении ограничений на расстояния 

перевозок делимых грузов. Что касается железнодорожных перевозок, то в 

этом сегменте в последние годы наметилась нехорошая тенденция оттока высо-

котарифных нефтяных грузов в трубу. Такая же проблема одновременно появи-

лась и у речников — груз «уплыл» на железную дорогу.

Безусловно, у каждого вида транспорта своя задача. А задача государства — вы-

ступить рачительным арбитром, учтя экологические вопросы, вопросы сниже-

ния нагрузок на дорожное покрытие, пробок, сохранение рабочих мест, нако-

нец. 
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...И прицеп 
на миллиард

А еще дачей и земель-
ным участком.  Сам 
Слабиков задеклариро-

вал 20-метровый гараж, но согла-
сно отчетности автомобиля у 
него нет, есть только прицеп, мо-
торная лодка и мотоцикл. У жены 
есть машина марки Lexus. Для 
руководителя такого уровня все 
довольно скромно. 

Тучи над главой Ростехнадзо-
ра начали сгущаться еще осенью 
прошлого года, когда в Петер-
бурге стали возбуждать дела о 
хищении денег из строительных 
саморегулируемых организа-
ций. А гром разразился в конце 
прошлой недели, когда сотруд-
ники ФСБ совместно с полицией 
начали масштабные обыски по 
13 адресам. Люди в масках при-
шли и в особняк на Моховой, где 
располагается Северо-Западно-
го управления Ростехнадзора. 
Документы изымали до позднего 
вечера. Во время обысков у се-
мьи Слабиковых нашли ценно-
сти, стоимость которых намного 
превышает их доход за длитель-

ное время. За этими расплывча-
тыми формулировками скрыва-
ются увесистые пачки банкнот в 
отечественной и иностранной 
валюте, часы, украшения — счет 
может идти на сотни миллионов 
рублей.

В ГУ МВД по Санкт-Петербур-
гу и Ленинградской области по-
лагают, что чиновник содейство-
вал противоправным действиям 
некоммерческих организаций, 
направленным на хищение де-
нежных средств из фонда органи-

заций. За свое «покровительст-
во» злоумышленник регулярно 
получал вознаграждение в сумме 
не менее 1 миллиона рублей, в 
том числе и через посредника.

Включение в реестр саморегу-
лируемых организаций (СРО) оз-
начает для строительных компа-
ний зеленый свет во многих об-
ластях, им легче лицензировать 
свою деятельность, получать раз-
решения. А многие виды деятель-
ности без включения в СРО и во-
все запрещены. У СРО есть свои 

компенсационные фонды. Как 
считают в следствии, именно из 
этих фондов преступная группа и 
похищала деньги. 

Подозреваемой по этому уго-
ловному делу проходит дочь Гри-
гория Слабикова Елена. По пред-
варительным данным, у нее свое 
дело, с деятельностью отца не 
связанное: она руководит экс-
трим-парком на Суздальских 
озерах и владеет небольшим от-
елем в Выборгском районе Пе-
тербурга. Следствие полагает, 
что Слабикова-младшая могла 
быть причастна к передаче денег. 
Пока она задержана, а Григорий 
Слабиков отправлен под стражу. 
К слову, на судебном заседании 
руководитель Ростехнадзора по 
СЗФО просил назначить ему до-
машний арест. Он выразил жела-
ние сотрудничать со следствием 
и заявил, что в хищениях средств 
из фондов строительных органи-
заций не участвовал.

Акцент

 Следствие считает, 
что чиновник входил 
в преступную группу, 
похитившую 4 миллиарда 
763 миллиона рублей

Акционерное общество  
«Курорты Северного Кавказа»  

(АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт АО «КСК» www.ncrc.ru 

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

кв.м
1 Туристско-рекреационная  

особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Зеленчукского и Урупского 
муниципальных районов  

Карачаево-Черкесской Республики
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204

09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского и Сунженского 
муниципальных районов 
Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558

06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона 

«Ведучи», созданная на территории 
Итум-Калинского муниципального 

района Чеченской Республики
20:05:0000000:177 217047
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0005019:120 590448
20:05:0005019:185 1735795
20:05:0005019:121 18299

4 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
муниципального образования 

«Хунзахский район»  
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

5 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского  

муниципального района  
Кабардино-Балкарской Республики

07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и (или) муниципальной собственности, расположенных  

в границах особых экономических зон и не сданных в аренду 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается  
танкер-заправщик «Газпромшельф»

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24, 
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование аукциона в электронной форме: откры-
тый аукцион на повышение цены в электронной форме на право 
заключения договора купли-продажи имущества.

Дата проведения аукциона в электронной форме:  
15 июня 2018 года в 11 часов 00 минут (время москов-
ское).

Дата начала приема заявок: 14 мая 2018 года в 11 часов 00 
минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 14 июня 2018 
года до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 14 июня 2018 года до 18:00 
(время московское).

Предмет аукциона в электронной форме: право заклю-
чения договора купли-продажи танкера-заправщика «Газпром-
шельф», место нахождения: Российская Федерация, Мурман-
ская обл., п. Мурманск.

Начальная цена Имущества: 282 000 000 рублей, включая 
НДС.

Шаг повышения цены: 300 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе  

(задаток) в электронной форме составляет: 20 000 000  
рублей, НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ОБ ОТМЕНЕ ТОРГОВ 
на право заключения договора купли-продажи прина-

длежащих ПАО «Газпром» акций АО «Центргаз» 
(99,9918 % уставного капитала)

ПАО «Газпром» сообщает об отмене торгов в форме от-
крытого аукциона с подачей предложения о цене имущества 
на повышение в электронной форме на право заключения 
договора купли-продажи пакета акций Акционерного обще-
ства «Центргаз», принадлежащих Публичному акционерно-
му обществу «Газпром», назначенных на 16.05.2018, сооб-
щение о проведении которых было опубликовано в Россий-
ской газете № 79 (7542) от 13.04.2018.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во время обысков у Слабиковых 
нашли увесистые пачки банкнот, 
дорогие часы, украшения.

ВИЗИТ Патриарх Кирилл освятил 
в Петербурге два храма 

Ангел в дар

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

СЕГОДНЯ в Санкт-Петербурге 
состоится заседание Священно-
го Синода, и это уже третий день 
визита Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла в Северную 
столицу. В выходные глава Рус-
ской православной церкви освя-
тил два петербургских храма. 

Важной частью нынешней по-
ездки стало малое освящение де-
ревянного храма Всех святых, в 

земле Санкт-Петербургской про-
сиявших, на Левашовском мемо-
риальном кладбище. Здесь похо-
ронены, по разным данным, от 47 
до 50 тысяч человек, расстрелян-
ных в ходе репрессий 1937—1954 
годов. До 1989 года существова-
ние Левашовской пустоши оста-
валось засекреченным, а после 
кладбище стало местом паломни-
чества родственников репресси-
рованных ленинградцев. В 2009 
году по благословению предстоя-
теля РПЦ началось строительство 
храма в память о жертвах массо-
вых расстрелов, работы были за-
вершены буквально несколько 
дней назад.

— Мы находимся с вами на 
особом месте. Много таких мест 
по всей Руси: Бутово в Москве, 
Левашово в Санкт-Петербурге… 
Это наши Голгофы, — отметил 
Святейший Патриарх Кирилл в 
Первосвятительском слове по-
сле завершения чина освящения. 
— А как та Голгофа, на которой 

Христос был распят, очень мно-
гому научила весь мир, так и 
наши российские Голгофы долж-
ны научить всех нас тому, что 
вера Христова не может быть ис-
треблена из рода человеческого. 
Даже если стремление уничто-
жить веру становится политиче-
ской задачей могущественных 
правителей целых государств — 
ничего не получается.

Новоосвященному храму гла-
ва РПЦ передал в дар икону Бо-
жией Матери «Одигитрия», а от 
митрополита Санкт-Петербург-
ского и Ладожского Варсонофия 
получил в подарок икону ново-
мучеников Левашовских. На ней 
— изображения тех, кто с боль-
шой вероятностью похоронен 
именно здесь в безымянных мо-
гилах и уже канонизирован цер-
ковью — фактически создана но-
вая икона. Патриарх также посе-
тил места захоронений и возло-
жил цветы к Поклонному кресту.  

Чин великого освящения Па-
триарх Кирилл провел в соборе 
Святой Живоначальной Троицы 
лейб-гвардии Измайловского 
полка, который в Петербурге 
чаще называют Троицким собо-
ром. Величественное белое зда-
ние, увенчанное синими купола-
ми в золотых звездах, было по-
строено по проекту Василия Ста-
сова. Храм был торжественно за-
ложен ровно 190 лет назад, в день 
полкового праздника Пятидесят-
ницы, 13 мая 1828 года, а освя-
щен накануне праздника Святой 
Троицы, 25 мая 1835 года. В со-
ветское время храм использо-
вался как неотапливаемый 
склад, сильно пострадал во вре-
мя Великой Отечественной вой-
ны, а в 1990 году он был возвра-
щен РПЦ. Через год началось вос-
становление федерального па-
мятника архитектуры, чин вели-
кого освящения совершен в озна-
менование их окончания. После 
совершения Божественной ли-
тургии Патриарх подарил собо-
ру образ ангела-хранителя. 

Освящение храма Всех святых на Левашовском кладбище стало важной 
частью нынешней поездки Патриарха Кирилла в Санкт-Петербург.

Новоосвященному 
храму глава РПЦ 
передал в дар икону 
Божией Матери 
«Одигитрия»

СУД Мужчину, пронесшего 
росгвардейца в метро, 
отпустили под подписку

Шутку оценят 
по УК

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет по Москве  сообщил, что Че-
ремушкинский суд  отказался отправлять под домашний 
арест гражданина, который пронес сотрудника Росгвар-
дии на руках в столичном метрополитене. Следователи  
возбудили против этого странного гражданина уголовное 
дело. Сам же он рассказал, что сделал это ради шутки.

Но сотрудники СКР чувство юмора пассажира метро-
политена не оценили  и попросили суд отправить шутни-
ка под домашний арест. Но судья отказался удовлетво-
рить ходатайство следователя, а прокурор также не под-
держал заявленное ходатайство, — объяснили в суде.

Имя шутника стало известно практически сразу — Ис-
лям Малеков в прошлый выходной день, 6 мая, на стан-
ции метро «Сухаревская» подошел к сотруднику 
Росгвардии, приподнял его и пронес несколько метров. 

Видео этого происшествия очень быстро стало досто-
янием общественности, ведь в метро все пространство 
просматривается камерами,  да и знакомые шутника 
также снимали событие. 

Как рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя Главного следственного управле-
ния СК России по Москве Юлия Иванова, следователи 
считают, что мужчина «умышленно хотел воспрепятст-
вовать законной деятельности сотрудника, который на-
ходился в форме и являлся представителем власти.

У гражданина теперь его единственная обязанность — 
аккуратно ходить к следователю на свидания, так как 
против него  возбуждено дело по части 1 статьи 318 УК 
России — «Применение насилия, не опасного для жизни и 
здоровья полицейского». Срок по ней — до 5 лет колонии.

Подобная шутка с человеком в форме и при исполнении 
может закончиться лишением свободы на несколько лет.
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КОНКУРС В столице выбрали 
лучшую медицинскую 
сестру-2018

Цветы 
для сестры

Любовь Проценко

ФИНАЛЬНЫЙ этап городского конкурса профмастер-
ства «Московские мастера» прошел в минувшую пятни-
цу в медицинском колледже № 2 департамента здравоох-
ранения Москвы. Победила в нем Людмила Шабалина из 
городской клинической больницы имени братьев Бахру-
шиных. До этого она была победителем в номинации 
«Лучшая медицинская сестра отделений анестезиологии 
и реаниматологии».

Людмиле — 40 лет, 23 из них она работает медицин-
ской сестрой. «В столице я всего два года — переехала 
вслед за мужем, военнослужащим из Кирова», — расска-
зала она корреспонденту «РГ». Работу свою очень любит, 
считает, что ее профессия — сродни саперу, который не 
имеет права на ошибку. «Понимаете, правильно клизму 
поставить — и то искусство, — продолжает она. — А я ведь 
анестезист, то есть помощник врача-анестезиолога, от 
действий которого, как не раз показывала жизнь, зави-
сит не просто исход операции, но и жизнь человека». 

В своих знаниях и умениях Людмила уверена, но на 
конкурсе все-таки нервничала: уж очень сильные сопер-
ницы, к тому же в столице, где вообще требования к про-
фессионализму очень высокие. Но горбольница им. бра-
тьев Бахрушиных доверила отстаивать честь коллектива 
именно ей, и Людмила не могла подвести доверие коллег.

Отбор финалисток проходил в несколько этапов. На 
первом этапе конкурсантки  выполняли теоретические 
задания, отвечая на 200 вопросов по своим специально-
стям. На втором  этапе надо было показать практиче-
ские навыки при проведении сердечно-легочной реани-
мации, осуществлении сестринских манипуляций. Пяти 
финалисткам, победившим в разных номинациях необ-
ходимо было еще принять участие в интеллектуальной 
игре и представить видеоролик на тему «Профессией 
своей горжусь!». 

Наградят Людмилу Шабалину и призеров конкурса 
«Московские мастера» в День города — во вторые 
выходные сентября.
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ФЕСТИВАЛЬ Фильм о Викторе Цое претендует на главные каннские призы

Ах, Leto! 
Валерий Кичин

П
оказ фильма «Лето» Ки-
рилла Серебренникова в 
конкурсе 71-го Каннского 

фестиваля развеял клубившиеся 
вокруг него домыслы и слухи, ко-
торые распространялись людьми, 
картины не видевшими и в луч-
шем случае прочитавшими сцена-
рий. Но кино такое дело: сцена-
рий — это даже не пресловутые 
«полработы», это ее начало, ра-
бочий план, а сам фильм рожда-
ется на съемочной площадке и на 
монтажных мониторах. Хороший 
режиссер держит в уме множест-
во затей, в сценарии даже не 
предполагавшихся. В результате 
все прогнозы добровольных су-
дей оказались опрокинуты.

Фильм о Викторе Цое, Майке 
Науменко и сложных взаимоотно-
шениях с его женой Натальей ока-
зался вовсе не смакователем се-
мейных дрязг, он вообще о другом. 
Он зафиксировал атмосферу уни-
кальной эпохи, когда в клубах Ле-

нинграда и Свердловска, одолевая 
железобетонное сопротивление 
среды, зарождался русский рок — 
знак наступающих перемен. Нео-
жиданностью стало и то, что это не 
просто фильм с музыкой, но пре-
красный образец современного 
мюзикла. То есть кино, где музыка 
становится дирижером и одним из 
главных героев фильма. В музы-
кальных фрагментах творческая 
фантазия автора свершает самый 
головокружительный взлет...

Это история о 80-х. Передан-
ных не только модами и приче-
сками, аккуратными стрижками 
блюстителей порядка и буйными 
шевелюрами его возмутителей, 
но и в иных ритмах, ином градусе 
оптимизма. Это история о юно-
сти, которая естественным обра-
зом свободна и не вписывается ни 
в какие выморочные установле-
ния. Сцены купания в озере — акт 
сбрасывания с себя старых оде-
жек, утоление потребности очи-

ститься от окружающего морока 
и выйти из прохладных пучин но-
выми людьми: «Мы ждем пере-
мен!». И точно так же омывают, 
очищают и обновляют персона-
жей фильма волны накатываю-
щей на них новой музыки. Они ее 
жадно впитывают, добывая из 
мировых эфиров, жадно ей учат-
ся и создают ее сами, пробуя силы 
и укрепляясь в своей правоте.

Кирилл Серебренников избе-
гает угрюмого живописания 
мира тотальных запретов, комсо-
мольских патрулей и партийных 
контролирующих дам. Он просто 
далек от этого, потому что верит 
в зерна свободы, дремлющие в 
каждом сознании. В этом смысле 
замечательна роль, доставшаяся 
Юлии Ауг: партийный долг зовет 
даму к бдительности, и она тща-
тельно выверяет идейное содер-
жание текстов этих странных пе-
сен. Ребята ее активно троллят, 
легко укладывают взрывные тек-
сты в ложе официальных параг-
рафов о борьбе с тунеядством и 
низкопоклонством — и она с ви-
димым облегчением включается 
в эту игру: то было время реаль-
ных переворотов в мозгах.

Пресловутый «любовный тре-
угольник» дан с невероятной не-
жностью и тактом — как естест-
венный ход решений глубоко 
уважающих друг друга людей. 
Персонажи носят определенные 
имена: Виктор Цой, Майк На-
уменко,  Наталья,  но это не 
фильм, пережевывающий детали 
жизнеописаний, не байопик. Он о 
том, как укрепляются крылья, 
как приходит успех, как прямо на 
сцене старший выручает млад-
шего и помогает его первому не-
ловкому взлету. Как жадно ждет 
чуда публика, наэлектризован-
ная ритмами новой музыки и но-
вого времени. О ростках, кото-
рые снова и снова пробиваются 
сквозь бетон. И о творчестве, ко-
торое естественно, как дыхание, 
и без которого человек вянет и 
погибает как личность.

Роль Цоя отдана корейскому 
актеру Тео Ю; он считает, что эта 
фигура сложена из американ-
ской музыки, русской поэзии и, 
немного, из корейской харизмы. 
Майка Науменко играет дебю-
тант в кино Рома Зверь, Наталью 
— Ирина Старшенбаум. Трио ред-
костно слаженное, понимающее 
друг друга с полувзгляда. Ощуще-
ние спаянности всей делавшей 
фильм команды, ее любви к мате-
риалу, эпохе, ее героям, ее музы-
ке и своему лидеру пронизывает 
картину так ясно, что она вос-
принимается как художествен-
ное и человеческое единство, 
редкий в кино случай творчества 
и авторского, и коллективного 
одновременно. Она рождена ве-
рой в молодость, которая в ко-
нечном итоге всегда добивается 
своего.

Фильм хорош визуально: чер-
но-белый кадр взрывается цвет-
ными акцентами, рваными, кри-
во накарябанными титрами, он 
просторен и кажется безгранич-
ным (оператор Владислав Опе-
льянц). Монтаж энергетически 
накаленный, уверенный, изобре-
тательный, азартный. Общее 
ощущение — как от «Мерседеса», 
в котором неисчерпаемые запа-
сы еще не введенных в действие 
сил. 

Судя по восторженной реак-
ции каннской публики, русское 
слово «Лето» теперь станет ме-
ждународным: Leto. Оно для 
французского слуха легкое и 
лишний раз напоминает о родст-
ве народов и наций, о том, что 
Россия и ее культура открыты 
миру. Фильм и об этом тоже. Ду-
маю, наше «Лето» вошло в ряд 
главных претендентов на кан-
нские призы: такого уровня 
фильмы и в мировом кино явля-
ются редко. В России картина вы-
ходит 7 июня.

МУЗЫКА

Евровидение 
выиграла 
Нетта 
из Израиля

ИГРУШКА 
СУДЬБЫ

Александр Алексеев

В «ЕВРОВИДЕНИИ-2018», про-
ходившем в Лиссабоне, участво-
вали 43 страны. Победа доста-
лась бойкой и задиристой песен-
ке Toy в исполнении израильтян-
ки Нетты. Пышная и румяная, к 
тому же всякий раз в новых кич-
ливых одеждах, она и в переры-
вах между репетициями оказы-
валась то здесь, то там, на улицах 
и вечеринках «Евровидения»… А 
прохожие в Лиссабоне с каждым 
днем все чаще напевали ее неза-
мысловатую, но притягательную 
песню «Игрушка» (так перево-
дится с английского слово Toy).

В итоге Нетта Барзилай заво-
рожила и растормошила всех. И 
по результатам  голосования про-
фессиональных жюри и телезри-
телей Европы уверенно заняла 
первое место. У нее 529 баллов. 
Дальше — пропасть: у красавицы 
и гурманки R’n’B с Кипра Элени 
Фурейры их почти на сотню 
меньше — 436. А отставание по-
клонника соула и госпел, темно-
кожего представителя Австрии 
Сезара Сэмпсона, еще больше: 
342 балла. Хотя некоторое время 
его песня Nobody But You даже 
лидировала по результатам голо-
сования профессиональных 
жюри. Ну а на последнем, 26-м 
месте, оказалась «хозяйка сорев-
нований» Клаудиа Пашкоал — с 
трогательной и меланхоличной 
песней O Jardim, наследующей 
творчеству французской певицы 
Милен Фармер. У нее всего 39 
баллов…

На «Евровидении-2018» вооб-
ще звучало много самой разной 
музыки: от хэви-метала в испол-
нении венгерского ансамбля AWS 
до народной. Хотя  жаль, что заме-
чательный фолк-коллектив из 
Тбилиси Iriao, продемонстриро-
вавший лучшие традиции народ-
ного грузинского пения, в финал 
так и не пробился.

А больше всего на конкурсе 
было душевных баллад и танце-
вальных R’n’B. Юлия Самойлова 
тоже поздравила Нетту с победой 
в социальных сетях. Сама она по-
сле того как не смогла пройти в 
финал, предпочла поскорей уле-
теть из Лиссабона в Москву. В пер-
вую очередь, по ее словам, чтобы 
проанализировать ошибки.

«Я знаю свои косяки, я вижу 
уйму ошибок», — сказала Юлия 
Самойлова в эфире программы 
«Пусть говорят». Поблагодарила 
зрителей за поддержку и добави-
ла, что не видит в своем результа-
те политической подоплеки. Ведь, 
по словам Самойловой, до финала 
не дошли многие сильные испол-
нители.

При этом если вспомнить все 
номера участников из первой пя-
терки: главное, в них были имен-
но песни и личности исполните-
лей. А по этим приметам и Юлия 
Самойлова могла и должна была 
оказаться в финале. Но никому из 
лидеров не пришлось, как ей, 
ждать, пока на сцене появится 
трехметровая конструкция (при-
чем довольно дорогостоящая), 
потом успеть оказаться на ее вер-
шине, восстановить дыхание, на-
строиться и начать петь. И если 
бы текст был на русском, Юля Са-
мойлова не забыла бы его.

Русский язык становится на 
«Евровидении» вторым по рас-
пространенности (раньше таким 
был французский), и с участника-
ми и журналистами из разных 
стран можно было говорить 
именно на нем. И было бы спра-
ведливо, если бы наш участник на 
«Евровидении» спел бы уже и на 
русском. Как показалось обозре-
вателю «РГ», многие от нас имен-
но этого и хотят.

Презентация В особняке штабс-капитана Демидова на Большой 
Ордынке открылся Культурный центр Андрея Вознесенского

А не махнуть ли на море?
Мария Воронова

И
значально предпола-
галось создать музей 
на базе центра, но на 
открытии пасынок 
поэта Леонид Богу-

славский отметил, что они отка-
зались от подобной концепции: 
«Музей — это прошлое, старое, 
артефакты и так далее. А в самом 
словосочетании «Культурный 
центр» есть жизнь и будущее».

На торжественную церемо-
нию открытия центра и восьми-
десятипятилетний юбилей Зою и 
Леонида Богуславских приехали 
поздравить близкие и друзья се-
мьи. Звучали слова благодарно-
сти в адрес вдовы поэта Зои Бо-
рисовны, которая несколько лет 
продвигала идею создания Куль-
турного центра и собирала архи-
вы для будущих выставок.

Экспозиция получилась очень 
стильная и современная: нет 
привычных для посетителя му-
зейных экспонатов с надписями 
«Не трогать!» Их место заняли 
самые современные мультиме-
дийные технологии: телевизоры 
и инсталляции временного ха-
рактера. Это делает Культурный 
центр «мобильным» — при необ-
ходимости можно быстро прео-
бразовать помещения для раз-
личных мероприятий, например, 
для проведения Тотального дик-
танта или презентации книги.

В зале на первом этаже возвы-
шается инсталляция под назва-
нием «Антарекс» или «Посвяще-
ние», напоминающая детский 
конструктор. Сложенные стоп-
кой черно-красные кубы, на ко-
торых можно увидеть стихотво-
рения Андрея Вознесенского и 
фотографии. Строки и стихи поэт 
посвящал своим друзьям и тем, 
кто его вдохновлял. Среди них — и 
ныне живущие выдающиеся дея-
тели, и современники поэта: 
Олег Табаков, Евгений Евтушен-
ко, Раймонд Паулс, Василь Бы-
ков, Франсуаза Саган, Олег 
Меньшиков, Борис Гребенщи-
ков... На инсталляции можно най-
ти имена двадцати человек, и это, 
разумеется, не полный список. 
Для этого экспоната куратор 
Петр Шепотинник подбирал та-
ких героев, к которым есть пря-
мое обращение поэта.

Вдоль стен висят телевизоры, 
транслирующие «видеомы», — 
«видео ома», видео человека, по 
Вознесенскому, или «видуха» — 
видео духа человека. Так пред-
ставлены тематические коллажи, 
сопровождаемые текстом. Кроме 

того, можно послушать совре-
менное прочтение поэзии Андрея 
Андреевича, сняв со стены науш-
ник.

Экспозиция на втором этаже 
называется «Парабола», она рас-
сказывает о судьбоносных встре-
чах поэта и легендарных персо-
нажах, которые оставили след в 
его жизни и творчестве. Самое 
большое и значимое место зани-
мает стенд, посвященный музе и 
жене Зое Богуславской. Также 
представлены Белла Ахмадули-

на, Андрей Тарковский, Майя 
Плисецкая и Родион Щедрин, 
Эрнст Неизвестный и другие.

Самой загадочной частью вы-
ставки стал кабинет Андрея Воз-
несенского, единственная фикси-
рованная экспозиция. «Петр Ше-
потинник рассказывал, как Анд-
рей Вознесенский писал свои сти-
хи, писал шагами: у него не было 
кабинета, стола или любимой пи-

шущей машинки, которую мы мо-
гли бы предъявить, как музейный 
экспонат. Мы решили сделать это 
в виде художественного высказы-
вания. Вознесенский — это его 
творчество, а не вещи, которые 
можно найти в Переделкино», — 
поделилась дизайнер выставки 
Агния Стерлигова. В кабинете, 
черной комнате, все привычные 
для интерьера вещи: чемоданы (с 
подписью «А не махнуть ли на 
море?»), стол, кресло, все это — 
вместе с бумажными самолетика-
ми на стене — выглядит очень со-
звучно темам свободы и полета, 
так или иначе проходящим через 
жизнь и творчество поэта.

На церемонии открытия пер-
вым стихи поэта читал актер Ев-
гений Павлов, сыгравший Анд-

рея Вознесенского в сериале «Та-
инственная страсть», затем вы-
ступили Олег Меньшиков и Вени-
амин Смехов. Мероприятие так-
же посетил режиссер Федор Бон-
дарчук. А принимавший актив-
ное участие в подготовке центра 
Владимир Григорьев подарил фо-
тографию, сделанную в Елисей-
ском дворце на встрече двух пре-
зидентов — Владимира Путина и 
Жака Ширака — с российскими 
писателями, среди которых был 
Андрей Вознесенский. Оба пре-
зидента фотографию подписали. 
Гостям запомнилось яркое вы-
ступление группы Стаса Намина 
«Цветы».

Вознесенский — это его творчество, а не вещи, которые можно найти в Переделкино...

Это история о 80-х. Переданных не только модами и прическами, но и иными ритмами и градусом оптимизма. 

Акцент

 На пресс-конференции съе-
мочной группы такая туча 
журналистов собирается 
только в случаях несомненно-
го успеха картины

Акцент

 Вознесенский свои стихи 
писал шагами: у него не было 
кабинета, стола или любимой 
пишущей машинки

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Фото и видео смотрите на 
сайте 
rg.ru/sujet/evrovidenie-2018

Каннский кинофестиваль: 
все новости 
на сайте rg.ru/sujet/6003

Благодаря победе Нетты 
«Евровидение»-2019 пройдет 
в Израиле. Уже объявлена «столи-
ца» конкурса — Иерусалим.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

БРЕМЯ МОЛОДЫХ
ЗАВТРА в Москве будет объявлен финальный список ли-
тературной премии «Лицей» имени Александра Пушки-
на. На конкурс прислано 3069 работ начинающих писа-
телей, из имен и произведений которых будет сформиро-
ван список из 20 позиций, десять — в номинации «Поэ-
зия» и десять — в «Прозе». И наконец, 6 июня, в день ро-
ждения Пушкина, будут оглашены имена шестерых лау-
реатов (если среди них окажутся соавторы, то имен бу-
дет больше), которые займут в каждой номинации соот-
ветственно первые, вторые и третьи места. Общий пре-
миальный фонд солидный — 4 800 000 рублей. 1 200 000 — 
за первое место, 700 000 — за второе и 500 000 — за третье. 
При этом в 2017 году, когда премия вручалась впервые, 
произведения финалистов не только были вывешены на 
сайте, но и изданы отдельными бумажными книгами.

Кому-то эти преференции для авторов, которые еще 
ничем не заявили себя в литературе, кажутся лишними и 
развращающими неокрепшие молодые души. Известная 
максима: «Писатель должен жить трудно». «Чтоб хорошо 
писать — страдать надо, страдать!» — говорил в конце жиз-

ни Достоевский юно-
му Мережковскому, 
которого с его сла-
быми стихами к ге-
нию русской литера-
туры привел отец. Но 
не все помнят, что 
ответил Достоевско-
му отец Мережков-
ского. «Нет, пусть уж 
лучше не пишет, 
только не страдает!»

Это, кстати, лю-
бопытный момент. 
Когда современная 

мама отводит свое любимое чадо в музыкальную школу, 
хореографический кружок или театральную студию, 
никто ведь не скажет этой маме с суровым, изможденным 
лицом: «Страдать надо, страдать!» Дитятко послушают, 
посмотрят, прикинут его данные... Впрочем, будут учить 
его и так, без выдающихся данных. Полезно ведь научить-
ся играть на каком-нибудь инструменте, уметь прилично 
танцевать или обладать минимальными актерскими на-
выками, которые пригодятся в публичном общении. А вот 
писатель непременно должен «пострадать», «жить труд-
но», иначе грош ему цена и его слово ничего не значит. 
Мы восхищаемся юными вундеркиндами, которые поют, 
как «звезды», в десять лет исполняют на рояле Баха, но с 
явным скепсисом смотрим на молодые литературные та-
ланты. «Да что он может, куда он лезет, тоже мне Лев Тол-
стой нашелся!»

Почему нам не приходит в голову, что способность иг-
рать словами, фантазировать, создавать какие-то миры 
из 33 букв русского алфавита (в латинском и того меньше 
— 26) — тоже сам по себе удивительный дар, и если он про-
сыпается рано, то его нужно как-то стимулировать? Мо-
жет быть, еще и потому, что не понятна цель, не ясен ко-
нечный результат? Стимулировать рождение писателя? 
Зачем? Чтобы потом жил трудно и страдал? «Нет, пусть 
уж лучше не пишет, только не страдает!»

И дело не в том, что стать знаменитым писателем труд-
но. Точно так же трудно стать знаменитым актером, му-
зыкантом или танцовщиком. Но человеку, просто хорошо 
умеющему играть на рояле или вести на танцах партнер-
шу, никто ведь не скажет: «Тоже мне Рихтер нашелся!», 
«Тоже мне Нуриев!»

Выбрать для себя (или для своего ребенка) творче-
скую судьбу — это в любом случае большой риск, иногда 
ценой всей жизни, которая будет украдена творчеством, 
а оно ничего не даст конкретно взамен кроме якобы «сла-
достных» мук творчества. Но сегодня отправить ребенка 
в профессиональный спорт — это куда больший риск. Ста-
рый писатель — хорошо, то, что нужно, это в нашем пред-
ставлении «Лев Толстой». А старый спортсмен?!

Это еще и украденное детство, как его понимают об-
ычные люди. Ведь прежде чем «страдать», начинающий 
писатель должен еще прочитать полтонны книг, в то вре-
мя как другой юный «страдалец» за стеной соседней 
квартиры будет до мозолей пиликать на скрипке. Алексей 
Пешков стал Горьким на 90 процентов потому, что много 
читал, а не много страдал. Когда он месил тесто в пекарне, 
а потом на мешках с мукой читал Шопенгауэра, трудно 
сказать, в какой момент в Пешкове рождался писатель.

Мне нравится формула, которую предлагает в своем 
романе «Попугай Флобера» английский писатель Джули-
ан Барнс: «Лучшая жизнь для писателя — это жизнь, по-
зволяющая ему писать книги наилучшим образом». В 
этой формуле, безусловно, заключена чисто английская 
ирония. Она, по сути, ничего нам не говорит и в то же вре-
мя является исчерпывающей. Герой этой книги Гюстав 
Флобер не страдал 
так горько, как Горь-
кий, не стоял перед 
эшафотом, как До-
стоевский, но имен-
но он стал отцом ми-
рового реализма, в 
том числе и русско-
го, и степень его вли-
яния на Тургенева, 
Толстого, Достоев-
ского и Горького 
нельзя переоценить.

Наилучшей 
жизнью для писателя 
могут быть мешки с мукой, а может — светский салон. Но 
в любом случае всё это будет отвлекать его от главного — 
от чтения любимых книг. Писатель может заниматься по-
литикой и испытывать от этого скуку или, напротив, 
кайф, а может не заниматься, без всякой для него лично 
потери. Барнс в своей книге о Флобере предлагает другие 
максимы, которые я бы выбил золотыми буквами на до-
щечках и повесил их в Литературном институте. «Форма 
— это не плащ, накинутый на плоть мысли, это и есть 
плоть мысли». «Представить Идею без Формы так же не-
возможно, как Форму без Идеи». «Всё в искусстве зави-
сит от исполнения: история вши может быть прекраснее, 
чем история Александра». «Вы должны писать в соответ-
ствии со своими чувствами, не сомневаться в правдиво-
сти этих чувств, и плевать на всё остальное». «Если 
строчка хороша, она уже не принадлежит никакой шко-
ле». «Если вы пишете хорошо, вас обвинят в отсутствии 
идей».

Но все эти формулы годятся (или не годятся) уже для 
писателя. А как им стать? Где эта дверца в литературу? 
Пожалуй, премия «Лицей» (а до ее возникновения — пре-
мия «Дебют») это и есть одна из дверей. Не самая пра-
вильная?

Проходите мимо... 

Мы восхищаемся, 
когда играют на 
рояле в десять лет, 
и с иронией смо-
трим на молодых 
писателей

Выбрать для себя 
(или для своего 
ребенка) творче-
скую судьбу — это в 
любом случае боль-
шой риск

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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Вдова поэта Зоя Богуславская 
несколько лет продвигала идею 
создания Культурного центра.
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РЕЗОНАНС

В Красноярске 
ищут 
подростков, 
осквернивших 
памятник 
ветеранам 

ДОШУТИЛИСЬ

Алексей Бондарев, 
«Российская газета», Красноярск

МОЛОДЫЕ люди утащили цве-
ты с постамента памятника в го-
родском сквере Победителей, а 
потом долго веселились по этому 
поводу. 

Свои действия парень и де-
вушка сами сняли на телефон и 
выложили в соцсети. Молодой 
человек взял гвоздику из букета, 
который лежал у памятника с 9 
мая, и вручил своей спутнице, 
встав на колено. Не самый воз-
мутительный зачин, но затем по-
следовали шутки по поводу 
«цветов по акции» и тем, что они 
«пахнут дедами». 

 — Подростки забрали цветы с 
памятника «Журавли моей сла-
вы», оскорбительно отзывались 
о ветеранах Великой Отечест-
венной войны, снимая происхо-
дящее на видео. В связи с тем, что 
в таких действиях усматривают-
ся признаки преступления, 
предусмотренного ст.354.1 УК 
РФ (реабилитация нацизма), 
принято решение о проведении 
по данному факту проверки, — 
сообщили «РГ» в пресс-службе 
СК по Красноярскому краю.

Когда шутников найдут, их 
ждут неприятности. В лучшем 
случае — штраф для родителей. 
Кстати, три года назад в Красно-
ярске группа молодых людей из-
рисовала нацистской символи-
кой скульптуры советских сол-
дат в Гвардейском парке Совет-
ского района. Хулиганов нашли 
через неделю. По статье «Реаби-
литация нацизма» трое молодых 
красноярцев получили от 60 до 
110 часов исправительных ра-
бот.

Дата Пять первых секретарей ЦК ВЛКСМ этой осенью вместе отметят 
столетие комсомола

По коням
Игорь Елков 

З
а историю ВЛКСМ через 
его ряды прошло 200 
миллионов человек.

А в этом году ленин-
ский комсомол отмеча-

ет круглую дату — столетие.
Скептики могут возразить: 

комсомола давно нет. Во всяком 
случае того, советского.

Правильно. Но остались люди, 
для которых это часть их жизни. 
Причем не самая плохая. Терми-
нология, акции, лозунги — все во-
шло в наш язык, в литературу и 
кино, кое-что разобрали на цита-
ты. Ну кто не помнит: если тебе 
комсомолец имя — имя крепи де-
лами своими! Если партия ска-
жет «надо», комсомол ответит 
«есть»!..

Мой собеседник Виктор Ми-
шин возглавлял советский ком-
сомол в 1982 — 1986 годах. Потом 
началась перестройка, а осенью 
91-го ВЛКСМ не стало.

Виктор Максимович, саморо-
спуск организации был неизбе-
жен?
ВИКТОР МИШИН: Не был. Думаю, в 
этом случае сыграл фактор под 
названием «роль личности в 
истории». Был бы тогда во главе 
комсомола иной человек — все 
могло быть иначе.

Осторожно поинтересуюсь: кто 
тот человек, кто не позволил бы 
самораспуститься комсомолу в 
91-м? По вашему мнению.
ВИКТОР МИШИН: Почему обязатель-
но «тот»? Это могла быть и жен-
щина. Например, Людмила Шве-
цова. Была секретарем ЦК ВЛК-
СМ, возглавляла пионерию, 
успешно курировала студенче-
ские строительные отряды. Да и 
не только Людмила — были и дру-
гие лидеры.

Сейчас в стране полтысячи 
молодежных организаций. У ка-
ждой партии создано свое движе-
ние молодежи. Значит, союз мо-
лодежи нужен? Да, конечно, вос-
создать комсомол в прежнем 
виде уже нельзя. Но! Если акку-
мулировать все средства, кото-
рые сегодня разрозненно расхо-
дуются, то о какой-то форме мо-
лодежного движения подумать 
можно.

Молодые люди раньше мечтали 
стать моряками, врачами, по-
лярниками, хотели пилотиро-
вать истребители и летать в кос-
мос. А вот стать большим руко-
водителем, наверно, не очень. Вы 
кем хотели стать?
ВИКТОР МИШИН: Строителем. Собст-
венно, им я и стал. После строи-
тельного техникума я собрался в 
армию. Работал мастером на за-
воде железобетонных изделий № 
22. Сдал все экзамены. Это чтобы 
вернувшись из армии — сразу в 
институт. И вдруг мне говорят: 
главный инженер и директор за-
вода решили тебя послать на уче-
бу — в МИСИ.

Легко поступили, с первой по-
пытки? Без связей?
ВИКТОР МИШИН: Связей не было. А 
вот насчет легко — это как ска-
зать. С языками были проблемы. 
Так получилось, что в третьем 
классе я учил испанский, в пятом 
— французский... Короче, ни одно-
го языка не знал. Сдавать при-
шлось немецкий. Пошел в библи-
отеку, взял книжку «Русско-не-
мецкий разговорник для младше-
го командного состава» 1944 
года. Выучил только одну фразу: 
Wiederholen Sie bitte noch einmal 
Ihre Frage. В переводе: «Повтори-
те, пожалуйста, еще раз ваш во-
прос».

И пошел сдавать немецкий. 
Принимала хорошая женщина, 
интеллигентная. А я — такой рабо-
чий парень, с завода железобе-
тонных изделий. Она дает мне га-
зету на немецком: переводи. Там 
что-то про Трептов-парк было. 
Вот только слова «Трептов-парк» 
я и перевел правильно. Осталь-
ное — нет.

Она меня что-то спрашивает, а 
я все твержу: Wiederholen Sie 
bitte noch einmal Ihre Frage.

В конце концов, тройку поста-
вила. А остальные-то экзамены в 
МИСИ сдал хорошо. А выпустил-
ся по специальности «инженер-
строитель».

А как в комсомоле на освобо-
жденной работе оказались?
ВИКТОР МИШИН: Через год — в 1968-м 
— меня пригласили в Москворец-
кий райком ВЛКСМ. Вторым се-
кретарем.

В 1968-м комсомол как раз отме-
чал 50-летие. Какая-то магия 
цифр и ирония судьбы. В этом 
году отмечаем 100-летие: и вот я 
сижу в банке, беседую с одним из 
лидеров комсомола Советского 
Союза, который сегодня — бан-
кир.
ВИКТОР МИШИН: Я — не банкир. Бан-

кирами называют владельцев 
банков. Я — наемный работник, 
хотя и председатель правления 
банка.

Виктор Максимович, я не в пла-
не иронии. Скорее, сам к тем 
временам отношусь несколько 
ностальгически. Все мы родом из 
детства, а у десятков миллионов 
людей комсомол — детство и 
юность. Все мы помним Олимпи-
аду 1980 года. Вся страна плака-
ла, когда в московское ночное 
небо улетал ее талисман — Миша. 
А ведь у той Олимпиады был и 
живой талисман. У Колымской 
ГЭС комсомольцы нашли медве-
жонка. Захватывающая история: 
секретарь Магаданского обкома 

комсомола Алексей Смирнов вез 
того мишку в Москву. Никаких 
спецбортов: медвежонок летел 
на пассажирском самолете, но-
чевал на квартирах у комсомоль-
цев. Настоящее приключение. Во 
время Олимпиады жил на базе 
нашей олимпийской сборной, 
потом служил в цирке Дурова... А 
сейчас Алексей Смирнов, как и 
вы, банкир. В этом-то и вопрос: 
вам, молодежным вожакам, по-
сле тех удивительных дел не 
скучно в банках? Цифры, цифры, 
цифры.
ВИКТОР МИШИН: Банк — это не циф-
ры, цифры, цифры. Это — люди, 
люди, люди. Конечно, экономика 
важна. В свое время я закончил 
высшие экономические курсы 
при Госплане, академик Абел 
Аганбегян их вел. Но все-таки 
умение работать с людьми это 
главное.

В банк принесли комсомольские 
традиции? Ну там спевки, ка-
пустники, маевки?
ВИКТОР МИШИН: Маевок и спевок 
нет, время сегодня все-таки дру-
гое. Но новогодние вечера прово-
дим своими силами, никого не 
привлекаем.

Вы ведь не сразу из комсомола в 
банк ушли? Были другие органи-
зации?
ВИКТОР МИШИН: Сначала решили от-
править меня послом в Уругвай. 
Но мой сын ходил тогда в четвер-
тый класс. А в Уругвае при по-
сольстве не было средней школы. 
Позже Юрий Кузьмич Лигачев 
мне говорит: твое мнение учли, 
поедешь послом в Лаос. (Лигачев 

не любил свое имя Егор и требо-
вал, чтобы его называли Юрием. 
— От ред.).

Послом — это вообще понижение 
или повышение для первого че-
ловека в комсомоле?
ВИКТОР МИШИН: Послами работали 
многие мои предшественники. 
Николай Михайлов — в Польше и 
Индонезии. Кстати, Михайлов 
комсомол возглавлял самое про-
должительное время в его исто-
рии  —  с 1938 по 1952 год.

Сергей Павлов, который  воз-
главлял ЦК ВЛКСМ с 1959 по 
1968 год,  был послом в Монго-
лии и в Бирме. 

Или вот Борис Пастухов — 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол СССР в Королевстве Да-
ния, а затем в Республике Афга-
нистан. В первой половине 1990-
х — заместитель министра ино-

странных дел. Евгений Михайло-
вич Тяжельников уехал послом в 
Румынию... Да много еще кто. Не 
в этом деле. Все заканчивается на 
скамейке в парке культуры Горь-
кого, где пенсионеры играют в 
домино и доказывают, что «Чем-
берлен — это голова!». Но тогда 
мне было всего 44 года. Я же ра-
ботать хотел. Кем угодно. А тут — 
Уругвай.

В итоге ушел работать в про-
ф с о ю з н ы е  о р га н и з а ц и и :  в 
ВЦСПС. Затем в управделами ЦК 
КПСС и пр.

По комсомолу ностальгируете?
В И К ТО Р  М И Ш И Н : Того советского 
комсомола нет — но люди-то оста-
лись. Комсомол всегда был куз-
ницей отличных кадров. И факти-
чески остается до сих пор. Еще 
недавно в каждом субъекте Феде-
рации был выходец из ВЛКСМ. 
Если не сам губернатор, то хотя 
бы кто-то из его замов. Наш чело-
век в Северной Осетии — Тайму-
раз Мамсуров. В Мордовии — Ни-
колай Меркушкин. Валентина 
Матвиенко и очень многие дру-
гие — все из комсомола. Список 
длинный.

А что думаете про нынешнюю 
молодежь? Уже не та?
ВИКТОР МИШИН: Та у нас молодежь! 
Та! Нормальная молодежь. Есть, 
конечно, вещи, с которыми я не 
согласен. Например, когда моло-
дые люди ограничивают источ-
ники получения информации: 
только Интернет и никаких аль-
тернатив. Неправильно! Надо чи-
тать газеты, смотреть телевизор. 
Хорошие программы.  Кстати, я и 
себя считаю молодым. Относи-
тельно, конечно. 

Предположу: раз уж в парке 
Горького не рубитесь со свер-
стниками в домино, и им не дока-
зываете, что «Чемберлен — голо-
ва!», то... Вероятно, утром — на 
пробежку, вечером, «на пал-
ках»? Увлекаетесь, наверное, 
модной сегодня скандинавской 
ходьбой, да?
 ВИКТОР МИШИН: Нет, ну какие еще 

палки. У меня — конная физкуль-
тура. Я каждое воскресенье, если 
я в Москве,  в 8.45  уже в конно-
спортивном клубе. И так — 50 лет. 
А мой рабочий день: в 7.45 на 
службу, домой после 19.00 — 
20.00. 

На диете? Не пьете, не курите?
ВИКТОР МИШИН: Никаких диет. На-
счет курения — да, не курю. Да и 
практически раньше не курил, 
разве что чуть баловался, когда 
еще пацаном был. И в баню я 
хожу. А почему бы не опрокинуть 
рюмку в бане?

Хобби?
ВИКТОР МИШИН: Охотник. Есть арсе-
нал гладкоствольного и нарезно-
го оружия, хотя я не коллекцио-
нер. Каких-то антикварных и ра-
ритетных ружей и карабинов у 
меня нет. И на охоту теперь езжу 
редко. Чаще бываю в стрелковом 
клубе.

Сколько первых секретарей со-
ветского комсомола сегодня в 
строю?
ВИКТОР МИШИН: Пять. Евгений Ми-
хайлович Тяжельников, ему в ян-
варе исполнилось 90 лет. Пасту-
хову Борису Николаевичу в октя-
бре будет 85. У Виктора Миро-
ненко юбилей в июне, он у нас 
1953 года. А самый молодой — 
Владимир Зюкин, ему 64 года.

Ну и вишенка на торте: Виктору 
Максимовичу Мишину сегодня — 
75. От души поздравляем!    Как 
думаете, реально всем комсо-
мольским вожакам собраться 
вместе на 100-летие комсомола?
ВИКТОР МИШИН: Спасибо. 

А так все и будет, этой осенью 
соберемся вместе накануне юби-
лея. Место встречи изменить 
нельзя: Государственный Крем-
левский дворец съездов. Время: 
27 октября, в 17.00.

Рецепт крепкого мужского здоро-
вья от Виктора Мишина: раз в неде-
лю скакать на лихом коне.

Акцент

 Комсомола нет уже больше 
четверти века — распущен в 
1991-м. Но до сих пор он все 
еще кузница кадров
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ПОПСА НАЧИНАЕТ 
И ВЫИГРЫВАЕТ
НИЧТО не предвещало печалей. Я сидел на веранде сим-
патичного ресторана, где кормят вкусной грузинской 
едой. День. Люди там, дети смеются. Лепота.

И вдруг заиграла музыка. И не просто музыка — пере-
давали концерт, в котором песни одной знаменитый поп-
звезды пели другие поп-звезды. Сам поп-звезда концерт 
и вел. Он говорил: «Сейчас прям будет нам счастье, и сам 
великий певец Имярек споет песню из моего репертуара, 
о чем я и мечтать не мог». Дальше из динамика неслись 
аплодисменты, и выходил Имярек со словами: «Не опи-
сать счастья, которое я испытываю, выступая на вечере 
безусловного короля нашей эстрады! Какая для меня 
честь петь твои песни!» Этот карнавал тщеславий и ору-
щая из динамиков попса уничтожили всю лепоту. День 
рухнул в музыкальные и немузыкальные славословия.

Скажите мне, 
будьте любезны, кто, 
когда, зачем и поче-
му решил, что в ре-
сторане музыка 
должна звучать обя-
зательно? Как пра-
вило, попса. Иногда 
— ретро. Иногда (в 
дорогих) живая. Му-
зыка — непременный 
атрибут ресторан-
ной жизни. Отчего? 

Когда удается найти место, где она звучит тихо, — счастье. 
О ресторанной тишине уже и мечтать не приходится.

Почему музыка стала обязательным атрибутом любо-
го места, где люди собираются поесть? Кто тот таинст-
венный, удивительный человек, который отыскал связь 
между потреблениями калорий и орущей попсой?

И вот ведь что интересно: с табачным дымом в учре-
ждениях питания боремся активно, а с этим всеобщим 
грохотом — нет. А я чего-то прям не уверен, что он для здо-
ровья очень полезен. Нет, я понимаю: караоке или там 
танцы, или просто есть любители, которым грохочущая 
музыка помогает лучше усваивать пищу. Ради бога! Од-
нако любители тишины тоже существуют, почему нас во-
обще в виду не имеют? Почему максимум, на что мы мо-
жем рассчитывать: тихая, спокойная музыка? «Тишина 
— ты лучшее, что я слышал», — сказал поэт. Отчего в ре-
сторанах ее не услышать никогда? Кто и когда решил, что 
музыка привлекает посетителей, а тишина нет?

Честно говоря, я уже настолько привык, что к любой 
еде в качестве бонуса подаются децибелы, что отношусь к 
этому, как ко злу, но естественному. А тут друг приехал из 
другой страны и попросил порекомендовать ресторан, в 
котором можно спокойно, без музыки, поговорить. Он так 
и сказал: «Без музыки!» В результате нашли тот, где музы-
ка играла, но тихо. Друг приехал из большого европейско-
го города и такому положению дел очень удивился.

Друг живет в гостинице, окна которой выходят на 
реку. Днем он любовался видом. А ночью был вынужден 
гулять по набережной Тараса Шевченко, потому что зву-
чащая отовсюду музыка не давала шансов уснуть.

— У вас никто не следит за ночной тишиной в городе? — 
удивился наш бывший соотечественник. 

И я не знал, что ему ответить.
Пройдите пятничной или субботней ночью по той же 

набережной Шевченко или практически по любой цен-
тральной улице, где есть рестораны. Музыка грохочет 
мощно и радостно. Закон о тишине, насколько мне из-
вестно, еще никто не отменял. Но никто и не исполняет.

Полиция должна следить за порядком в ночное вре-
мя? Должна. И чего? Грохочет музыка, слышимая всем, 
кроме тех, кто обязан следить за тем, чтобы не грохотала.

Наступает лето — и в город врывается попса. Если бы 
Моцарт или там Чайковский в час ночи звучали тоже, 
честно говоря, приятного мало, но это как-то лучше при-
меряло бы меня с действительностью. Но они не звучат. 
Звучит барабанная попса.

Летом в города въезжают мотоциклисты. Они слуша-
ют музыкальный грохот так, чтобы было слышно всем. 
Стоящий на светофоре мотоциклист — музыкальный 
сюрприз окружающим домам.

Кораблики еще по Москве-реке плывут. А на них — 
что? Правильно: грохот. Потому что русский человек не 
понимает, что такое отдых в тишине. Потеплело. Человек 
в гостинице окна раскрыл, и — будьте любезны — концерт 
эстрадной музыки прямо с реки.

Я уже писал об 
этой проблеме в 
«Российской газе-
те». Но проблема 
остается — приходит-
ся возвращаться. Не-
ужели, действитель-
но, установить в го-
роде тишину в ноч-
ное время невоз-
можно?

Я иногда пользу-
юсь услугами такси. 
Никогда, подчерки-
ваю: никогда — не 
было такого, чтобы у 
таксиста радио чего-
нибудь не наигрывало бы. Как правило, когда просишь 
выключить — выключают, правда, один честно сказал 
мне: «Не могу выключить — боюсь усну». Пришлось ме-
нять машину.

Прекрасно понимаю: чем больше гаджетов — тем 
больше звуков. Молодой человек или девушка, идущие с 
наушниками в ушах, никого не удивляют. Но и не меша-
ют. Хочешь слушать музыку? Вставь ее себе в уши — и ша-
гай всем на радость. Или ешь всем на радость со своим 
индивидуальным звуком. Чего всех-то мучить, а?

Моему другу очень понравилась Москва, в которой он 
не был всего-то пять лет.

— Очень похорошела, — сказал он. — Красиво, европей-
ский город — светлый даже ночью. Но вот хотел в тишине 
ночью поужинать — не удалось. В основном грохочет и 
почему-то не очень качественная музыка. Почему так?

Я не знал, что ему ответить.
Проблема тишины — и в ночное время, и в ресторанах, 

и в кафе — это не просто проблема комфорта. Это вопрос 
создания среды обитания, в которой всем будет уютно.

Неужто и вправду эта музыка будет вечной? Может, 
уже прекратить менять батарейки и послушать тишину? 
Хотя бы ночью. Или днем хотя бы в некоторых местах?

Риторические вопросы? Или все-таки найдутся отве-
ты?

Кто, когда и почему 
решил, что в ресто-
ране музыка долж-
на звучать обяза-
тельно?

Проблема тишины — 
это не просто про-
блема комфорта. 
Это вопрос созда-
ния среды обита-
ния, в которой всем 
будет уютно

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

УТРАТА  Ушел 
из жизни 
Игорь Бунин

ПОТЕРЯ 
ДЛЯ 
ПОЛИТИКИ

Татьяна Замахина

В СУББОТУ в Москве на 73-м 
году жизни скончался извест-
ный историк и политтехнолог 
Игорь Бунин. 

В 1991 году с группой едино-
мышленников он создал «Центр 
политических технологий», ко-
торым руководил до последнего 
дня. И уход такого человека из 
жизни — это огромная потеря для 
российской политологии, уве-
рен спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. «Талантливый историк 
и политолог, он на протяжении 
многих лет возглавлял один из 
старейших и авторитетных в 
России центров политического 
консультирования, внес боль-
шой вклад в изучение и развитие 
партийной системы и современ-
ной политики в нашей стране»,  
— заявил глава нижней палаты.

Бунин внес также весомый 
вклад в деятельность Комитета 
гражданских инициатив (КГИ), 
реализовав целый ряд важных 
проектов. «Игорь Михайлович 
способствовал формированию 
целой плеяды выдающихся ис-
следователей, практиков, обще-
ственных лидеров, работавших 
вместе с ним», — подчеркнули в 
КГИ. В Комитете отметили, что 
созданный им центр политиче-
ского консалтинга стал первым в 
стране: под руководством Буни-
на здесь анализировали возмож-
ности внедрения демократиче-
ских практик и укрепления гра-
жданского общества, формиро-
вания местных сообществ и со-
вершенствования судебной си-
стемы. И его мудрых мыслей и 
взвешенных предложений будет 
не хватать, отметили коллеги.

Именно Игорь Бунин, по словам его 
соратников, придумал термин 
«политтехнология».

Фоторепортаж на сайт 
rg.ru/sujet/1560
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ФУТБОЛ Киевляне готовы 
бесплатно селить фанатов 
во время финала Лиги 
чемпионов

Отели 
не предлагать

Павел Зарудный

26 МАЯ на поле киевского НСК «Олимпийский» в финале 
футбольной Лиги чемпионов сыграют английский «Ли-
верпуль» и испанский «Реал». Ожидается, что в Киев при-
будет более сорока тысяч футбольных фанатов со всего 
мира.

Правда, многие из них возмущены ценами на отели, ко-
торые за последние дни взлетели более чем в 30 раз! Стан-
дартный двухместный номер в отеле болельщикам пред-
лагают от 1500 до четырех тысяч евро в сутки!  И даже хо-
стелы, в которых койки обычно стоят от 30 евро за ночь, 
теперь продаются от 250 евро.

Стоит ли удив-
ляться, что подобная 
«обдираловка» выз-
вала шквал критики 
в западных СМИ и 
фан-клубах «Реала» 
и «Ливерпуля».  Не 
остались в стороне и 
чиновники союза ев-
ропейских футболь-
ных ассоциаций 
(УЕФА), которые по-
требовали от укра-

инских властей незамедлительно разобраться с жадными 
отельерами. Однако цены никто снижать и не думает...

И все-таки у тех, кто собирается в Киев на футбол, есть 
возможность не просто сэкономить, но и разместиться 
совершенно бесплатно!

Как сообщает Newsru.com, 27-летний Виктор Кылы-
мар создал в Facebook группу Kyiv Free Couch, где любой 
желающий может предложить иностранным футбольным 
фанатам бесплатное жилье.

К группе уже присоединились более пяти тысяч киев-
лян и гостей, желающих приехать на финальную игру. Не-
сколько сотен украинцев уже нашли себе гостей из числа 
болельщиков «Реала» и «Ливерпуля». Столько же сообще-
ний от иностранцев, ищущих ночлег или советы по тран-
спорту, маршрутам и другим логистическим вопросам. 

Объявления с предложениями продолжают появлять-
ся в группе каждый час. «Мы не хотели бы просто деклари-
ровать так называемые европейские ценности, а действи-
тельно их воплощать в качественной и счастливой жиз-
ни», — подчеркнул основатель инициативы бесплатного 
размещения футбольных фанатов.

ВОЛЕЙБОЛ Команда Алекно   
в четвертый раз подряд
взяла главный клубный
титул в Старом Свете

Казань опять 
в зените

Владимир Ильин

КАЗАНСКИЙ «Зенит», руководимый наставником обла-
дателей олимпийского «золота» Лондона-2012 Владими-
ром Алекно, свою четвертую подряд попытку взять глав-
ный трофей европейской Лиги чемпионов, на домашней 
арене исполнил на «ура» — 3:2 (29:27, 18:25, 23:25, 
25:23, 17:15).    

В первый день турнира, в субботу, состоялись полу-
финальные матчи. «Мачерата» взяла верх над польским 
«Кендзежин-Козле» — 3:1 (25:21, 22:25, 25:15, 25:18), хо-
зяева площадки уверенно разобрались с итальянской 
«Перуджей», с которой в прошлом году сражались в ре-
шающем матче. Результат нынешней встречи — 3:0 
(25:22, 25:20, 25:20) в пользу казанцев. 

Вчерашний игровой день начался с противостояния 
за третье место, ко-
торое неожиданно 
получилось очень 
упорным. «Перуд-
же» и волейболи-
стам «Кендзежин-
Козле» понадоби-
лись все пять сетов 
для выявления силь-
нейшего. Успех 
праздновал итальян-
ский клуб — 3:2 
(17:25, 29:27, 19:25, 
25:23, 15:7). У победителей самым результативным стал 
сербский диагональный нападающий Александр Атана-
сьевич, заработавший для своей команды 24 очка. 

В финале у «Зенита» в стартовом составе вышли свя-
зующий Александр Бутько, диагональный Максим Ми-
хайлов, доигровщики-легионеры кубинец с польским па-
спортом Вильфредо Леон и американец Мэттью Андер-
сон, блокирующие Артем Вольвич и Алексей Самойлен-
ко. Роль основного либеро была доверена ветерану Алек-
сею Вербову. 

При равной игре соперники дошли до тай-брейка — 
пятая партия проводится до 15 очков. И вот здесь на пло-
щадке царило чудовищное напряжение. «Мачерате» уда-
лось выйти вперед на три мяча — 9:6. Однако зенитовцы 
во многом благодаря фантастической игре Леона счет 
сравняли и на «балансе» вырвали победу.

БАСКЕТБОЛ Самым интригующим в плей-офф Единой лиги обещает быть 
противостояние «Химок» и «Локомотива-Кубани»

Восьмерка нарисована
Илья Трисвятский

З
авершился регулярный чем-
пионат интернациональной 
Лиги с участием девяти рос-

сийских и четырех зарубежных 
команд из стран бывшего СССР. 
По итогам двухкругового турни-
ра известны все пары плей-офф, в 
которых борьба пойдет за путев-
ки в «Финал четырех», назначен-
ный на 8—10 июня в Москве. Пока 
же борьбу за награды продолжа-
ют восемь клубов.

Действующему и многократ-
ному чемпиону Единой лиги 
ЦСКА для победы в «регулярке» 
в последнем туре нужно было вы-
играть в гостях у пермской «Пар-
мы», и армейцы с этим справи-
лись — 111:76. 

При том что пермяки не прош-
ли дальше, нельзя не отметить 
работу тренера команды Нико-
лайса Мазурса, который создал 
перспективный коллектив. Дума-
ется, что под руководством Ма-
зурса в новом сезоне «Парма» 

вполне может вклиниться в чи-
сло участников плей-офф.

Успех саратовского «Автодо-
ра» в выездной встрече против 
казахстанской «Астаны» (92:75) 
нивелировал победу «Химок» 
над «Енисеем» в Красноярске 
(89:94). «Волжане» заняли пятое 
место, опередив подмосковный 
клуб, который провел очень хо-
роший сезон в Евролиге, где до-
шел до четвертьфинала. «Хим-
кам» теперь в плей-офф придется 
встретиться с финалистом Евро-

кубка краснодарским «Локомо-
тивом-Кубанью». 

Эти команды совсем недавно, 
9 мая, провели между собой уди-
вительный матч в Химках, когда 
хозяева, уступая 29 (!) очков, со-
вершили героический рывок и 
были очень близки к тому, чтобы 
перевести матч в овертайм. 

Железнодорожники в послед-
нем туре уступили в гостях БК 
«Нижний Новгород» — 86:92 в до-
полнительной пятиминутке. 

Волжане явно прибавили на 
финише «регулярки», ведь в пре-
дыдущем матче они дома смогли 
огорчить «Автодор». И наконец, 
«Зенит» у себя в Санкт-Петер-
бурге одержал победу над бело-
русским «Цмоки-Минск» — 
83:76.

В четвертьфинале соперники 
будут сражаться до трех побед.

Состав пар: ЦСКА — ВЭФ 
(Рига, Латвия), УНИКС (Казань) 
— «Нижний Новгород», «Локомо-
тив-Кубань» (Краснодар) — 
«Химки» (Московская область), 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Автодор» (Саратов). Плей-офф 
начинается 23 мая матчами в 
Краснодаре и Казани.

Напомним, что последние 
годы в Единой лиге плей-офф иг-
рался сериями на всех стадиях. 
Минувшим летом большинство 
клубов проголосовало за решаю-
щую стадию в формате «Финала 
четырех». 

Такое желание увеличить эле-
мент случайности есть ни что 
иное, как попытка добавить в 
чемпионат интриги, ведь раз за 
разом в Единой лиге титул берет 

ЦСКА, который еще никто не 
смог обыграть в серии матчей. А 
вот единичные победы над ар-
мейцами одерживали многие 
клубы. 

Конечно, руководство ПБК 
ЦСКА было не в восторге от тако-
го изменения в регламенте, но в 
Единой лиге с ее демократичны-
ми принципами управления клю-
чевые решения принимаются 
большинством клубов.

Кстати, тогда же было огово-
рено, что «Финал четырех» прой-
дет на нейтральной площадке, 
однако это не обязательно озна-
чало площадку нейтрального го-
рода. На столичной арене «ВТБ 
Ледовый дворец», где в июне 
определятся чемпион и призеры, 
баскетбольные матчи вообще не 
проводятся. Так что площадка 
действительно будет незнакомой 
для всех четырех соискателей ти-
тула.

ЕДИНАЯ ЛИГА

Итоговая таблица
В П % побед

1. ЦСКА 22 2 91,7

2. УНИКС 22 2 91,7

3. Локо-Кубань 17 7 70,8

4. Зенит 16 8 66,7

5. Автодор 14 10 58,3

6. Химки 13 11 54,2

7. Н.Новгород 10 14 41,7

8. ВЭФ 8 16 33,3

9. Цмоки-Минск 8 16 33,3

10. Астана 7 17 29,2

11. Парма 7 17 29,2

12. Калев 6 18 25,0

13. Енисей 6 18 25,0

Хоккей Ведущий форвард сборной России вернулся в состав после 
болезни и помог обыграть швейцарцев

Гусев хрустальный

Илья Соболев 

С
борная России сегодня 
проведет свой пятый 
матч на групповом 
этапе  чемпионата 
мира по хоккею, про-

ходящем в Дании. Соперником по-
допечных Ильи Воробьева станет 
команда Словакии.

А накануне россияне в труд-
нейшем матче одолели неуступчи-
вую Швейцарию — 4:3. Голами у 
победителей отметились Кирилл 
Капризов, Евгений Дадонов, Ни-
кита Нестеров и Михаил Григо-
ренко.

В последний раз на мировых 
первенствах россияне уступали 
«часовщикам» в 2000 году. После 
этого были десять матчей, один из 
которых завершился вничью, а 
остальные — в пользу российской 
команды. Продолжить эту прият-
ную традицию оказалось непро-
стым делом. Швейцарцы нынче 
если уже не в хоккейной элите, то 
на подходе к ней. Это подтвержда-
ет и нынешний турнир, на кото-
ром подопечные Патрика Фишера 
выглядят солидно. До встречи с 
Россией ими были одержаны три 

победы при одном поражении в 
овертайме от чехов.

Вот и россиянам сборная 
Швейцарии дала настоящий бой. 
Наши все время выходили вперед: 
соперник гнулся, но не сдавался. А 
когда счет стал 3:1 в пользу рос-
сийской команды, швейцарцы 
даже переигрывали оппонентов.

— В любой игре можно найти 

отрезки, которыми доволен и ко-
торые не устроили, — объяснил не-
стабильность подопечных Илья 
Воробьев. — У нас молодая коман-
да, для многих первый чемпионат. 
Я бы не сказал, что мы пассивно 
играли при счете 3:1. Работали в 
обороне, чуть-чуть нам не хватило 
выходов вперед.

Джокером россиян в матче со 

Швейцарией стал Никита Гусев, 
наконец-то восстановившийся по-
сле болезни. Эта игра была для 
него первой на турнире. Как и 
ожидалось, Никита вернулся в 
тройку к Павлу Дацюку и Кириллу 
Капризову, с которыми наводил 
шорох на Олимпиаде-2018. 

— Расстроился, когда увидел в 
составе россиян  Гусева. Их звено с 

Дацюком и Капризовым очень ма-
стеровитое, умеет финтить. При-
ятно за ними наблюдать, если бо-
леешь за сборную России, — при-
знался потом наставник швейцар-
цев Патрик Фишер.

Фишер как в воду глядел. Гола-
ми Гусев не отметился, но был 
очень активным и принял непо-
средственное участие в двух ре-

зультативных комбинациях. До-
бавим, что из первого звена Гусев 
вытеснил Евгения Дадонова, кото-
рый в итоге получил в партнеры 
Артема Анисимова и Михаила 
Григоренко. Этот шаг тоже себя 
оправдал: названная тройка орга-
низовала две шайбы.

Между тем сегодня сборную 
России ждет не менее задиристый 
соперник. Еще свежа память 
Олимпиады, на которой наши, бу-
дучи фаворитами турнира, начали 
его с сенсационного поражения от 
словаков (2:3). А в Дании словац-
кая команда как минимум не 
хуже.  А сегодня, можно не сомне-
ваться, словаки будут биться с уд-
военной энергией. Поражение от 
россиян сильно осложнит им 
борьбу за четвертое место в груп-
пе, которое дает право сыграть в 
плей-офф. Впрочем, для наших 
турнирное значение сегодняшне-
го матча тоже велико. Победа в 
основное время гарантирует 
сборной России минимум второе 
место в группе «А». Первую строч-
ку здесь пока занимают шведы, до-
срочно обеспечившие себе место в 
плей-офф. С ними нам играть в за-
ключительном матче группы.

В группе «В» в следующую ста-
дию  уже вышли США. А в осталь-
ном все довольно запутанно. По-
сле поражения от финнов (1:5) 
сборная Канады оказалась на чет-
вертой строчке, пропустив вперед 
хозяев турнира датчан. Вряд ли та-
кой расклад останется до конца 
группового этапа, но тем не менее 
датчане имеют реальные шансы 
на выход в плей-офф. Момент 
истины для скандинавов наступит 
в последнем туре, когда они в оч-
ной встрече сойдутся со прямым 
конкурентом — сборной Латвии.

Получается, что 9 мая в Подмосковье химчане и краснодарцы провели генеральную репетицию серии плей-офф.

Акцент

 Победа над Словакией гаран-
тирует сборной России вто-
рое место в группе «А»

НОВОСТИ

Салах признан 
игроком 
сезона 
в Англии 

СОБИРАЕТ 
НАГРАДЫ

Илья Соболев

ЕГИПЕТСКИЙ форвард «Ли-
верпуля» Мохамед Салах при-
знан лучшим игроком сезона 
2017/18 в английской Премьер-
лиге.

Это уже третий индивидуаль-
ный приз футболиста. Ранее он 
был признан лучшим по версии 
игроков, а также пишущих жур-
налистов. Всеобщий восторг Са-
лахом невозможно не разделить. 
Мало того, что в своем дебютном 
сезоне за «Ливерпуль» Мохамед 
стал первым африканцем, су-
мевшим забить в английской 
Премьер-лиге больше 30 мячей. 
Наколотив 32 гола в 36 играх, 
египтянин побил рекорд по го-
лам за сезон (31), который рань-
ше делили такие игроки, как 
Криштиану Роналду, Луис Суа-
рес и Алан Ширер.

Кроме того, он единственный, 
кто трижды по ходу этого сезона 
признавался игроком месяца.

Напомним, что мощь Салаха 
предстоит испытать на себе и 
сборной России. 19 июня нашей 
команде предстоит встреча с 
Египтом на групповом этапе 
ЧМ-2018.

Хэмилтон 
выиграл 
Гран-при 
Испании 
«Формулы-1» 

СКАЗКА 
ЛЬЮИСА

Сергей Сокольский

БРИТАНСКИЙ пилот «Мерсе-
деса» Льюис Хэмилтон стал по-
бедителем Гран-при Испании в 
Барселоне «Формулы-1». Второе 
место у его партнера по команде 
Валттери Боттаса, а замкнул 
трио лучших голландец Макс 
Ферстаппен из «Ред Булл».

Интригующей борьбы за пье-
дестал зрители не увидели. Пи-
лоты «Мерседеса» финиширова-
ли на тех же местах, что и старто-
вали. А Ферстаппен сумел опере-
дить гонщика «Феррари» Себас-
тьяна Феттеля во многом из-за 
странной тактики пит-стопов 
итальянской команды.

Для Хэмилтона это уже вто-
рая победа в сезоне: в общем за-
чете Льюис лидирует с 95 очка-
ми, опережая идущего вторым 
Феттеля на 17 баллов. 

Что касается нашего Сергея 
Сироткина, в квалификации он 
был 18-м, а гонку закончил 14-м. 
Увы, это не помешало ему стать 
последним в пелотоне, посколь-
ку четыре гонщика по разным 
причинам до финиша добраться 
не смогли.

Макарова 
и Веснина
победили
в турнире
в Мадриде

ХОРОШО 
В ПАРЕ

Артур Нанян

РОССИЯНКИ Екатерина Мака-
рова и Елена Веснина одержали 
победу над Тимеей Бабош (Венг-
рия) и Кристиной Младенович 
(Франция) в финале турнира се-
рии Женской теннисной ассоци-
ации (WTA) в парном разряде в 
Мадриде. Наши девушки выигра-
ли в трех сетах — 6:2, 4:6, 10:8. 

Для Макаровой и Весниной 
этот успех стал первым в 2018 
году. Ранее они дважды доходи-
ли до решающих матчей сорев-
нований WTA в парном разряде, 
но оба раза уступили. Сначала 
россиянки не смогли одолеть 
Бабош и Младенович на Откры-
том чемпионате Австралии, а 
затем проиграли в Индиан-Уэл-
лсе китаянке Се Шувэй и чешке 
Барбаре Стрыцовой. 

Напомним, что Макарова и 
Веснина являются победитель-
ницами трех турниров «Боль-
шого шлема» в парном разряде: 
Открытого чемпионата Фран-
ции, Открытого чемпионата 
США и Уимблдона. Также де-
вушки выиграли «золото» лет-
ней Олимпиады в 2016 году. 

Казанскому «Зениту» на домашней площадке и итальянской 
«Мачерате» для определения сильнейшего потребовались 
все пять сетов и более двух с половиной часов игры.

ЧМ по хоккею: онлайн-
трансляции матчей, 
интервью со спортсменами, 
фото, видео в спецпроекте 
«РГ» 
rg.ru/hockey2018
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Швейцарцы (в светлом) дали бой 
сборной России в матче чемпиона-
та мира.
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Цены на гостиницы 
в Киеве накануне 
финала Лиги чемпи-
онов выросли 
более чем в 30 раз!

«Финал четырех» 
мужской Лиги чем-
пионов проходил в 
нашей стране в чет-
вертый раз

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 мая, понедельник
17.15 Россия — Словакия. 

Прямая трансляция.
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ЧМ-2018 В Ростове 
официально открылся 
стадион к чемпионату 
мира

Пас 
на левый берег

Илья Зубко, Ростов-на-Дону

ОДИН из матчей заключительного тура Премьер-лиги, 
несмотря на довольно скромную вывеску, получился 
особенным. Игра между «Ростовом» и «Уралом» стала 
третьим по счету тестовым поединком на новой арене, 
построенной к чемпионату мира по футболу на левом бе-
регу Дона. И первой, которая прошла при аншлаге. Кор-
респондент «РГ» побывал на официальном открытии 
«Ростов Арены».

Если театр начинается с вешалки, то матч крупного 
футбольного турнира для очень многих болельщиков, 
приезжающих в город, где он состоится, начинается с аэ-
ропорта. И в этом плане Ростову-на-Дону есть чем похва-
статься. Аэропорт Платов — первый в постсоветской Рос-
сии, построенный абсолютно с нуля. «Четыре года назад 
здесь были только подсолнухи», — усмехаются местные 
жители, окидывая взглядом эту современную громадину.

Платов в букваль-
ном смысле возвели 
в чистом поле, и 
единственный его не-
достаток — расстоя-
ние от центра города, 
которое составляет 
35 километров. 
Впрочем, москвичи, 
да и жители других 
мегаполисов от этой 
цифры только усмех-
нутся. Час езды на 
машине — достойная цена за тот комфорт и сервис, кото-
рый ты получаешь. Просторные зоны досмотра, большое 
количество стоек регистрации, уютные кафе и куча совре-
менных «фишек» в виде огромных мониторов с видеоин-
сталляциями и даже фрактальных портретов на стеклах. 
Пропускная способность аэропорта — 1800 человек в час, 
что вполне соответствует статусу крупнейшего воздушно-
го хаба южной России.

С нуля в Ростове строили не только Платов, а «Ростов 
Арена» на 45 тысяч мест — не просто футбольный стади-
он. Его возвели на левом берегу Дона, где еще недавно 
кроме камышей да кустарников была разве что парочка 
ресторанчиков. Так уж развивался этот город, что вся 
жизнь сосредоточилась в северной части. А по другую 
сторону реки, буквально в километре от центра, факти-
чески был пустырь. Теперь эту несправедливость устра-
нили. Помимо стадиона с 1 мая открыли огромный парк 
на 16 гектаров. Тут и центр пляжных видов спорта, и де-
сятки «коробок» для игры в волейбол и баскетбол, и дет-
ские площадки, и велодорожки. Ростовчане потихоньку 
привыкают приезжать сюда, особенно в выходные. 
Оставляют машины на большой площади у стадиона и 
идут гулять по набережной. 

— Стадион благодаря подведенной инженерной ин-
фраструктуре станет ядром спортивного кластера. На 
левом берегу проведена реконструкция гребного канала. 
После чемпионата мира начнется строительство ледово-
го дворца, ипподрома, конно-спортивной школы, — де-
лится амбициозными планами первый заместитель гу-
бернатора Ростовской области Игорь Гуськов. — Создана 
определенная инфраструктура, которая в режиме насле-
дия будет работать долгие десятилетия. Кроме стадиона 
в регионе подготовлены пять тренировочных площадок 
и баз команд в Ростове, Азове и Таганроге. После чемпио-
ната эту инфраструктуру будут использовать детско-
юношеские спортивные школы.

Ростовчане уверены — с жеребьевкой чемпионата 
мира им повезло. На берегах Дона сыграют такие топ-
сборные, как Бразилия, Уругвай, Мексика, а также все-
общие любимцы из Исландии, которые побьются с Хор-
ватией. Неудивительно, что более 90 процентов билетов 
на игры в Ростове уже проданы, и на каждом из пяти пое-
динков ожидаются аншлаги. Интересно, что 54 процента 
болельщиков, купивших билеты, — иностранцы. Только 
семь процентов мест займут жители Ростовской обла-
сти, а остальные достались жителям других регионов 
России.

Оценить новенькую арену сами ростовчане могли в 
воскресенье. Если на первом тестовом матче открыли 
только треть трибун, на втором — половину, то вчера аре-
ну загрузили полностью. Отработав попутно и логисти-
ку, и вопросы безопасности, и массу других организаци-
онных нюансов. Билеты разлетелись вмиг. Что примеча-
тельно, на «Ростов Арене» нет временных трибун, и ее 
вместимость сохранится и после чемпионата мира. С 
учетом богатых футбольных традиций города решение 
выглядит разумным — заполняться стадион должен на ка-
ждом домашнем матче «желто-синих».

Едва ли не каждая арена, которая примет чемпионат 
мира, хочет похвалиться своей уникальностью. У одной 
красивый фасад, у другой потрясающая крыша, третья 
выделяется местоположением. «Ростов Арена» в этом 
смысле исключение, поскольку она… обычная. Это 
очень качественный, современный, но достаточно про-
стой и в каком-то смысле даже скромный стадион. Где за-
ботятся прежде всего о комфорте зрителей. Возможно, 
такой путь и есть самый правильный.

Еще одна особенность арены — шикарный газон. Впро-
чем, другого в городе с теплым южным климатом мы, 
признаться, и не ждали. А вот цветовая гамма раздевалок 
несколько удивила. Обе они сделаны в бело-синих тонах, 
что фирменным цветам «Ростова» не соответствует. Ко-
манда с берегов Дона, как известно, выступает в желто-
синей форме. Но это — история временная. Уже после 
чемпионата мира клуб выберет, какую из двух раздева-
лок будет использовать как домашнюю. И ее переобору-
дуют так, чтобы цветовая палитра радовала глаз игроков 
и персонала команды. 

СБОРНАЯ Станислав Черчесов огласил расширенный состав национальной команды на ЧМ-2018

Дзюба снова в обойме
Артур Нанян

Г
лавный тренер сборной Рос-
сии Станислав Черчесов на-
звал имена 28 футболистов, 

которые будут готовиться к до-
машнему чемпионату мира гря-
дущим летом. Эти игроки отпра-
вятся на сборы в Новогорск (18—
20 мая), а затем и в Австрию (20—
31 мая). 

По регламенту до 14 мая ка-
ждая национальная федерация 
должна была отправить в Между-
народную федерацию футбола 
(ФИФА) список из 35 человек. 
Именно этим объясняется вклю-
чение в расширенный состав еще 

семи футболистов, в том числе и 
капитана столичного «Спарта-
ка» Дениса Глушакова. Они не по-
едут на сборы и будут готовиться 
индивидуально. Но шансы на по-
падание в окончательную заявку 
у них, надо полагать, призрач-
ные. 

Обратило на себя внимание 
возвращение Артема Дзюбы. 
Форвард тульского «Арсенала» 
прибавил в весенней части сезо-
на. А с учетом неважной формы 
Антона Заболотного и травмы 
Александра Кокорина у Дзюбы 
были все шансы на вызов в сбор-
ную. И он вернулся. 

С окончательной заявкой на 

чемпионат мира тренеры нацио-
нальных сборных должны опре-
делиться до 4 июня. В нее попадут 
23 футболиста, включая трех 
вратарей. О том, какими крите-
риями руководствовался Черче-
сов при выборе состава на сборы, 
Станислав Саламович рассказал 
журналистам.

Как собирали состав? Какие-то 
корректировки пришлось вно-
сить?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Такие вещи, как 
выбор состава, за одну секунду 
не решаются. Идет большой ана-
лиз. Мы вышли на финишную 
прямую. Надо определиться с 

теми, кто на сегодня готов к вы-
полнению поставленных задач. 
Что касается корректировок, то 
буквально за час до объявления 
состава мне позвонил наш врач 
Безуглов. Он сказал, что только 
что поговорил с врачами «Спар-
така», и те сообщили ему о трав-
ме ахилла Селихова. Нас завери-
ли, что у него нет шансов ни на 
поездку на сборы, ни на чемпио-
нат мира. Так бы он попал в рас-
ширенный состав. 

Почему вы решили объявить 
расширенный состав до послед-
него тура Премьер-лиги?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы должны по-
дать список в ФИФА из 35 чело-
век до 14 мая. И за оставшееся 
время еще могут произойти из-
менения. Решили огласить заяв-
ку сейчас, поскольку футболи-
сты должны знать, к чему гото-
виться. И заранее строить планы.

Те игроки, которые попали в 
«список 7», какие у них перспек-
тивы? 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы утвердили 
два плана. Первый — для тех, кто 
едет с нами на сборы в Австрию. 
У тех семи человек, которые по-
пали во второй список, будет 
свой план подготовки. И они пос-
тоянно будут с нами на связи.

Почему вы включили в первый 
список Газинского, а не Глушако-
ва?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Есть сегодняш-
нее состояние. Есть анализ игр. 
Газинский был с нами на Кубке 
конфедераций, потом не вызы-
вался. За последние семь матчей 
он вышел на тот уровень, кото-
рый нас устраивает. Это говорит 
о том, что мы следим за всеми. То 
же самое можно сказать про За-
болотного с Дзюбой. Если гово-
рить отдельно о Глушакове, то 
это решение обдумывалось не 
одну секунду. Денис — заслужен-
ный футболист, но решение исхо-
дит из наших наблюдений. Забил 
пенальти или нет — это не ключе-
вой фактор. Мы смотрим только 
на игру и состояние футболиста в 
целом. 

Дзюба доказал этой весной, что 
достоин вызова в сборную?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я много чего 
читал по поводу этой истории. Но 
такое ощущение, что иногда чи-
таю не про себя. Артем в послед-
нем интервью говорил про лет-
нюю травму те же вещи, которые 
говорил мне на сборе перед Куб-
ком конфедераций. Не знаю, кто 
решил, что у нас были какие-то 
конфликты. А после Кубка конфе-
дераций он сам же заметил, что 

не проявлял себя в «Зените». По-
этому мы его и не вызывали. Дзю-
ба сам все объективно говорит. 
Но сейчас он прибавил и забива-
ет. Единственное, что мне не пон-
равилось в его интервью, когда 
он сказал, что будет запасным в 
сборной. Так вот: у нас нет запа-
сных. Все важны.

Какой результат на чемпионате 
мира будет оптимальным?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Вот есть ба-
рьерный бег. Если барьерист ду-
мает только о последнем барье-
ре, то он обязательно споткнется 
на первом. И есть такой вид спор-
та, как тяжелая атлетика. Снача-
ла нужно брать начальный вес. 
Вот для нас первый барьер и на-
чальный вес — это групповой 
этап. Если мне не изменяет па-
мять, то из группы на чемпиона-
те мира и Европы наша команда 
давно не выходила. Так что давай-
те думать шаг за шагом. У нас в 
групповом этапе есть три барье-
ра: Саудовская Аравия, Египет и 
Уругвай. Если после жеребьевки 
в прошлом году все кричали 
«ура-ура», то сейчас, наоборот, 
вы спрашиваете, кто будет дер-
жать Салаха. Его многие не могут 
удержать. А наша задача — подго-
товиться так, чтобы справиться с 
ним.

Футбол Московский ЦСКА завоевал «серебро» Премьер-лиги и вышел в групповой 
этап Лиги чемпионов

Столичный пьедестал
Сергей Литвинов

Р
азвязка в отечественной 
Премьер-лиге наступи-
ла в заключительном, 
3 0 - м  т у р е .  В т о р у ю 
строчку, дающую право 

прямого выхода в групповой этап 
Лиги чемпионов, занял ЦСКА, 
победивший в последнем туре 
«Анжи» (2:1). А третье место до-
сталось еще одной столичной ко-
манде — «Спартаку». «Красно-бе-
лые» уступили «Динамо» (0:1) и 
теперь вынуждены будут сыграть 
в квалификации Лиги чемпио-
нов. 

В случае победы над динамов-
цами «Спартак» гарантировал 
себе второе место вне зависимо-
сти от результата параллельной 
встречи на Песчаной. Но команда 
Массимо Карреры провела вчера 
один из своих худших матчей в 
сезоне.

Пропустив на 35-й минуте по-
сле точного удара с пенальти Ев-
гения Луценко, хозяева ничуть 
не активизировались. Более того, 
еще до перерыва «Динамо» могло 
забить и второй мяч. Но арбитр 
Сергей Карасев не назначил оче-
видный пенальти в ворота Арте-
ма Реброва, не усмотрев наруше-
ния правил после падения в чу-
жой штрафной Александра Таша-
ева.

Во втором тайме Каррера про-
извел сразу несколько переста-
новок. Вышел в перерыве вместо 
Софьяна Ханни Зе Луиш. В кон-
цовке появился Дмитрий Комба-
ров. Но «Спартак» так и не смог 
огорчить Антона Шунина, кото-
рый в нескольких эпизодах выру-
чил свою команду.

— «Динамо» заслуженно побе-
дило, — отметил в эфире телека-
нала «Наш футбол» Каррера. — У 
них было больше желания, зло-
сти. Жаль, что проиграли. Но сей-
час нужно думать о будущем. 
Если посмотреть на ситуацию с 
позитивной стороны, то у нас 
есть шанс во второй раз подряд 
выйти в групповой этап Лиги 
чемпионов. Жизнь продолжает-
ся.

Главный тренер «Динамо» 
Дмитрий Хохлов заявил, что его 
команда полностью выполнила 
установку на игру.

— Мы победили за счет самоот-
дачи, характера, — подчеркнул 
Хохлов. — Если бы еще чуть-чуть 
повезло в атакующих действиях, 
могли забить больше. Имеет ли 
значение то, что мы помогли 
ЦСКА? Мы в первую очередь по-
могли сами себе. После встречи с 
«Тосно» вроде бы груз с плеч 
спал, но чемпионат у нас на-
столько непредсказуем, что еще 
неделю пришлось напряженно 
работать.

Последний матч при Роберто 
Манчини провел «Зенит». В нем 
питерцы разгромили «СКА-Хаба-
ровск» (6:0). Впрочем, никаких 
дивидендов этот результат «сине-
бело-голубым» не принес. Коман-
да так и осталась на пятой строчке, 
не сумев опередить «Краснодар», 

который в свою очередь разошел-
ся миром с «Рубином» (1:1). 

Возвращаясь к Манчини, от-
метим, что информация об его 
уходе появилась на официальном 
сайте «Зенита» за пару часов до 
вчерашней встречи. Вероятно, 
Роберто уже в ближайшее время 

возглавит сборную Италии. 
— Инициатива уйти из «Зени-

та» — моя личная, — признался 
Манчини. — Я принял решение 
около трех месяцев назад. При-
шлось так поступить, прежде все-
го, по семейным причинам. Это 
никак не связано с делами клуба 

или сборной. Хочу поблагода-
рить болельщиков. Они заслужи-
вали большего, чем получили. У 
меня нет чувства, что я совершал 
ошибки. Если отмотать время на-
зад, я не поступил бы иначе.

Также Манчини отметил, что 
одной из причин неудач «Зени-

та» в завершившемся сезоне ста-
ли травмы ведущих игроков.

— Мне очень жаль, что нам не 
удалось победить в чемпионате. 
В важный момент у нас случился 
спад. Плюс мы потеряли из-за 
травм наших лидеров —  Мамма-
ну, Кузяева и Кокорина. Сами по-

нимаете, это сильно сказалось на 
результате, — уверен итальянец. 
–— Но я хочу сказать спасибо 
всем своим футболистам. Они 
очень старались, хотя все мы ока-
зались в непростой ситуации. 

На вакантную должность в пи-
терском клубе претендуют сразу 

пять человек. Среди них — быв-
ший игрок зенитовцев, а ныне ру-
левой «Уфы» Сергей Семак и на-
ставник «Наполи» Маурицио 
Сарри. Также назывались имена 
Синиши Михайловича и Миодра-
га Божовича. 

Как мы будем играть 
в Европе

Со следующего сезона Россия 
впервые в истории может быть 
представлена в Лиге чемпионов 
тремя командами. «Локомотив» 
и ЦСКА попали в основную сетку 
турнира напрямую, а «Спарта-
ку» предстоит пройти два этапа 
квалификации. 

Ставший четвертым по ито-
гам сезона «Краснодар» стартует 
в Лиге Европы с группового эта-
па. А «Зенит», завершивший чем-
пионат на пятой строчке, для уча-
стия в основной сетке турнира 
должен будет пройти два раунда 
квалификации. 

Что касается третьего участ-
ника Лиги Европы от России, то 
им, по идее, должен был стать по-
бедитель Кубка страны «Тосно». 
Но из-за финансовых проблем 
клуб из Ленинградской области 
не смог получить лицензию, не-
обходимую для игры в еврокуб-
ках, и вместо него туда попадет 
коллектив, ставший шестым в 
Премьер-лиге. В данном случае, 
«Уфа». При этом уфимцам для 
участия в групповом этапе надо 
будет пройти три раунда квали-
фикации.

Вылетели из Премьер-лиги 
«Тосно» и «СКА-Хабаровск», 
вышли в элиту «Оренбург» и 
«Крылья Советов». Ну а «Амкар» 
и «Анжи» сыграют в стыковых 
матчах за право выступать в 
Премьер-лиге. Пермяки встре-
тятся с «Тамбовом», занявшим 
четвертое место в первом диви-
зионе, а махачкалинцы — с кра-
сноярским «Енисеем». Игры 
пройдут 17 и 20 мая. 

ЦСКА одолел дома «Анжи» и в шестой раз подряд попал в двойку по итогам сезона.

Последний на данный момент матч за сборную Артем Дзюба провел в октябре 2016 года.

Акцент

 «Локомотив» и ЦСКА получили 
прямые путевки в Лигу 
чемпионов, а «Спартак» 
сыграет в квалификации

Более 90 процентов 
билетов на матчи 
первенства плане-
ты в Ростове уже 
проданы

«Ростов Арена» может вместить на своих трибунах 45 тысяч 
болельщиков.
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СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), Владимир Габулов 

(«Брюгге», Бельгия), Андрей Лунев («Зенит»), Сослан Джа-

наев («Рубин»);

Защитники: Владимир Гранат, Руслан Камболов, Федор 

Кудряшов (все — «Рубин»), Илья Кутепов («Спартак»), Роман 

Нойштедтер («Фенербахче», Турция), Константин Рауш 

(«Динамо»), Андрей Семенов («Ахмат»), Игорь Смольников 

(«Зенит»), Марио Фернандес (ЦСКА);

Полузащитники: Далер Кузяев, Александр Ерохин, Юрий 

Жирков (все — «Зенит»), Александр Головин, Алан Дзагоев 

(оба — ЦСКА), Роман Зобнин, Александр Самедов (оба — 

«Спартак»), Юрий Газинский («Краснодар»), Антон Миран-

чук («Локомотив»), Денис Черышев («Вильярреал», Испа-

ния), Александр Ташаев («Динамо»);

Нападающие: Артем Дзюба («Арсенал»), Алексей Миран-

чук («Локомотив»), Федор Чалов (ЦСКА), Федор Смолов 

(«Краснодар»).

Также в расширенный список внесены еще семь футболи-

стов: Маринато Гильерме, Владислав Игнатьев (оба — «Ло-

комотив»), Дмитрий Комбаров, Денис Глушаков (оба — 

«Спартак»),  Антон Заболотный и Дмитрий Полоз (оба — 

«Зенит»), Антон Швец («Ахмат»). 
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Итоговая таблица
И В Н П М О 

Локомотив 30 18 6 6 41-21 60

ЦСКА 30 17 7 6 49-23 58

Спартак 30 16 8 6 51-21 56

Краснодар 30 16 6 8 46-30 54

Зенит 30 14 11 5 46-21 53

Уфа 30 11 10 9 34-30 43

Арсенал 30 12 6 12 35-41 42

Динамо 30 10 10 10 29-30 40

Ахмат 30 10 9 11 30-34 39

Рубин 30 9 11 10 32-25 38

Ростов 30 9 10 11 27-28 37

Урал 30 8 13 9 31-32 37

Амкар 30 9 8 13 20-30 35

Анжи 30 6 6 18 31-55 24

Тосно 30 6 6 18 23-54 24

СКА-Хабаровск 30 2 7 21 16-55 13

Лучшие бомбардиры
Игрок Команда Количество 

мячей
Квинси 
Промес

Спартак 15

Федор 
Смолов

Краснодар 14

Александр 
Кокорин

Зенит 10

Джефферсон
 Фарфан

Локомотив 10

Виктор 
Классон

Краснодар 10

Луис Адриано Спартак 10

Витиньо ЦСКА 10

Евгений 
Марков

Динамо 9

Эрик 
Бикфалви

Урал 8

Лука 
Джорджевич

Арсенал 7

СТАТИСТИКА
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